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PRESIDENTE: Avvocato Nanni? Non è arrivato ancora

l’Avvocato Nanni, dovrebbe venire? IMP. MELILLO

CORRADO: non ne ho notizia. PRESIDENTE: ah, va

bene, insomma quindi penso che... allora lo

sostituisce l’Avvocato Bartolo per ora, va bene?

Dunque, i testi... UFFICIALE GIUDIZIARIO: sì,

sono presenti D’Ambrosio, D’Eliseo e Foglia.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: mi pare Coiandro ha

mandato il certificato medico. PRESIDENTE: sì,

D’Eliseo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il quinto

Di Feo che problema c’era, mi pare c’era un

problema per Di Feo. VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: allora, per quanto riguarda Di Feo,

dunque, “si attesta di aver visitato in data

odierna, il 9 novembre, il Signor Di Feo Giulio,

residente in Marino, risultato affetto da

cardiopatia scleroischemica con pregresso infarto

miocardico laterale, complicato da fibrillazione

atriale e con episodi ricorrente giornalieri,

insufficienza mitralica è indispensabile evitare

stress, emotività, viaggi, patologia permanente”.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Presidente, voce per

favore! PRESIDENTE: si consiglia il riposo. Eh?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: voce per cortesia.

PRESIDENTE: e beh, perché man mano che leggo
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mi... “si consiglia riposo, si rilascia agli usi

consentiti”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: senza

prognosi di giorni insomma, per fatto cronico mi

sembra di capire. VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: si consiglia riposo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: dove il abita il teste Di Feo?

GIUDICE A LATERE: Marino. PRESIDENTE: Marino.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non è lontanissimo.

PRESIDENTE: poi per quanto riguarda... ah ecco,

volevo dire, per quanto riguarda i testi Livi e

Coiandro, che ora leggeremo anche il certificato

medico, che sono entrambi da sentire ai sensi del

348, le certificazioni mediche sono state

accompagnate dalle dichiarazioni dei Difensori,

in cui si dà atto che entrambi si avvarranno,

intendono avvalersi della facoltà di non

rispondere, allora a questo punto volevo,

diciamo, far presente la cosa alle Parti e

proporre, proporre un accesso rapido di... o del

Presidente o del Giudice a Latere o di entrambi

al domicilio per recepire questa dichiarazione,

senza, certo se i Difensori... dico questo per

venire incontro alla esigenze dei Difensori se

noi ora stabiliamo magari un giorno, ora vediamo

e poi ne diamo... ne daremo atto all’udienza e
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poi andremo così, molto, molto velocemente,

insomma, ovviamente certo se poi dovessero

ripensarci ovviamente non procederemo a nessuna

verbalizzazione, quindi ora vedremo un po’ di...

siccome per esempio c’è Coiandro che ci ha molti

problemi, perché tre/quattro volte alla settimana

deve fare la dialisi, e quindi occorrerà

stabilire magari un giorno o un’ora particolare,

quindi penso... AVV. DIF. BARTOLO: ma non

possiamo acquisire le dichiarazioni scritte?

PRESIDENTE: eh, ma non... AVV. DIF. BARTOLO: se

c’è il consenso delle Parti. PRESIDENTE: non lo

so, poi se è così... AVV. DIF. BARTOLO: valuti la

Corte, eh! PRESIDENTE: sì, no, io era per diciamo

rispettare... AVV. DIF. BARTOLO: sul codice...

(voce lontana dal microfono) ...quindi se la

Corte non ordina proprio la comparizione, poi

valuti Lei. PRESIDENTE: sì, perché siccome non è

prevista diciamo una dichiarazione scritta, però

insomma, se c’è... ora poi lo valuteremo. AVV.

DIF. BARTOLO: se c’è il consenso credo che

automaticamente saniamo tutto se... PRESIDENTE:

sì sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...facciamo riferimento

anche a noi. Io lo dico poi per Voi. PRESIDENTE:

sì sì, no, per noi... AVV. DIF. BARTOLO: tanto
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diventa una mera formalità. PRESIDENTE: certo.

AVV. DIF. BARTOLO: andare a sentire questa

persona... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, ma non

è obbligatoria la presenza delle Parti, quindi...

PRESIDENTE: sì, non è obbligatoria. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...basta che siano avvisati...

PRESIDENTE: ...per questo, soltanto è

obbligatoria eventualmente la presenza del...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: del Giudice sì.

PRESIDENTE: ...Giudice e dell’ausiliario insomma.

AVV. DIF. BARTOLO: noi se fosse possibile, noi

diciamo la nostra, se fosse possibile faremmo

slittare il più in là pos... il più in là la

iniziativa per vedere se magari non si riesce ad

ascoltare queste persone, se magari stanno meglio

tra qualche mese, ci auguriamo e quindi non si

avvalgono più, se no non... PRESIDENTE: poi sa,

dipende un po’ anche dal contenuto del... perché

per quanto riguarda Coiandro, ora non so se sta

cercando un certificato, mi sembra che... VOCI:

(in sottofondo). PRESIDENTE: va bene, allora

intanto comunque allora andiamo avanti. Allora,

con chi iniziamo? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il

Colonnello D’Eliseo. AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente, chiedo scusa! La Corte ci aveva detto
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che oggi avrebbe sciolto quella riserva...

PRESIDENTE: sì sì, quella poi... AVV. DIF.

BARTOLO: ah, dopo. PRESIDENTE: ...ci ritireremo

dopo, sì. UFFICIALE GIUDIZIARIO: prego, si

accomodi!

ESAME DEL TESTE GEN. D’ELISEO SECONDO.-

PRESIDENTE: buongiorno! Consapevole della

responsabilità che con il giuramento assumente

davanti a Dio se credete e davanti agli uomini,

giurate di dire la verità, null’altro che la

verità, dica lo giuro. TESTE D’ELISEO SECONDO: lo

giuro. PRESIDENTE: lei è? TESTE D’ELISEO SECONDO:

sono il Generale Secondo D’Eliseo. PRESIDENTE:

dove è quando è nato? TESTE D’ELISEO SECONDO:

sono nato a Nola il 17 dicembre del 1934.

PRESIDENTE: residente? TESTE D’ELISEO SECONDO:

risiedo a Roma in Largo Valerio Bacigalupo, 32.

PRESIDENTE: risponda ora alle domande che le

verranno rivolte. Prego Pubblico Ministero!

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Generale, lei ha

prestato servizio nel S.I.S.M.I.? TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in che

periodo? TESTE D’ELISEO SECONDO: dal giugno ’78

al primo settembre 1986, però  in due incarichi

diversi, fino al 1982 sono stato Capo



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 6 -   Ud. 10.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

dell’Ufficio del Direttore del S.I.S.M.I.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: successivamente sono stato Capufficio a

latere dell’Ufficio Centrale per la Sicurezza.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei che grado aveva

quando è entrato nel S.I.S.M.I.? TESTE D’ELISEO

SECONDO: ero Colonnello. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: Colonnello, non Tenente. TESTE D’ELISEO

SECONDO: Colonnello. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

Colonnello. TESTE D’ELISEO SECONDO: Colonnello in

servizio di Stato Maggiore. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: chi fu che la chiamò al S.I.S.M.I.?

TESTE D’ELISEO SECONDO: il Direttore. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi fu un invito

personale... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...del Direttore, e chi era

allora? TESTE D’ELISEO SECONDO: il Generale

Santovito. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Santovito.

Può dire alla Corte in che cosa consistevano le

funzioni del Capo dell’ufficio del Direttore?

TESTE D’ELISEO SECONDO: il Capo del... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: oh, per essere più preciso,

che cos’è l’ufficio del Direttore... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

la distinzione con la Segreteria particolare, se
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erano due diverse. TESTE D’ELISEO SECONDO: cosa

era allora il... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

allora, parliamo... TESTE D’ELISEO SECONDO: il

Capo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...sempre in

quell’epoca, ’78... TESTE D’ELISEO SECONDO:

perché era appena stato fatto... attuata la

circolare 801... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...nasceva un nuovo

servizio e si partì con un nuovo ordinamento che

doveva in parte demolire quello che era

l’ordinamento del S.I.D.... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...del

Servizio Informazione Difesa e... il Capo

dell’Ufficio del Direttore era un... un ufficio

che affiancava il Direttore nella stesura di

relazioni, per esempio, come quelle del

C.E.S.I.S., il coordinamento spicciolo delle

attività tra le Divisioni operative e le

Divisioni logistiche sempre sul mandato del

Direttore, in quanto che il Capo dell’Ufficio del

Direttore era essenzialmente un primus... senza

primus, era inter pares rispetto agli altri

Direttori di Divisione. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: compito

particolare dell’Ufficio del Direttore era quello
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di ricevere la corrispondenza che arrivava dalle

Divisioni operative e logistiche del Direttore,

sottoporle al Direttore, successivamente

restituirle alle Divisioni, era un compito

importante, perché non hanno... giravano

quattromila, cinquemila appunti, bisognava

fissare le priorità o comunque tenerle presenti

su input delle Divisioni operative e logistiche

che chiedevano o ponevano quesiti. Per quanto

riguarda invece la Segreteria particolare era una

Segreteria retta da un Tenente Colonnello e

svolgeva attività che erano personali, cioè

curavano la corrispondenza privata, determinate

attività di ricezione, di cerimoniale del

Direttore del Servizio. La Segreteria particolare

del Direttore dipendeva direttamente dal

Direttore del Servizio, non aveva alcun

collegamento ordinativo, strutturale con il mio

ufficio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se ho capito

bene, era compito del Capo della Segreteria, dal

Capo, chiedo scusa, dell’Ufficio del Direttore

fissare la priorità degli appunti, mi pare lei ha

testé detto. TESTE D’ELISEO SECONDO: più che...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché ne affluivano

parecchi e quindi... TESTE D’ELISEO SECONDO: più
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che fissare priorità... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...non si potevano sottoporre tutti.

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, capitava che in un

giorno arrivassero cinquanta appunti, le... il

Direttore poteva non vederli insieme, nella

giornata perché impegnato o che, c’erano

determinate scadenze che bisognava rispettare ed

era cura del mio ufficio far sì che quando lui si

sedeva al tavolo avesse in priorità quelli che

erano in scadenza o comunque che le stesse

Divisioni avevano segnalato come urgenti.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: come urgenti e quindi

passavano sempre attraverso... TESTE D’ELISEO

SECONDO: quindi era una valutazione... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...di lei? TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì, era una... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: una valutazione sua. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ma era una valutazione che non era

personale, ma dettata dalle esigenze degli stessi

Direttori di Divisione che mandavano gli appunti

ovviamente. Cioè una telefonata e mi diceva:

“guarda quell’appunto è... ormai brucia e cerca

di fare in modo che me lo possa vedere”. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: questo rapporto con il

Direttore poi si... questo rapporto finale con il
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Direttore quando tutta questa documentazione

veniva posta all’attenzione del Direttore si

polarizzava alla fine sulla sua persona o meno,

cioè era lei a parte i casi ovviamente di assenza

per malattia o altro, l’interlocutore? TESTE

D’ELISEO SECONDO: no, ero un po più... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: chi è che le poneva poi

all’attenzione... TESTE D’ELISEO SECONDO: era più

distaccato il problema. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: trattandosi

di appunti di una certa riservatezza, in

considerazione che il Direttore del Servizio,

sovente doveva lasciare l’ufficio o che...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...la posta dal mio ufficio veniva messa

in una specie di carrello corazzato. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

chiusa a chiave con una chiave che teneva il Capo

della Segreteria, della Sezione Segreteria del

mio ufficio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: affluiva nell’ufficio del

Direttore, per il tramite di un Funzionario della

Segreteria particolare del Direttore... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

ivi giunto veniva portato nella stanza del...
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nell’ufficio, nello studio del Direttore del

Servizio il quale aveva una sua chiavetta che gli

consentiva di aprire... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...il... il

carrello. Ovviamente il... in teoria doveva

essere il Direttore del Servizio ad aprire

materialmente, però molte volte si serviva del

Segretario o di chiunque fosse presente, alla sua

presenza e dire, apri e portami la cosa, questa

era la prassi. Inoltre i Direttori delle

Divisioni operative e logistiche che dipendevano

direttamente dal Direttore, potevano avvalersi di

un altro sistema di comunicazione con il

Direttore, direttamente con un loro corriere

portavano una specie bolgetta... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: una specie di? TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...che non era altro che una

ventiquattro ore. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ah,

valigetta. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, valigetta.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: munita di chiave, di lucchettino di

sicurezza e veniva data all’ufficio del

Direttore, il Direttore aveva le chiavi per

aprire queste valigette che erano delle Divisioni

operative Prima, Seconda, Terza, Quarta, insomma,
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c’erano determinate cose e leggeva questo

documento, ne prendeva visione, siglava, firmava,

dava la sue disposizioni e successivamente

chiudendo la bolgetta  la restituiva al mio

ufficio che provvedeva a restituirla senza

saperne il contenuto alla Divisione interessata.

Questo avveniva... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì

sì, ho capito bene, in questi casi il passaggio

della documentazione, dell’appunto che fosse,

passava materialmente dal suo ufficio senza

essere visto? TESTE D’ELISEO SECONDO: senza

essere visto e senza essere tenuto in

considerazione. Qualche volta come bolgetta

scrivevamo: “è dal Direttore una bolgetta”, ma

era nostra... giusto per poter dire: “domani

ricordati che dobbiamo recuperare una bolgetta”

ma non avevamo la contezza se fosse stato letto,

restituito e dato a chi. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: comunque a parte questa... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...situazione particolare... TESTE D’ELISEO

SECONDO: tutti gli appunti... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...gli appunti... TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...tutti gli appunti... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...passavano dal vostro...
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TESTE D’ELISEO SECONDO: ...che pervenivano...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...ufficio. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...venivano nell’ufficio,

venivano... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: li doveva

siglare prima di passarli al Direttore? TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, venivano nell’ufficio

del... nel mio ufficio. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: la

Segreteria li registrava in arrivo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...con la data di arrivo, successivamente

passavano a me. Io li leggevo per vedere se erano

completi, se erano rispondenti ai canoni formali,

dopo di che li mettevo in visione con quel famoso

carrello corazzato, il Direttore... li siglavo,

il Direttore li vedeva, li firmava, appuntava,

faceva qualche cosa e li restituiva, io leggevo

se c’erano delle informazioni, delle decisioni

che riguardavano un mio intervento di

coordinamento cose o che, ne prendevo atto,

avvertivo la divisione, provveduto, restituivo i

documenti alla Divisione interessata per il

tramite sempre della mia Segreteria che smarcava

l’appunto in ricezione e la sua partenza per la

Divisione interessata. PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: il suo ufficio in quale edificio era

sito? TESTE D’ELISEO SECONDO: era sito in Palazzo

Baracchini... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

PRESIDENTE: ...dove ha sede il Direttore, però la

collocazione spaziale era opposta, il Direttore

era nel lato della strada, io stavo alla fine di

un lungo corridoio al... verso l’interno.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sullo stesso piano?

TESTE D’ELISEO SECONDO: sullo stesso piano.

Vicino al Direttore invece era ubicata la

Segreteria particolare del Direttore. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei nel luglio del

millenocen... cioè nel giugno e nel luglio del

1980 era in servizio? TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

ero in servizio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non

ricorda se prese ferie in quel periodo? TESTE

D’ELISEO SECONDO: no, era difficile prendere

ferie, le ferie erano... in quel periodo si

riducevano a due o tre giorni... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...quindi era praticamente...

TESTE D’ELISEO SECONDO: a cavallo di un sabato...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...e costantemente in

servizio? TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: diciamo così. Lei ha ricordo

se successivamente alla vicenda di Ustica il
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Direttore effettuò o meno un viaggio in Francia?

TESTE D’ELISEO SECONDO: dire che ci ho un ricordo

chiaro non posso, però sulla base di alcuni

interrogatori fattimi dal Giudice Istruttore,

esaminando taluni documenti o alcune cose, mi

pare di ricordare, perché il problema ora è che

posso fare confusione fra quello che ho letto,

quello che ho sentito, quello che ho vissuto e

quello che ho visto al cinema. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: allora, cerchi di sollecitare... TESTE

D’ELISEO SECONDO: comunque... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...la sua memoria soprattutto. TESTE

D’ELISEO SECONDO: prego? PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: di sollecitare soprattutto la sua

memoria. TESTE D’ELISEO SECONDO: e cerco di

sollecitare la mia memoria. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: il Direttore

fece un viaggio in Francia, mi ha chiesto? In

Francia? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se... TESTE

D’ELISEO SECONDO: in Francia... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...poco dopo la vicenda di

Ustica, il disastro di Ustica fece o meno un

viaggio in Francia. TESTE D’ELISEO SECONDO: no.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se le risulta eh, non

è detto che... TESTE D’ELISEO SECONDO: no, mi
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risulta, lei capirà, il Direttore si spostava

sovente, eccetera, io mi occupavo

dell’organizzazione ma voglio dire, che il fatto

che non me lo ricordi io non significa che non ce

ne sia traccia, perché quando si spostava un

Direttore del Servizio veniva comunicato al

Ministro dove andava, veniva comunicato...

richiesto alle Divisioni operative di fare una

situazione per quanto riguardava gli interessi, i

contatti in atto con un servizio o con quello

stato, perché solitamente il Direttore del

Servizio si spostava per andare a trattare, a

vedersi... a visitare – tra virgolette – un

collega e quindi si faceva... doveva essere

documentato su quello che era in atto fra i due

servizi. Quindi la partenza del Direttore

comportava sempre da parte del mio ufficio la

richiesta agli uffici e alla  Divisioni operative

di una situazione aggiornata su quel paese,

inoltre bisognava chiedere, avvertire, non

chiedere l’autorizzazione, ma sicuramente

notificare con un adeguato anticipo al Ministro e

che... e che questa notifica poteva essere fatta

anche verbalmente dal Direttore, ma esisteva e

inoltre bisognava predisporre i voli che in quel
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periodo specialmente andavano svolti in una

cornice di sicurezza e il che significa oltre ad

avere l’assicurazione della percorribilità delle

rotte aeree bisognava predisporre alla partenza e

all’arrivo del Direttore all’Aeroporto di

Ciampino un adeguato servizio di sicurezza da

parte degli organi operativi nostri. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: senta, la vicenda di Ustica,

fu seguita dal S.I.S.M.I.? TESTE D’ELISEO

SECONDO: ovviamente come tutti gli eventi grossi

la Divisione interessata la seguì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quale era questa Divisione?

TESTE D’ELISEO SECONDO: era la Prima Divisione.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: allora diretta? TESTE

D’ELISEO SECONDO: dal Colonnello Notarnicola.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. E la vicenda del

Mig 23, fu anche seguita dal S.I.S.M.I.? TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, la vicenda del Mig 23 fu

seguita dal S.I.S.M.I., soprattutto all’inizio

perché in attesa di sapere se il velivolo

svolgeva attività di spionaggio o meno, era di

competenza del Servizio, qualora si fosse tratta

di spionaggio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sempre

alla Prima Divisione fu assegnato? TESTE D’ELISEO

SECONDO: sempre alla Prima Divisione. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: era proprio... cioè aveva,

diciamo così, una competenza interna

istituzionalizzata? TESTE D’ELISEO SECONDO: e sì,

la Divisione che ci ha un’attività di spionaggio

e di controspionaggio gestisce... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: la Prima. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...per fare... la Prima Divisione.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: e quindi una volta accertato che l’aereo

non svolgeva attività di spionaggio, l’interesse

del Servizio rimaneva sempre come supporto

generico... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ma in realtà la competenza

andava all’Autorità Giudiziaria per quanto

riguardava l’inchiesta da fare a terra,

all’Aeronautica Militare, per quanto riguardava

la violazione dello spazio aereo e quindi a noi

come supporto a queste attività principali,

certo, ricerca per sapere ulteriori dati, chi era

e chi non era, l’uomo, eccetera, ma non un

interesse diciamo di... specifico, non... non

eravamo noi gli organi che dovevano fare

l’inchiesta. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: senta,

comunque parlando adesso un momento della...

dell’incidente di Ustica, lei ha detto: c’è stato
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certamente un interesse iniziale, no, date le

dimensioni stesse dell’evento. TESTE D’ELISEO

SECONDO: certo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ha

detto testé. TESTE D’ELISEO SECONDO: anche sotto

il profilo umano. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: poi

lei ha ricordo, parlo sempre qui adesso per

sollecitare il suo ricordo personale, di come si

è... dell’evoluzione poi di questo interesse.

TESTE D’ELISEO SECONDO: mah, per l’anno che me ne

sono occupato io... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

qui parliamo sempre in quel periodo, sempre...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...sempre luglio ’80, luglio... TESTE

D’ELISEO SECONDO: luglio ’80, so che ci furono

due, tre riunioni, perché si voleva sapere se

c’erano aerei della N.A.T.O. che in quel periodo

facevano addestramento, si voleva sapere la

dislocazione delle navi, qui ricordo sulla base

di logica, perché in effetti con quello che si è

letto sui giornali, con quello che si è sentito,

potrei fare confusione, ma è logico che noi

chiedemmo qualche cosa, naturalmente anche la

nostra... AVV. DIF. BARTOLO: però potremmo

ricordare al teste che ci deve raccontare fatti,

ecco, quindi basarsi sui suoi ricordi, non fare



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 20 -   Ud. 10.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

delle supposizioni... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

infatti ha già fatto la distinzione. AVV. DIF.

BARTOLO: ...che servono a... PRESIDENTE: no, ma

non ha fatto supposizioni, ha detto che

probabilmente il suo ricordo può essere... AVV.

DIF. BARTOLO: ecco, è il probabilmente...

PRESIDENTE: non... non... TESTE D’ELISEO SECONDO:

falsato. AVV. DIF. BARTOLO: ...si presuppone

sulla base dei ricordi... PRESIDENTE: non chiaro.

AVV. DIF. BARTOLO: ...che ha... TESTE D’ELISEO

SECONDO: certo, furono chieste... AVV. DIF.

BARTOLO: ...e dalle notizie raccolti negli

anni... TESTE D’ELISEO SECONDO: sicuramente fu...

AVV. DIF. BARTOLO: ...che si dovrebbe... TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...chiesto. AVV. DIF. BARTOLO:

...essere, ecco, se fosse possibile avere...

TESTE D'ELISEO SECONDO: sì, certo. Diciamo che

naturalmente le richieste venivano fatte sempre

dalle Divisioni operative. Bisogna pure

riconoscere questo, che la corrispondenza con gli

enti esterni veniva tenuta sempre e soltanto dal

Direttore del Servizio, il quale recepiva tramite

appunti le istanze delle Divisioni operative e

firmava le lettere dirette agli enti o altro

che... comunque mi pare di ricordare... dico mi
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pare, perché son passati vent’anni. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

che furono chiesti chiarimenti, notizie alla

N.A.T.O., non ricordo se subito o successivamente

per stabilire la dislocazione, peraltro a noi

dis... risultava la dislocazione delle flotte

alleate e non, però la conferma che non ci

fossero aerei eccetera, se c’erano nostri aerei,

poi mi ricordo che c’era qualche problema per la

lettura dei... dei documenti che venivano

rivelati dai R.O.C., cioè dagli elementi di

osservazione dell’aeronautica circa i movimenti,

cose, eccetera, però non... non ricordo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, a questo

proposito lei ha ricordo di un’acquisizione di

dati radaristici presso dei siti

dell’Aeronautica, cioè ha ricordo se il

S.I.S.M.I. chiese o meno ai siti radar,

l’acquisizione dei cosiddetti plottaggi? TESTE

D’ELISEO SECONDO: eh, direi proprio di sì, per

quanto il ricordo può essere velato, mi pare che

noi chiedemmo delle cose, che poi fra l’altro mi

ricordo che c’era la difficoltà di leggerli,

quindi se mi ricordo questo vuol dire che c’era

la possibilità di acquisirli o li abbiamo
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acquisiti, onestamente non lo so. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma lei sa se all’interno del

S.I.S.M.I. vi fosse personale qualificato...

TESTE D’ELISEO SECONDO: no. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...per poter interpretare... TESTE

D’ELISEO SECONDO: non credo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...questi dati? TESTE D’ELISEO SECONDO:

non credo che avessimo personale... non mi

risulta comunque che ci fosse personale in grado

di leggere quei plottaggi. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei allora... se lei poi è in grado di

spiegarlo, la finalità di questa acquisizione se

il S.I.S.M.I. non era in grado di interpretarli

tecnicamente? TESTE D’ELISEO SECONDO: ma forse

era soltanto per avere un riferimento, perché il

fatto che non potesse leggerli il S.I.S.M.I.

forse poteva essere superato ricorrendo a

qualcuno che fosse in grado di interpretarli,

anche perché il S.I.S.M.I. aveva due padroni, uno

il Presidente del Consiglio e l’altro il Ministro

della Difesa dal quale dipendeva, quindi niente

di più facile che in un colloquio avuto con il

Direttore o dal Direttore, perché gli input

solitamente per incrementare, per fare, eccetera,

potevano scaturire anche da un banale incontro
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con... fra il Direttore e uno di questi signori

che poteva chiedere... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ricorda se furono chieste anche

acquisizioni di dati, sempre radaristici relativi

al Mig libico, cioè al periodo in cui era caduto

ed era stato rinvenuto il Mig libico? TESTE

D’ELISEO SECONDO: eh, il Mig libico ce l’avevamo

in casa, quindi che fosse caduto, da dove

veniva... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì, la

domanda era se ricorda se fu chiesta

documentazione di questo tipo radaristico anche

con riferimento al Mig libico. TESTE D’ELISEO

SECONDO: no, non credo, penso che

l’individuazione della provenienza non spettasse

a noi e per noi non avevamo elementi per poter

dire da dove proveniva o da dove veniva e forse

interessava averlo da gente che poteva dircelo

con sicurezza. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non

interessava anche... TESTE D’ELISEO SECONDO:

interessare... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...poteva interessare la sicurezza nazionale...

TESTE D’ELISEO SECONDO: interessare... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...un evento del genere?

Interessava sì, solo che la nostra sarebbe stata

una deduzione non corroborata da... da pezza
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d’appoggio, ce lo doveva dire qualcun altro da

dove veniva. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma

almeno ha ricordo, ora a prescindere se si

trattasse solo del DC9 o anche... cioè dell’aereo

di Ustica o anche del Mig, di quale... tramite

quale ufficio fu acquisita questa documentazione

radaristica? TESTE D’ELISEO SECONDO: ma guardi

che l’ufficio che poteva fare questi lavori era

soltanto... sempre e soltanto la Prima Divisione.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, ma se servì di

altri o se agì direttamente. TESTE D’ELISEO

SECONDO: solitamente la... la Divisione...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se per acquisire

questa documentazione... TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...agì

direttamente con personale proprio o interessò

altri uffici vostri? TESTE D’ELISEO SECONDO:

uffici nostri non credo, può darsi che si sia

rivolto a... ai Carabinieri, alla... al S.I.O.S.

Aeronautica con il quale peraltro era in

collegamento a seguito dell’evento, il

Direttore... penso chiamò anche il Direttore...

il Direttore del S.I.O.S. Aeronautica per

quell’occasione per collaborare penso

strettamente a un episodio che... in attesa di
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essere delucidato, presentava dei punti di

interesse notevole per la sicurezza del Paese e

per la violazione dei cieli nazionali. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: vede, risulta acquisita al

dibattimento documentazione di lettere di

trasmissione del C.S. di Bari alla Prima

Divisione attinente... TESTE D’ELISEO SECONDO: ma

il C.S. di Bari è un organo della Prima

Divisione, io quando parlo della Prima Divisione

comprendo tutti i Centri C.S.... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: va be’, voleva dire in questo

senso allora. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì sì,

insomma cioè... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

l’organo periferico. TESTE D’ELISEO SECONDO: è un

organo periferico... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

quindi le risulta che la Prima Divisione attivò

questo organo periferico per... TESTE D’ELISEO

SECONDO: ma non credo che abbia attivato solo

quello, avrà attivato più centri periferici per

avere notizie su... in genere si attiva tutto

sull’argomento e poi li si guida. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e quindi ebbe modo o no di

vedere questa documentazione, non dico di

interpretare o consultare ma di vedere questa

documentazione radaristica trasmessa da Bari?
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TESTE D’ELISEO SECONDO: no, mi arrivarono appunti

sull’argomento penso, anche perché vede io non ho

memoria, però come ripeto non significa che io

non mi ricordi e non esiste cosa, esiste se è

stato fatto, se c’è esiste sicuramente l’appunto

che è passato dall’ufficio, la firma del

Direttore per notificarla a qualcuno, un decreto

per provvedere a determinate cose, quindi che io

non lo ricordi, ripeto non significa che non ci

sia stato. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no perché

le dico nell’udienza scorsa, se non sbaglio, era

mi pare l’allora Maggiore Antonicelli, ha

dichiarato che... gli fu riferito dal suo

corriere che la lettera del 30 luglio ’80

indirizzata alla Prima Divisione sarebbe stata

portata però non alla sede della Prima

Divisione... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...che mi pare Forte Braschi,

ma direttamente... TESTE D’ELISEO SECONDO:

direttamente a Palazzo Baracchini. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...a Palazzo Baracchini. TESTE

D’ELISEO SECONDO: può essere, e niente di più

facile... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in tal caso

sarebbe dovuta passare da lei prima... TESTE

D’ELISEO SECONDO: se il... il Direttore non c’era
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o se le disposizioni erano di farla pervenire al

Direttore sarebbe arrivata nel mio ufficio e io

l’avrei presa, naturalmente senza leggerla e

portata al Direttore, che magari l’attendeva, ma

di lettere del genere ne ricevevo, niente di più

facile che io abbia ricevuto, firmato, parlato,

eccetera, perché era il mio mestiere, in quel

momento stavo lì e... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

nella prassi dell’epoca ovviamente, per quello

che lei può ricordare, la trasmissione di

documentazione per corriere aereo era un fatto

normale o insolito? TESTE D’ELISEO SECONDO: beh,

insomma un corriere aereo non... veniva... è pur

vero che noi avevamo a livello di C.A.I., cioè

della compagnia aerea, un determinato ore di

lavoro da svolgere e allora anziché tenere i

Piloti a fare addestramento girando a vuoto, li

si impiegava per coprire determinate cose,

comunque l’impiego di un corriere aereo

comportava una urgenza particolare che il Dottore

valutava anche alla luce della difficoltà poi di

avere l’aereo in quel momento, in quel posto

bloccato per due tre ore, a prescindere dalla

durata del volo l’attesa, la partenza, eccetera.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma in genere la... la
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trasmissione per via aerea era o meno

significativa di un’urgenza dell’atto? TESTE

D’ELISEO SECONDO: in teoria dovrebbe essere così,

spiego perché in teoria, perché in pratica se in

quel momento per un motivo qualsiasi, che so

pagamento delle paghe... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...visita di

qualcuno in posto, c’era un aereo nella zona,

si... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no, ma in

questo caso, nel caso poi concreto non si

trattava di cose del genere, si trattava di

questa documentazione trasmessa da Bari... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...risulta sempre sulle dichiarazioni del...

TESTE D’ELISEO SECONDO: e non so... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...del Maggiore Antonicelli

che sarebbe stata inviata per corriere aereo.

TESTE D’ELISEO SECONDO: per corriere aereo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in tal caso la

giustificazione qual era? TESTE D’ELISEO SECONDO:

eh, doveva essere l’urgenza, un corriere aereo

vuol dire che deve pervenire per un certo tempo,

non so se il corriere aereo lui intendeva

utilizzazione di un vettore... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: mezzo il vettore aereo, sì. TESTE
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D’ELISEO SECONDO: della C.A.I., cioè del

Servizio? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no no...

TESTE D’ELISEO SECONDO: oppure il civile?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...vettore aereo,

volo di linea risultava, sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: e beh... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

doveva essere autorizzato da voi sempre? TESTE

D’ELISEO SECONDO: no. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

non era necessario che l’autorizzasse... TESTE

D’ELISEO SECONDO: l’autorizzazione al volo della

C.A.I. spettava al Direttore... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...ma l’utilizzazione di un mezzo di invio di

posta, eccetera, è una valutazione che...

squisita di chi invia, perché è lui che sa...

l’urgenza e... e lo scopo che deve raggiungere

quel messaggio. Allora erano agli inizi i fax,

altrimenti forse sarebbe arrivato in fax

questo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma lei, mi

rendo conto che... sono costretto sempre a

sollecitare la sua memoria, ma è un argomento

importante, sempre con riferimento a questo

periodo, siamo praticamente fin giugno e poi

tutto il mese di luglio dell’80, anche primi di

agosto, ha comunque un ricordo di richieste
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urgenti, a parte i primissimi giorni ovviamente

di cui era nelle cose, di richieste urgenti di

notizia sulla questione di Ustica o sulla

questione del Mig? TESTE D’ELISEO SECONDO: e beh,

debbo dire... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: di

richieste fatte con particolare urgenza. TESTE

D’ELISEO SECONDO: non vorrei passare per un tipo

che bara ma in effetti in uno degli interrogatori

che ho avuto con il Pubblico Ministero...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma lei cerchi

sempre... TESTE D’ELISEO SECONDO: ...con il

Giudice Priore, è venuto fuori che... anzi me lo

faceva notare il Giudice Mastelloni, che c’era

stato un incremento dell’attività diciamo di

ricerca da parte del Servizio, circa un mese dopo

l’evento, come mai per un mese non avevamo fatto

niente, e io ricordo che risposi al... mi

chiedeva: “c’è stato un qualche motivo

particolare, specifico?”, e dissi: “non lo

ricordo al momento”, dice: “ma allora che cosa

potrebbe giustificare questa agitazione?” e io

dissi: “l’agitazione può essere stata la spinta

politica o del Ministro, del Presidente del

Consiglio che sollecitavano magari un qualche

risultato e che quindi questo ha portato il... il
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Direttore ad agitarsi, ma potrebbe essere anche

il contatto con un organo inquirente, con un

organo di ricerca istituzionale e quindi non lo

so e quindi la mia è solo una illazione ovvero

una considerazione”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

un istante. VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ora vediamo un momento di

concentrarci sulla questione del Mig libico.

TESTE D’ELISEO SECONDO: Mig libico. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei ha detto in pratica era

quasi sempre in servizio in quel periodo, no?

TESTE D’ELISEO SECONDO: ahimè... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: salvo uno o due giorni. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. Quindi lei nella sua qualità di Capo

dell’ufficio del Direttore ricorda quando ebbe la

prima notizia, in senso proprio fisico di questo

accaduto rinvenimento di un aereo ancora

sconosciuto... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...forse in un

primissimo momento. TESTE D’ELISEO SECONDO: la

ebbi dal Direttore del Servizio. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

e... debbo dire che le notizie che arrivarono

quasi subito dicevano che era libico, facevano
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presupporre che fosse libico. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ricorda l’orario di quel giorno insomma?

TESTE D’ELISEO SECONDO: eh no, mi chiede troppo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se era mattina o di

pomeriggio? TESTE D’ELISEO SECONDO: forse e...

pomeriggio, ma posso sbagliare, perché in effetti

in quel periodo l’attività del Mig pur

importante, pur cose, eccetera, era uno dei

trenta, quaranta argomenti che trattavamo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...quindi onestamente... anche perché

poi non prevedevo che dovevo venire qui a

parlarne. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: e il problema... quello che più

ci ha preoccupato all’istante è stato il fatto

che fossero i libici, che erano particolarmente

insidiosi in quel periodo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: e quando due

o tre giorni dopo ci fu la rivendicazione...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì, prosegua pure,

poi le faccio la domanda. TESTE D’ELISEO SECONDO:

e fu... fu sicuramente un momento di sollievo, il

fatto di sapere che questi li conoscevano, che il

Mig era il loro, insomma non... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi ci fu inizialmente da
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parte del Direttore un momento di preoccupazione,

se ho capito bene. TESTE D’ELISEO SECONDO: e sì,

indubbiamente sì, perché questi l’ammettano, non

l’ammettano, vogliono coprire qualche cosa,

diranno, che ci diranno insomma, ecco. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ricorda quali iniziative

furono prese nella immediatezza dal Direttore?

TESTE D’ELISEO SECONDO: e sicuramente

l’attivazione del... delle Divisioni operative,

le quali penso si fossero attivate già da allora,

perché sensibilizzate dai centri. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: e

poi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il centro

competente chi era territorialmente, il

sottocentro competente? TESTE D’ELISEO SECONDO:

mi pare che fosse quello di Napoli... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...o uno calabrese insomma. E... e poi

sicuramente il raggruppamento centri, il

raggruppamento centri che gravava su Roma si

occupava della zona di Roma e si articolava in

diversi centri e... ed era uno di quelli che si

occupava anche dei libici, quindi sicuramente il

raggruppamento centri fu attivato. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ci furono o no rapporti con il
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S.I.O.S. dell’Aeronautica? TESTE D’ELISEO

SECONDO: e sì sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: per

quella vicenda del Mig. TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì, è stata l’Aeronautica... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: rapporti del S.I.S.M.I. intento dire.

TESTE D’ELISEO SECONDO: e sì sì, certo, penso che

il... l’allora Direttore del Servizio che vedo

ora purtroppo fra gli imputati, il Generale

Tascio, aveva preso contatto con il Direttore del

Servizio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ovvero il Direttore del

Servizio l’aveva chiamato, penso, e collaborava

in maniera stretta con il... la Prima Divisione,

con il Colonnello Notarnicola oppure il

Colonnello Notarnicola collaborava con il

S.I.S.M.I. a secondo... con il S.I.O.S. a seconda

delle... degli argomenti che venivano trattati o

presi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: con il

consenso della Corte vorrei venisse mostrato al

teste questo appunto, preciso per le altre Parti,

si tratta di un appunto contenuto nella

cartellina sequestrata nel dicembre ’93 presso il

S.I.S.M.I. relativa proprio al Mig libico,

dovrebbe essere allegato credo 2, sì. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la data
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dell’appunto sì, 18 luglio ’80 ore 18:00 visto

che tra l’altro....  ci sono stati problemi sulla

calligrafia quindi... farglielo dire al teste,

intestato comunque S.I.S.M.I. Capo dell’ufficio

del Direttore, 18 sembra vedere 7, prego lo

mostri al Presidente prima! VOCI: (in

sottofondo).  PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se

cortesemente, tanto è breve, lo può leggere e se

riconosce o no come sua la sigla posta in calce.

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PRESIDENTE: sì, lo

può leggere, per cortesia... TESTE D’ELISEO

SECONDO: la sigla è mia, la scrittura è mia.

PRESIDENTE: sì, lo può leggere. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: se lo può leggere,

lentamente... PRESIDENTE: sì, così... TESTE

D’ELISEO SECONDO: “18 luglio 1980 ore

18:00...”... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...”...il Signor

Direttore ha autorizzato il Generale Tascio ad

utilizzare un aereo per Lamezia Terme”. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e la sigla è la sua, no? TESTE

D’ELISEO SECONDO: la sigla è mia. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi quell’appunto lo prese

nello stesso mo... lo scrisse nello stesso

momento in cui è segnato quell’orario o in
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momento successivo? TESTE D’ELISEO SECONDO: mi

pare che il 18 fu... il giorno della caduta

dell’aereo, chiedo scusa... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: o quanto meno diciamo del rinvenimento,

va bene. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma a parte questo il senso

della domanda era questo: lei... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...redige l’appunto nello stesso momento in cui

apprende dell’autorizzazione o no? TESTE D’ELISEO

SECONDO: non l’ho redatto... non l’ho redatto in

quel momento, ma rientrando nel mio ufficio

per... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: eh? TESTE

D’ELISEO SECONDO: io ho ricev... come le ho detto

l’ho saputo dal Direttore.  PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: quindi ero

nell’ufficio del Direttore. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: era? Non ho capito. TESTE D’ELISEO

SECONDO: nell’ufficio del Direttore del Servizio.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: si trovava lei? TESTE

D’ELISEO SECONDO: mi trovavo io... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ah, sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...quando è stato... il Direttore mi ha

comunicato che era caduto l’aereo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei si trovava nell’ufficio
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del Direttore. TESTE D’ELISEO SECONDO: avrò avuto

in quella occasione sicuramente la disposizione

di attivare l’aereo e... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi deve essere di poco successivo...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...se ho capito bene. TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

benissimo. TESTE D’ELISEO SECONDO: l’avrò saputo

alle 17:50 insomma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

bene. TESTE D’ELISEO SECONDO: questo biglietto

serviva... sia per memoria mia, ma soprattutto

per consentire in caso io mi fossi allontanato un

attimo per esigenze particolari, al mio

Segretario, che se chiamava quello dello C.A.I.,

da me attivato per chiedere... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: del? TESTE D’ELISEO SECONDO: della

C.A.I., della Compagnia Aerea... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì sì, se può dire anche per i

Giuidici Popolari che vuol dire C.A.I.. TESTE

D’ELISEO SECONDO: C.A.I. significa Compagnia

Aerea Italiana... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...ed era la sigla di

copertura, almeno allora, ora penso sia stata

istituzionalizzata dei... degli aerei, dei Falcon

10 e del Falcon 20 che costituivano il parco
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aereo per il trasporto dei vip in condizioni di

sicurezza. E quindi... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sito dove, si ricorda gli aerei, questi

aerei dove erano collocati? TESTE D’ELISEO

SECONDO: erano collocati a Ciampino. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: nell’aeroporto militare di

Ciampino. TESTE D’ELISEO SECONDO: all’aeroporto

militare di Ciampino e quindi... la chiamata del

signore addetto alla movimentazione serviva per

dire se chiede conferma, questo è l’utente.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: va bene, lo può

ridare cortesemente. Questo quindi è un qualcosa

che viene lo stesso 18 luglio, lei poi... luglio

del 1980. Lei poi ha ricordo se in quello stesso

giorno o anche i giorni immediatamente successivi

ebbe qualche altra notizia più specifica su

questo aereo, sulle vicende... TESTE D’ELISEO

SECONDO: dell’aereo libico? PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: dell’aereo sul contorno, ci fu o no

qualche notizia, poi eventualmente da verificare

che poteva designare qualche scenario

particolare? TESTE D’ELISEO SECONDO: sto cercando

di discernere... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: con

calma, sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...con dei

screening da quello che ho letto, quello che
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hanno detto, quello che hanno fatto... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: associandomi alla

sollecitazione dell’Avvocato Bartolo... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, cerco di dire solo quello

che... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: prescinda il

più possibile dalle notizie apprese dai giornali.

TESTE D’ELISEO SECONDO: solo che non ho più quel

potere di discernimento. Dunque, io ricordo

che... fu detto che l’aereo non aveva... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: io parlo proprio dei momenti

immediatamente successivi, non dei giorni dopo,

proprio se... le notizie avute dopo, la prima

notizia della caduta o rinvenimento dell’aereo.

TESTE D’ELISEO SECONDO: no, le notizie urgenti,

quelle immediate venivano riferite al Direttore e

io dopo le ho viste forse sedimentate in qualche

appunto che sicuramente sarà passato... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...per qualche Autorità superiore. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e ricorda se in qualche

appunto c’era qualche riferimento a qualcosa un

po’ di anomalo, tra virgolette? TESTE D’ELISEO

SECONDO: no, mi verrebbe in mente quel fatto

del... corpo in decomposizione, però è

chiaramente una cosa... PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: di quello ne parliamo dopo insomma sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...giornalistica, è una

cosa giornalistica che non so... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quella del cadavere ne

parliamo dopo. Allora sempre con il consenso

della Corte vorrei che venisse mostrato

l’originale proprio, sempre contenuto in quella

famosa cartella, trattasi di appunto sempre del

18 luglio del 1980, ore 23:15 a firma Maresciallo

Caruso, sul quale le Parti ricorderanno abbiamo

già sentito il teste Caruso, vorrei che venisse

mostrato e lei lo leggesse ed evidenziasse se

eventualmente da lei siglato, poi faremo qualche

altra domanda, lo noti il Presidente, un appunto

che le Parti conoscono, perché è stato già

mostrato al teste Caruso. VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se cortesemente,

tanto anche questa è breve... TESTE D'ELISEO

SECONDO:  sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:  ...se

lo può leggere nella sua interezza.... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, Roma 18 luglio... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...cominciando dalla data.

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...1980, ore 23:15

“seguito precedenti comunicazioni, stesso

argomento, relazione vicenda nota aereo Stato
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Maggiore Aeronautica abbiat comunicato che

velivolo aveva disegnato quadrato verde sulla

coda e cerchi verdi sulle ali, a bordo aveva

carte navigazione e un foglio trasparente su cui

erano tracciate rotte ed annotazioni con

caratteri cirillici, potrebbe trattarsi di

aeromobile tunisino, da voci raccolte in loco da

militari Arma Carabinieri gli aerei sarebbero

stati tre dei quali uno abbattuto. Trasmette e

riceve il Tenente Maresciallo Mura” e questo qui

è stato da me visto il giorno dopo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...e in restituzione, c’è una sola firma per cui

debbo pensare che l’ho preso al rientro. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: al rientro dal Direttore.

TESTE D’ELISEO SECONDO: dal Direttore. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

cioè il Direttore me lo ha messo nei documenti

che ritornavano e... leggo un... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e poi c’è una parola, se la

vuole interpretare, sopra la data, sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, non so, mi sembrerebbe la

firma di un mio collaboratore, Iannuzzi. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

non riesco a vedere la... Iannuzzi sarebbe il



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 42 -   Ud. 10.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

Direttore della Segreteria, quindi può darsi che

sia... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: della

Segreteria sua. TESTE D’ELISEO SECONDO: la mia

Segreteria. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: il Capo della Segreteria. Per

cui potrebbe essere una firma successiva, in

quanto che questo documento sicuramente è passato

prima a me e poi a lui. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: la parola non riesce a leggerla, che sta

sopra la sigla, no? TESTE D’ELISEO SECONDO:

reperto superato, superato. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: superato sembrerebbe anche... TESTE

D’ELISEO SECONDO: superato leg... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei ha ricordo di questa

notizia però, perché l’appunto anche quando

veniva in discesa credo lo leggesse lei. TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì sì, avendo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: perché la notizia in se

stessa... TESTE D’ELISEO SECONDO: avendo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...la verifica poteva

avere un certo allarme. TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ha ricordo...

TESTE D’ELISEO SECONDO: avendolo visto...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...se fu fatto

qualche commento, qualche verifica... TESTE
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D’ELISEO SECONDO: avendolo visto ora lo ricordo,

però debbo dire che la prima impressione, quando

fu detto a me, mi fu detto dal Direttore, quasi

sicuramente libico. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì, no mi riferivo al particolare dei tre aerei.

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, dei tre aerei, questo

ne parla... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...ora ve lo leggo, ricordo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non ricorda se su

questo fu fatto una richiesta di accertamenti?

TESTE D’ELISEO SECONDO: ma debbo dirle che ora

che leggo l’appunto mi ricordo che il... il

Direttore mi disse che questo aereo era caduto

mentre viaggiava, informazione con altri aerei.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. Disse che era

caduto mentre viaggiava... sì, così le disse il

Direttore, informazione con altri aerei, questo

quando glielo avrebbe detto? TESTE D’ELISEO

SECONDO: nel momento del... quando mi comunicò la

notizia... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...dice: “sono due, tre aerei,

sono passati, sono scappati, chi dice una cosa,

chi dice un’altra, comunque...”... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: va bene. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...”...pare che siano libici. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: può ridare. Senta, il

S.I.S.M.I. aveva a sua disposizione degli

Interpreti di lingue mediorientali, arabi? TESTE

D’ELISEO SECONDO: uhm... non... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: non dico come... non

necessariamente come dipendenti... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...ma

anche collaboratori esterni insomma. TESTE

D’ELISEO SECONDO: debbo dire che c’era una

Divisione che faceva intercettazioni di questi

messaggi della... diciamo dei discorsi via radio

che avvenivano nei territori in lingua araba, e

queste intercettazioni venivano tradotte da... a

cura di questa Divisione che si avvaleva anche di

elementi che conoscevano ovviamente l’arabo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. Ricorda il nome

di taluno di questi Interpreti? TESTE D’ELISEO

SECONDO: no, io non li ho mai visti fisicamente.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: mai sentito parlare

di un Interprete di nome Milani? TESTE D’ELISEO

SECONDO: Interpreti? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

di nome Milani, come cognome. TESTE D’ELISEO

SECONDO: no. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: anche

con riferimento alla vicenda del Mig? TESTE

D’ELISEO SECONDO: non mi dice niente, anche
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perché un nome del genere non l’avrei mai

ricordato, forse... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

Milani? TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: cognome, cognome. TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

quindi ha ricordo di un interessamento di un

Interprete per la vicenda del Mig? TESTE D’ELISEO

SECONDO: ma insomma debbo dire che forse... per

me non costituiva un problema trovare

l’Interprete, onestamente, perché penso che tra

Ministero Affari Esteri, cosi, eccetera, un

Interprete sarebbe stato comunque trovato, lo si

poteva pagare a limite. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma ricorda se fu richiesta un Interprete

per la vicenda del Mig? Parlo di un Interprete di

lingua arabo... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, ma

penso che la... l’argomento sarebbe stato

trattato a livello della Divisione interessata

alla traduzione alla Prima... o quella che ha

fatto l’intercettazione, insomma sarebbe stato un

accordo che non arrivava forse né al Direttore,

né... comunque non ricordo di averlo visto.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: allora vorrei, sempre

con il consenso della Corte, venisse mostrato

quello che è indicato come allegato 4, al momento
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dell’acquisizione allegato 4, trattasi anche qui

di un foglietto in data 19 luglio ’80, ore 01:25,

su carta intestata del S.I.S.M.I. e spillato su

un foglietto su cui poi è scritto a macchina

“telefonata Vice Direttore Terza Divisione, ore

1:25 del 19 luglio ‘80”. VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: anche questo per cortesia se lo vuole

leggere. TESTE D’ELISEO SECONDO: “19 luglio ’80,

ore 01:05”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: 01? TESTE

D’ELISEO SECONDO: 05. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

è scritto 05. TESTE D’ELISEO SECONDO: “il

Colonnello Patruno mi ha telefonato  per

notificarmi che il S.I.O.S. Aeronautica ha

richiesto un Interprete di lingua araba, non

disponibile presso la Terza Divisione, e di

lingua russa, esigenza poi annullata per partire

con elementi S.I.O.S. Aeronautica alle ore 05:00

per Lamezia Terme; ho detto di interessare la

Seconda Divisione, Signora Milani”. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: poi c’è anche il retro

cortesemente. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì...

“successivamente ho appreso che l’Interprete di

lingua araba è stato fornito dal S.I.O.S. Marina,

quello del S.I.S.M.I. è stato impiegato alle ore

20:00 del 19/07/’80 presso la sede del S.I.O.S.
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Aeronautica”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO:  insomma era un evento

che avevo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: innanzi

tutto anche questa è sua... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...calligrafia e la sigla è sua? TESTE D’ELISEO

SECONDO: mia, è vero, esiste tutto però ne avevo

persa memoria... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...nel modo più assoluto.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: un chiarimento, mi

rilegge l’orario della data che non... TESTE

D’ELISEO SECONDO: era l’1:00, era l’1:00 di

notte, ma non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: 01

ma non ho capito 05 o 2 5? TESTE D’ELISEO

SECONDO: 05 mi pare o 2 5, sto senza occhiali, mi

sembra zero. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: comunque

questo tutto sommato... è l’1:00 di notte

questo...  TESTE D’ELISEO SECONDO: l’1:00 di

notte, sì ma comunque non era... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi lei era in servizio...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...viene svegliato all’1:00 di notte...

TESTE D’ELISEO SECONDO: magari sarò arrivato alle

18:00 in ufficio, quindi... dopo il break.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì. TESTE D’ELISEO
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SECONDO: no, comunque capitava non solo per

questi eventi sempre capitava. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi lei redige l’appunto, nel momento

in cui redige l’appunto, chiedo scusa perché ...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, io redigo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...vorrei chiarire la domanda.

TESTE D’ELISEO SECONDO: redigo questo appunto,

perché con molto probabilità... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, ma il momento della

redazione dell’appunto... TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...01:05 2 5...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: minuto più, minuto meno. TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: però è

al momento in cui redige tutto l’appunto, perché

lei poi dice successivamente. TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quando

lei scrive 01:25 è già tutto avvenuto quello che

è indicato nell’appunto o avviene in due tempi?

Non so se la mia domanda è chiara. TESTE D’ELISEO

SECONDO: può darsi che la notizia mi sia  giunta

leggermente dopo, altrimenti avrei fatto un

altro... diciamo che l’ho potuta considerare

un’unica... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: un’unica

notizia. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...fonte, perché
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altrimenti avrei fatto... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi questi eventi sarebbero avvenuti

anche di pochissimo... TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...ma prima

dell’1:25 di notte, sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì, questa è una notizia che serviva anche per

poter consentire il carico sugli aerei della

C.A.I.... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...di questi... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: d’accordo. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...di questo signore. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: il Colonnello Patruno di quale ufficio

era? TESTE D’ELISEO SECONDO: non... non ho

ricordo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma era

vostro, insomma del S.I.S.M.I.? Non era il Capo

della Terza Divisione allora. TESTE D’ELISEO

SECONDO: no no, il Capo della Terza Divisione era

un Contrammiraglio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

un Contrammiraglio, va bene. Senta, comunque

anche leggendo questo appunto ciò non le

sollecita la memoria? TESTE D’ELISEO SECONDO: no,

evidentemente... anche perché era l’1:00 di

notte, forse... non avevo dato il giusto peso

alla necessità di disporre... alla difficoltà

anche di incontrare un... di reperire un
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Interprete a quell’ora. La Signora Milani sì, è

una che parla più lingue, ma non so se parla...

non ricordo se parla l’arabo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: c’era una Signora Milani? TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma era

dipendente del S.I.S.M.I. o... TESTE D’ELISEO

SECONDO: penso che fosse dipendente del

S.I.S.M.I., parlo a braccio, non insisterei più

di tanto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: qui

veramente mi sembra scritto Sig. Milani, eh!

TESTE D’ELISEO SECONDO: come? PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei scrive molto... TESTE D’ELISEO

SECONDO: ah, Signor Milani. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sembra non signora, comunque guardi...

TESTE D’ELISEO SECONDO: comunque è un nome che

non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...volevo

farle vedere altro appunto che attiene più o meno

allo stesso argomento, questo però datato 19

luglio ’80, cioè sempre 19 luglio ’80 però ore

17:20 circa e anche qui vorrei che lo mostri

sempre alla Corte e poi lo leggesse. VOCI: (in

sottofondo). TESTE D’ELISEO SECONDO: 19 luglio

1980, ore 17:20 circa, seguito contatti con

Generale Tascio, dispongo che Interprete lingua

araba, Signor Milani sia disponibile presso
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S.I.O.S. Aeronautica per ore 20:00, al fine

interpretare documentazione rinvenuta; il Milani

è prelevato da automezzo di Servizio presso

Stazione Carabinieri di Sutri ed arriva

puntualmente al S.I.O.S. Aeronautica”. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: anche questo lo riconosce come

di sua grafia? TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, è mia

scrittura e cose, evidentemente era una notizia

che mi serviva appuntare per darla al Direttore

ovviamente. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

Volevo dire ma... TESTE D’ELISEO SECONDO: perché

mi avrebbe chiesto... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...fu lei o meno a parlare con il Generale

Tascio? Non ha ricordo? TESTE D’ELISEO SECONDO:

no, non ho ricordo, comunque e... non lo posso

escludere ma con molta probabilità lui avrebbe

potuto parlare o con il Direttore o con il

Notarnicola, non ci sarebbero state nessun...

nessun inconveniente, perché la richiesta

veniva... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma anche

con questo non riesce a ricordare la sua

memoria... TESTE D’ELISEO SECONDO: no, guardi,

questo veramente lo considero proprio un

argomento... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nuovo.

TESTE D’ELISEO SECONDO: cancellato, nuovo sì, lo
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leggo ne prendo atto e... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: va bene, allora questa volta lo tenga

cortesemente l’appunto anche per fare

un’eventuale confronto, vorrei... poiché riguarda

sempre lo stesso argomento, vorrei che venisse

mostrato al teste quest’altro appunto, a

differenze dei precedenti, questo è stato

rinvenuto in un momento successivo,

un’acquisizione sempre presso il S.I.S.M.I. però

nel 1994, in questa cartella che conteneva quasi

tutti copie di atti già esistenti invece nella

documentazione... in originale della

documentazione acquisita nel dicembre ’93 e

appunto tra queste fotocopie c’è anche questo

appunto attinente al Mig 23, che però presenta

almeno apparentemente dei profili, delle

annotazioni originali, a matita nella parte

superiore a penna nella parte inferiore, quindi

vorrei... se il teste lo vedesse, dicesse se

eventualmente o meno queste annotazioni sono di

sua calligrafia e se comunque, se anche qui le

sollecita la sua memoria, poi... disponibile

farla vedere alle Parti. VOCE: (lontana dal

microfono). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

dell’appunto attinente, del 19 luglio attinente
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alla caduta del Mig che abbiamo in originale nel

fascicolo del ’93, ecco questo appunto del 19

luglio che inizia “il Mig 23” versione ed

intercettazione... nell’originale non hanno però

queste annotazioni che troviamo nella copia.

VOCI: (in sottofondo). TESTE D’ELISEO SECONDO: la

scrittura sia sopra che sotto non è mia. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, può leggere comunque il

contenuto... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...delle due annotazioni,

sopra... TESTE D’ELISEO SECONDO: “il velivolo Mig

23...”... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no no, no

il... TESTE D’ELISEO SECONDO: dunque... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quello... il contenuto delle

annotazioni autografe, c’è mi pare una data, no?

TESTE D’ELISEO SECONDO: “oggetto: velivolo

precipitato in Calabria”. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, e poi c’è una data o meno scritta a

matita? TESTE D’ELISEO SECONDO: ah, sì c’è

scritto 19 luglio 1980. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: riesce a leggere invece l’annotazione

autografa in calce? TESTE D’ELISEO SECONDO: “il

Generale Tascio ha confermato, ha ricom... un

documento...”... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

proprio oggi non portava gli occhiali. TESTE
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D’ELISEO SECONDO: ...”...un documento in lingua

araba nel quale sarebbero, potrebbero essere

riportate le generalità del Pilota, abbiamo

inviato Milani per la traduzione, ha presentato,

ha...” stando al senso “ha presentato, ha

esibito, ha presentato qualcosa, un documento”.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi è certo che

non è di suo pugno quell’annotazione. TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, sicuro, d’altronde basta

guardare le calligrafie. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: dunque, ora se li tiene ancora... mi può

ridare il primo che adesso non serve più, sì, se

tiene ancora questo un momento cortesemente.

VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ora invece le mostro, sempre con il

consenso della Corte Generale, l’originale di

questo appunto, quale è stato rinvenuto nel

fascicolo del ’93, in cui c’è un’annotazione in

calce in fondo... VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: mi pare che il testo, penso

sia oggettivo... sia uguale il testo

dattiloscritto, no? Comunque lo controlli pure.

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, sembrerebbe lo

stesso. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: anche se il... la data da una
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parte è scritta per esteso e da un’altra parte è

scritta a matita, ma sono le annotazioni.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quello è solo il

testo battuto a macchina, cosa c’è scritto in

calce in fondo? TESTE D’ELISEO SECONDO: copia

consegnata al Colonnello D’Eliseo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, quindi è normale... TESTE

D’ELISEO SECONDO: quindi questo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...penso, no, che è una copia,

un appunto dato a lei. TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì, l’appunto dato a me è sempre in funzione del

fatto che io devo recapitarla al Direttore, non

essendo un ente operativo, non posso che fare da

passa carte, ancorché magari... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: allora, vorrei se lei è in

grado di poter spiegare come mai queste

annotazioni autografe siano state segnate appunto

su quella copia che non si trova poi nel

fascicolo, diciamo, degli originali,

un’annotazione, l’annotazione originale anche se

fatta una copia e comunque chi potrebbe averla,

nei limiti in cui possa individuarla, scritta

quell’annotazione? TESTE D’ELISEO SECONDO:

dunque, io penso che... così, nel... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:
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...questo appunto è stato trasformato in una

comunicazione... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...che è stata

successivamente inviata a qualche autorità.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: naturalmente a firma del Direttore,

quindi niente di più facile che partendo da

questo fatto originale, qualcuno sotto dettatura

del Direttore... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...abbia messo l’oggetto

e abbia aggiunto quel fatto del Generale Tascio.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: poi se ho capito

bene, dovrebbe essere stato travasato in una vera

informativa. TESTE D’ELISEO SECONDO: esatto, il

che naturalmente comporta che ci deve essere un

documento in minuta in qualche fascicolo o della

Prima Divisione o da qualche altra parte, se la

mia ricostruzione è esatta. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma va be’, quindi l’autore chi potrebbe

essere, non dico la persona fisica, ma come

enturage, qualcuno della Segreteria particolare

del Direttore o del suo ufficio insomma. VOCE:

(lontana dal microfono). PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, della sua ipotesi certamente.

PRESIDENTE: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:
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onestamente non posso escluderlo che possa essere

anche stato o la Segreteria del Direttore o il

mio ufficio, però se l’ha fatto la Segreteria del

Direttore sicuramente ne ha dato copia almeno a

me, se l’ho fatto io... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: a lei... al suo ufficio sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...se l’ho fatto io sicuramente

ne ho dato copia alla Prima Divisione, se l’ha

fatta la Prima Divisione, sarà sicuramente

nella... cioè un documento del genere non può

partire perché firmato dal Direttore senza che ne

rimanga traccia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

d’accordo, allora può ridare entrambi i

documenti. TESTE D’ELISEO SECONDO: tutti e due?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì, grazie! VOCI:

(in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no,

non l’intercetti adesso... VOCE: (lontana dal

microfono). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...no no,

per evitare confusione, perché bisogna dare il

primo ordine per evitare poi confusione, prima

questo e poi... perché vanno messe in due cose

diverse, esclusivamente per questo motivo. Senta,

lei conosceva all’epoca il Generale D’Ambrosio?

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: che funzioni svolgeva il Generale
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D’Ambrosio? TESTE D’ELISEO SECONDO: il Generale

D’Ambrosio era... e... prima Consulente e

successivamente Vice Direttore nell’ambito del

S.I.S.M.I. e il Vice Direttore e... ufficiale

stando all’ordinamento era il Generale Mei,

Abelardo Mei, il Generale D’Ambrosio fu preso

prima come Consulente in quanto per i suoi

precedenti era stato negli Stati Uniti, parlava

molto bene le lingue, inoltre era stato Capo

dell’Ufficio Politica Militare dello Stato

Maggiore della Difesa, era innuce  uno dei pochi

che allora trattava materie geo... geostrategiche

e fu preso quindi prima come Consulente e

successivamente come... con l’incarico di Vice

Direttore, in realtà faceva degli studi

soprattutto per il Ministro. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma l’epoca in cui parliamo era già Vice

Direttore? TESTE D’ELISEO SECONDO: mi pare che

passò qualche mese prima di diventare Vice

Direttore, non ho i tempi ben scanditi, comunque

lui stava in una stanzetta a metà strada tra il

mio ufficio e quello del Direttore e... parlava

sia con il Direttore che... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: svolgeva quindi o meno attività

operative? TESTE D’ELISEO SECONDO: no, nel modo
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più assoluto... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

neanche quando era Vice Direttore? TESTE D’ELISEO

SECONDO: neanche quando era Vice Direttore.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se ho capito bene,

lei ha fatto la distinzione quando furono

sdoppiata la figura dei Vice Direttori... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, fu... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: dicendo uno...  lei continuava a

svolgere attività più logistiche e l’altro...

TESTE D’ELISEO SECONDO: logistiche sì, ed era il

vicario, l’altro... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

l’altro? TESTE D’ELISEO SECONDO: ...era Vice

Direttore a disposizione. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi... TESTE D’ELISEO SECONDO: fu una

soluzione secondo me... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, a disposizione che... TESTE D’ELISEO

SECONDO: per favorire... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...vuol dire? TESTE D’ELISEO SECONDO:

non glielo so dire io, non glielo so dire.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma il ruolo o la

collocazione del Generale D’Ambrosio, comunque

non legittimava a occuparsi di eventi del genere?

TESTE D’ELISEO SECONDO: no no, era fuori della

catena operativa e logistica, che io sappia non

ho mai avuto incarichi operativi. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: sì, ma la domanda era più

specifica, era comunque a qualche titolo

legittimato a occuparsi di queste vicende qui?

TESTE D’ELISEO SECONDO: era occupato, era

legittimato in funzione delle deleghe che

eventualmente gli avesse concesso il Direttore,

deleghe che al momento non mi risultano, cioè che

non mi risultano. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

senta, allora le vorrei mostrare ancora un’altra

copia di questo famoso... TESTE D’ELISEO SECONDO:

quanto scrivevo! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se

questo trovato nel fascicolo degli originali,

numerato allegato 6, qui non interessa l’appunto

in se stesso, lo... VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: scusate, per evitare

confusione. TESTE D’ELISEO SECONDO: a quei tempi

non c’erano i computer, uno doveva aiutarsi

facendo annotazioni per cercare di seguire...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: l’appunto a se

stesso... TESTE D’ELISEO SECONDO: ...i tanti

argomenti. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...è

spillato un bel bigliettino colore rosso, e

quindi se cortesemente lo vuol leggere dire se

riconosce o meno la sua calligrafia o se le

sollecita qualcosa alla sua memoria. VOCI: (in



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 61 -   Ud. 10.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se può

leggere il contenuto dell’appunto... TESTE

D’ELISEO SECONDO: dunque... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...è molto chiara la calligrafia. TESTE

D’ELISEO SECONDO: “appunto riferito a: Generale

D’Ambrosio ore 18:16 su richiesta mia casa, sua

Eccellenza il Direttore ore 19:05 P.C.M.

Presidenza Consiglio dei Ministri, Consigliere

Squillante alle ore 19:25”, quindi questo 18:15

c’è scritto su questo documento Generale

D’Ambrosio, 19:45 P.C.M. e... Squillante.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, ma è di sua

calligrafia questo appunto? TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì sì, sono miei appunti, quindi questo

appunto io l’ho ricevuto dal Direttore che mi ha

detto di avvertire queste persone, cioè dal

Direttore l’ho ricevuto e... ho trovato... non ho

trovato subito il Direttore, il primo che ho

trovato a casa o... da qualche parte è stato il

D’Ambrosio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: successivamente ho avvertito il

Direttore, il quale mi avrà detto di avvertire la

Presidenza del... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: a

che titolo, quindi in qualche modo il Generale

D’Ambrosio veniva... TESTE D’ELISEO SECONDO: no,
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il Generale D’Ambrosio... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...interessato della vicenda. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...era presente, quindi niente

di più facile che io non trovando nessuno e...

cioè... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: avvertirla a

casa... TESTE D’ELISEO SECONDO: ...cioè mi

perdona per il nessuno, non rivenendo il

Direttore e... avendo forse... volendo mettere al

corrente qualcuno dell’evento, anche sapendo i

contatti che lui aveva abbastanza buoni e con...

il Ministro avrà pensato, avrà valutato di

avvertire il D’Ambrosio che era pur sempre e...

un... un funzionario ad alto livello e

successivamente quando ho parlato con il

Direttore gli ho detto che avevo avvertito il

D’Ambrosio e lui mi ha detto: “va bene, avverti

anche la Presidenza del Consiglio dei Ministri”,

allora non c’erano i telefonini e bisognava

parlare con i Capi tramite la batteria che forse

esiste ancora, era un’organizzazione telefonica

che consentiva di reperire i vip ad alto livello

tramite i centralini e naturalmente talvolta

passava qualche minuto, qualche quarto d’ora

prima di poterli avere... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi non ho capito in quel momento era
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già Vice Direttore? TESTE D’ELISEO SECONDO: se

non era Vice Direttore, comunque era... per me...

io avrei dovuto sapere che... se era Consulente o

Vice Direttore, ma comunque era stato presentato

a tutti come collaboratore o Vice Direttore,

anche se poi i tempi tecnici e teorici e... di

particolare transizione, ma penso che ho fatto

questa comunicazione, soprattutto in funzione del

fatto e sapendo che lui era in contatto con il

Ministro. VOCI: (in sottofondo). TESTE D’ELISEO

SECONDO: per quello che ricordo. VOCI: (in

sottofondo). TESTE D’ELISEO SECONDO: e il

Consigliere Squillante era il Capo di Gabinetto

del Presidente Cossiga. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: un istante Presidente, devo far vedere

un documento che non riesco a rinvenire. VOCI:

(in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il

documento del... non so se la Corte lo avesse

perché qui forse anche in fotocopia non ha

importanza, il documento del 21 luglio ’80, molto

breve, delle ore 17:00 - appunto - e 25, non

riesco a trovare l’originale, per caso per

sbaglio fosse finito... 21 luglio ’80 ore 17:25,

intanto può ridare quei documenti signora, tranne

che ora...  per caso fossero spillati a questi,
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ora controllo se per caso... mi sembra di no,

questo... Comunque per introdurre l’argomento lei

già ci accennava in precedenza, lei ha presente

della vicenda, della caduta del Mig viene

coinvolto anche un Pilota, no? Viene trovato

questo cadavere, le sollecita la memoria la

storia di questo cadavere, la sorte che ha questo

cadavere, che cosa succede a questo cadavere?

TESTE D’ELISEO SECONDO: e... i miei ricordi sono

falsati da quello che ho letto sui giornali.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e cerchi... TESTE

D’ELISEO SECONDO: eh... lo so, ma mi chiede

un’operazione... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...di secernere  il grano dall’olio, perché se

no... la domanda è se nel carteggio che le

passava tra le mani degli appunti... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. PRESIDENTE: abbiamo trovato

un... TESTE D’ELISEO SECONDO: vede io... è una

domanda che... PRESIDENTE: ...al P.M. se per caso

fosse... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, può

darsi che sia sfuggito qui. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: esatto,

sì, è questo grazie Presidente! Non me lo trovavo

qui, non c’è... sì, prego! Se tra gli appunti, i

carteggi che le passavano tra le mani ci fosse
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questo riferimento. TESTE D’ELISEO SECONDO: lei

come ha potuto rendersi conto... io di carte ne

vedevo tante, dovevo appuntarne molte cose, ma

potrei fare confusione, mi ricordo che questo era

stato trovato in una maniera disastrata che si

trovò un qualche documento o qualche cosa che

faceva capire in un primo momento che era

siriano, poi successivamente tagliò la testa al

toro la rivendicazione libica... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì.  TESTE D’ELISEO SECONDO:

...e quindi non ho un gran ricordo di questo

evento onestamente, perché c’era un accumularsi

di cose che non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ha

ricordo se fu sepolto in Italia o altrove? TESTE

D’ELISEO SECONDO: e... no, fu sepolto in Italia

non... che io... ricordi no, ricordo invece

quanto è stata difficoltosa la restituzione, si è

dovuto stabilire per restituirlo non restitu...

l’aereo non il corpo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

va be’, allora chiedo che venga mostrato

l’appunto in data 21 luglio ’80, ore 17:25,

allegato 15 al processo verbale di acquisizione,

sempre con carta intestata del S.I.S.M.I., prego!

PRESIDENTE: quello che abbiamo trovato, non ho

capito quello che abbiamo trovato noi? PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: quello che ho trovato anche

l’originale. PRESIDENTE: ah, ecco, ora...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ora ho reperito

l’originale. PRESIDENTE: ...ecco, appunto

siccome... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

PRESIDENTE: e allora mostri, sì questo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, proprio

l’originale, medio tempo grazie alla collega.

TESTE D’ELISEO SECONDO: “21 luglio ’80, ore 17:25

il Generale Tascio chiede un nostro intervento

per fornire la concessione del permesso di fare

l’autopsia alla salma del Pilota del Mig libico,

ho riferito al Signor Direttore che ne ha parlato

con il Capo di Gabinetto”. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: riconosce la sua grafia credo... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, l’appunto è mio, PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: mi sembra proprio identico ai

precedenti. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ora leggendo questo le fa

ricordare qualcosa? TESTE D’ELISEO SECONDO: mi

pare di ricordare che c’era difficoltà a reperire

il Medico che doveva fare il posto... non so per

quale motivo oppure che le cose andavano per le

lunghe e il Generale Tascio non riuscendo a

muovere le acque e cioè ad accelerare il...
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l’azione o almeno a che la stessa si svolgesse in

termini normali, ha pensato che il Direttore con

un intervento politico potesse risolvere il

problema e il Direttore ha parlato con il Capo

Gabinetto del Ministro che era un Ammiraglio mi

pare allora, e... se non è scritto da qualche

parte non ricordo che esito ha avuto questo, ma

non è reticenza la mia... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lo so ci mancherebbe. TESTE D’ELISEO

SECONDO: onestamente non ricordo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: un chiarimento, perché mette

autopsia tra virgolette. TESTE D’ELISEO SECONDO:

ah, il fatto delle virgolette è una cosa che io

uso spesso e che mi ha messo spesso in imbarazzo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: io sono stato già processato una volta

per il processo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

per le virgolette? TESTE D’ELISEO SECONDO: ...al

S.I.S.M.I., anche virgolette, ho fatto dieci mesi

di carcere, per fortuna poi assolto con formula

piena, in prima seconda e terza istanza, e... è

un modo mio di fare che ho pagato abbondantemente

peraltro. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: però lei...

TESTE D’ELISEO SECONDO: comunque l’autopsia è per

far risultare subito... PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: quindi appare chiaro e evidente, poi c’è

anche riscontro documentale del procedimento, che

poi effettivamente il Ministero della Difesa si

attiva per sollecitare l’autopsia, vorrei

chiedere però se lei ricorda qual era il motivo

che spingeva il S.I.O.S. a sollecitare questa

autopsia, che in se stesso è un atto

dell’Autorità Giudiziaria. TESTE D’ELISEO

SECONDO: e penso che... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ha ricordo?  TESTE D’ELISEO SECONDO: in

quel momento la disposizione era di far partire

il prima possibile sia il cadavere che l’aereo

dall’Italia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la

disposizione? TESTE D’ELISEO SECONDO: diciamo che

politicamente, tra virgolette, questa volta...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...si pensava questo, ed ecco il motivo

per cui forse... la mia è un’ipotesi, il Tascio,

il Generale Tascio si sarà mosso e tant’è che poi

quando il Generale Santovito si rivolge al Capo

di Gabinetto lei mi dice che trova la strada

spianata per fare... per agevolare... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI:  sì, ma poi è oggettivo che

poi c’è un interessamento presso l’Autorità

Giudiziaria, per... TESTE D’ELISEO SECONDO: era
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un episodio che si voleva... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma perché l’autopsia, perché... non so

le sue cognizioni in materia di procedura

penale... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, ma io

penso... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: si può anche

mandare via con un’ispezione esterna... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...il cadavere. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, debbo

dire questo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il

motivo per cui bisogna fare l’autopsia... TESTE

D’ELISEO SECONDO: ma io debbo dire... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...qual è? TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...una cosa che a questo punto in mano

la cosa ce l’aveva un Magistrato che faceva

l’inchiesta, io ero convinto che questo fosse una

disposizione, da quello che mi dice lei non è

così, ma una cosa che fosse stata stabilita ove

legis non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che

l’autopsia fosse necessaria ove legis. TESTE

D’ELISEO SECONDO: e sì, perché non credo che noi

ci accollavamo una cosa facoltativa tanto quello

era morto, era venuto in Italia per fare una

cosa... non credo che fosse proprio

un’esigenza... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: cioè

un interesse a sapere le cause della morte da
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parte del S.I.O.S. le risultava o no? TESTE

D’ELISEO SECONDO: e... che io sappia no, se non

c’erano contatti diretti o il Generale Tascio

avesse avuto disposizioni, io al momento non

ricordo che ci fosse questa e... questa esigenza

a livello... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei poi

seppe gli esiti di questa autopsia? TESTE

D’ELISEO SECONDO: se sono passati per... in un

appunto sì, altrimenti no, ma non lo ricordo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ora vorrei mostrarle

quest’altro appunto sempre del fascicolo

acquisito nel ’93 e... dunque, anzi facciamo

prima, quindi lei diceva: “se mi è passato l’ho

visto”, però adesso non ha ricordo dell’inizio

dell’autopsia. TESTE D’ELISEO SECONDO: certo,

certo, mi passavano come ho detto tre,

quattromila... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...appunti, poi in quella

sera, ha visto,  si facevano orari i più

disparati, venivano appunt... appuntavo tutto

quello che c’era da appuntare... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...per cercare di... di seguire in qualche modo

soprattutto per riferire al Capo se c’erano

sgranature o meno e... un episodio del genere non
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me lo ricordo, anche perché quando... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi neanche se

successivamente all’autopsia ci fu qualche

iniziativa o meno, qualche commento... TESTE

D’ELISEO SECONDO: commenti sì... li ho letti sui

giornali successivamente... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: no, a parte i commenti dei  giornali

volevo dire qualche... all’interno del S.I.S.M.I.

qualche iniziativa, qualche contatto, qualche

decisione non ha ricordo? Allora chiedo che le

venga mostrato questo appunto, allegato 18,

oggetto... TESTE D’ELISEO SECONDO: c’era...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...aereo libico Mig

23, caduto in Calabria... TESTE D’ELISEO SECONDO:

...l’esigenza, quello che ricordo è che si

voleva... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: prego!

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...fare in modo da far

partire subito sia il... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: liberarsi subito. Va bene. VOCE: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: era una

battuta liberarsi. TESTE D’ELISEO SECONDO:

liberarsi volevo dire far in modo che le

procedure... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: in senso

di battuta è chiaro. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...per la restituzione del cadavere... AVV. DIF.
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BARTOLO: (voce lontana dal microfono)... che

facciamo battute in questo processo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: io, no è chiaro. PRESIDENTE:

va be’, ma le fanno tutti però, le fa anche lei

le battute. AVV. DIF. BARTOLO: le nostre non

comporta l’imputazione e rinvio a giudizio...

PRESIDENTE: no, va bene, ma che c’entra,

liberarsi era una formula per... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì, chiedo scusa, non... PRESIDENTE:

...accelerare i tempi, no? PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: senta, allora con il consenso della

Corte vorrei mostrarle questo appunto allegato 18

intestato aereo libico Mig 23 caduto in Calabria,

se cortesemente, questa volta dovrebbe leggerlo e

poi c’è un’annotazione autografa se legge anche

quella se riconosce o meno la sua firma. VOCI:

(in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la

data c’è se non sbaglio alla fine

dell’annotazione a matita, però non voglio

anticipare vorrei che la leggesse. VOCI: (in

sottofondo). TESTE D’ELISEO SECONDO: “aereo

libico Mig 23 caduto in Calabria...”... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...”...appunto, questa mattina è stata eseguita

l’autopsia sul cadavere del Pilota del Mig 23
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precipitato in Calabria il 18 ultimo scorso,

fiduciariamente si è appreso che l’esame ha dato

luogo ai seguenti risultati: cadavere in avanzata

fase di decomposizione, soggetto della statura

approssimativa di metri 1,75, entrambi i reni e

il cuore ipertrofici e ipoplastici, il cuore

ormai devastato dai parassiti, presenta rotture

traumatiche per lo schiacciamento delle costole e

pareti miocardiche molto sottili, i tessuti

celebrali sono andati tutti dispersi, organo

genitale circonciso, dagli elementi di cui sopra

non sembra che si siano potute trarre conclusioni

significative soprattutto per quanto concerne la

possibilità di morte per sopravvenuto attacco

cardiaco o per complicazioni all’apparato

cerebrale, gli esaminatori avrebbero inoltre

espresso il convincimento che il cadavere è di un

arabo e il nome del Pilota del Mig 23 risulta

essere Ezedin Fadel Calil (come da pronuncia),

Capitano nato a Tripoli il 1950”, poi c’è

un’annotazione di mia scrittura, “sì per S.I.O.S.

Aeronautica per progetto Notarnicola/Tascio, ore

19:00 del 23/10... 23/07 – sarà - ‘80”, non

riesco a leggere, è scritto a matita, 07, 23

luglio ’80. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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quell’annotazione è di sua grafia o no? TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì sì, è di mia grafia.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e quindi sarebbe

stata redatta mi pare alle ore, si può rileggere

meglio? Alle ore e al giorno? TESTE D’ELISEO

SECONDO: ore 19:20, 19:00, forse è 20, non riesco

a leggere, 19:00 forse. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: del 23 luglio ’80? TESTE D’ELISEO

SECONDO: ’80. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: leggo

bene. E lei a che cosa si riferisse questa frase,

che vuol dire? TESTE D’ELISEO SECONDO: progetto

Notarnicola/Tascio è chiaramente una mia

espressione... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

questo sì ma... TESTE D’ELISEO SECONDO: ...che

non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...che cosa

potrebbe dire? TESTE D’ELISEO SECONDO: eh,

giacché l’argomento di quei giorni, come ho

anticipato prima, era quello di provvedere alla

restituzione del corpo e dell’aereo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...alla Nazione titolare dei due... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...e abbia io definito, perché è chiaro che un

progetto solitamente ci ha un nome. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: un? TESTE D’ELISEO SECONDO: un
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progetto solitamente ci ha un nome. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: e

non è, non può portare il nome

dell’interessato... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...e poi un progetto

di che, non lo so. E però può essere una mia

espressione, come quelle delle virgolette, che

forse ho usato per dire sì, questa cosa va messa

nel cantuccio, dove poi è stata trovata, relativa

al progetto, per me progetto   Tascio/Notarnicola

che cercavano di fare in modo da... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma lei ne aveva parlato col

Colonnello Notarnicola o il Generale Tascio? O

per fare una domanda in altro modo, come faceva a

sapere che c’era questo progetto

Notarnicola/Tascio? TESTE D’ELISEO SECONDO: ah,

lo sapevo perché oltre a dirmelo il Direttore

sapevo che c’erano in atto e... mi ero

incontrato... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma

aveva parlato col Generale Tascio? TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...mi ero incontrato non per parlare

dell’argomento, ma comunque anche sull’argomento

sia col Generale Tascio che col Colonnello

Notarnicola che era mio collega e quindi

operativo. Eh, a quel punto, stando tutto il
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giorno lì, finivo col sapere, con incontrarmi con

questi interessati. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

una cortesia, per chiarire, questo appunto è un

appunto, a parte la sua annotazione, in salita o

in discesa? Cioè viene dal Direttore o lei lo

deve trasmettere al Direttore? TESTE D’ELISEO

SECONDO: no, questa per me viene dal Direttore,

se no non... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi

in Discesa, no? TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, in

discesa. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: poi torniamo

un momento, volevo fare la domanda sul contenuto,

ma per vedere di completare il discorso sul

significato di questa annotazione lei

sollecitando la memoria, a parte questa

interpretazione che ha dato può dare anche

un’altra eventuale interpretazione di quella

frase? TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, il progetto

Notarnicola/Tascio? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì sì, del motivo per cui fa quell’annotazione,

intendiamoci eh, sul documento. TESTE D’ELISEO

SECONDO: no, secondo me, so che sì in quel

periodo, per quello che ricordo, si stava

cercando di mettere dei parametri per lo scambio,

cioè per lo scambio, per la restituzione di

queste cose e quindi può darsi che mi riferissi a
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questo, ma al momento non mi viene. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e nella deposizione resa al

Giudice Istruttore il 23 dicembre del ’93 le

viene mostrato questo... TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei afferma,

siamo alla seconda pagina all’inizio, “chiedo

scusa, ecco, non riesco a ricordare quale fosse

questo progetto probabile che non conoscesse

l’esistenza, anche se non esattamente i termini,

poteva servire per un appunto”, poi fa, due righe

più giù, invece una puntualizzazione

probabilmente sollecitato, dice: “ribadisco che

la mia annotazione sì per S.I.O.S. per progetto

Notarnicola/Tascio apposta sul documento relativo

all’autopsia del Pilota libico, sia da

interpretare con un sì dettomi dal Santovito per

la trasmissione delle notizie al Generale Tascio,

del S.I.O.S.”. AVV. DIF. BARTOLO: chiedo scusa...

(voce lontana dal microfono). PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: esattamente, seconda pagina però, è un

interrogatorio in cui c’è anche il Dottor

Mastelloni, però è fatto a Roma. AVV. DIF.

BARTOLO: (voce in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: come ha detto Avvocato? Chiedo scusa!

AVV. DIF. BARTOLO: lei ha letto prima la frase...
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: alla seconda pagina,

terzo capoverso: “riconosco per mia l’annotazione

– poi – non riesco a ricordare quale fosse questo

progetto, è probabile che ne conoscessi

l’esistenza”. Poi gli viene mostrato un altro

appunto e allora lui dice: “tornando all’appunto

precedente – proprio siamo a poco dopo la metà

pagina – la mia annotazione sì per S.I.O.S. per

progetto, sia da interpretare come un sì dettomi

dal Santovito per la trasmissione delle notizie

al Generale Tascio del S.I.O.S.”. TESTE D’ELISEO

SECONDO: cioè era un’ipotesi, chiaramente in

quell’occasione che posso non escludere ora,

l’appunto mi sembra redatto dal... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: in tal caso se questa fosse

l’interpretazione ci sarebbe dovuto essere un

seguito cartaceo? TESTE D’ELISEO SECONDO: la

Divisione, cioè questo è un appunto... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: la Prima Divisione avrebbe

dovuto rinviare... TESTE D’ELISEO SECONDO: la

Prima Divisione avrebbe dovuto, cosa che penso

abbia fatto o ufficialmente o cosa... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: avrebbe dovuto inviare. TESTE

D’ELISEO SECONDO: questa copia al Generale

Tascio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: al S.I.O.S.
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quanto meno. TESTE D’ELISEO SECONDO: lo stile di

redazione e di impostazione è tipico della Prima

Divisione. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ma questo non mi dice che è

della Prima Divisione in quanto che manca pure la

sigla distintiva della... della compagnia, della

Divisione. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: oltre al

contenuto dell’appunto a un certo punto si

afferma, mi pare a metà o poco dopo l’inizio,

fiduciariamente si è appreso quali sarebbero gli

uffici vostri che avrebbero acquisito queste

notizie? TESTE D’ELISEO SECONDO: eh, e questo è

l’altro motivo che mi fa pensare che sia della

Prima Divisione, è un’espressione tipica dei

Carabinieri, loro, i Centri C.S. sono in

prevalenza retti da Carabinieri; fiduciariamente

niente di più facile che tramite qualche

Inquirente istituzionale oppure abbordando

direttamente il Medico, qualcuno sia riuscito a

sapere qualcosa, d’altronde noi non siamo né i

Carabinieri, né la Polizia... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...ma

dobbiamo sapere le notizie, in qualche modo

qualcuno ce le deve dire. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi la redazione dell’appunto
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dovrebbe venire... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...nella fase in

salita dalla Prima Divisione? TESTE D’ELISEO

SECONDO: dalla Prima Divisione? TESTE D’ELISEO

SECONDO: dalla Prima Divisione, cioè è arrivata

al Capo e poi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

dalla Prima Divisione. TESTE D’ELISEO SECONDO: e

poi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e può

ridare... TESTE D’ELISEO SECONDO: e un appunto

del genere non può che essere inserito in un

contesto più ampio di prove... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...di

accertamenti di cose. VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: un’ultima domanda,

con riferimento sempre al Pilota, lei

personalmente, forse ha già risposto prima e

vorrei venisse puntualizzato meglio, ricorda se

una qualche documentazione fu rinvenuta addosso

al Pilota? TESTE D’ELISEO SECONDO: sarei portato

a dire di sì, però ho paura di confondermi.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: di fare le solite

confusioni delle notizie giornalistiche. TESTE

D’ELISEO SECONDO: eh, sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: va bene. Un istante solo. Allo stato,

salvo il secondo giro, nessun’altra domanda. AVV.
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DIF. BARTOLO: noi chiediamo un quarto d’ora per

potere esaminare tutti gli appunti che sono

stati... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: per pagare i

diritti alla... VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: sì sì, va bene sospendiamo. AVV. DIF.

BARTOLO: non li abbiamo trovati menzionati negli

interrogatori resi in precedenza se non due o

tre. PRESIDENTE: va bene, sospen... AVV. DIF.

FORLANI: Presidente, il Generale Bartolucci

intendeva fare delle dichiarazioni spontanee.

PRESIDENTE: ah, prego!

DICH. SPONTANEE DELL’IMP. BARTOLUCCI LAMBERTO.-

IMP. BARTOLUCCI LAMBERTO: in merito alle domande

che sono state fatte al teste, volevo dichiarare

che quando succede un incidente quasi sempre,

quando è possibile, si procede all’autopsia del

Pilota, se non altro per vedere se ci sono cause

fisiche che hanno causato l’incidente, tutto qua.

PRESIDENTE: va bene. Allora, sospendiamo... AVV.

DIF. BARTOLO: cinque minuti. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: diciamo un quarto d’ora. PRESIDENTE: sì,

un quarto d’ora, un quarto d’ora. AVV. DIF.

BARTOLO: grazie! (Sospensione).-

ALLA RIPRESA

PRESIDENTE: Difesa Ferri ha domande da fare? AVV.
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DIF. EQUIZI: Presidente, riserveremo domande

nella fase del controesame. PRESIDENTE: va bene.

Sì, allora passiamo alla fase del controesame, la

Parte Civile? AVV. P.C. MARINI: sì, Presidente,

solo due aspetti, Generale, volevo sottoporle.

E... in riferimento a quell’appunto del 19 luglio

che le è stato mostrato dal Pubblico Ministero

con il cartoncino rosso della trasmissione...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. P.C. MARINI:

...al Generale D’Ambrosio, può spiegare le

ragioni per cui lei lo ha, ha ritenuto di

trasmetterlo al Generale D’Ambrosio in

riferimento all’affermazione che lei ha fatto

rispondendo al Pubblico Ministero, che il

Generale D’Ambrosio non aveva una competenza

specifica se non su delega del Direttore; quindi

in particolare le chiedo, era al corrente di una

delega del Direttore al Generale D’Ambrosio su

questo argomento? TESTE D’ELISEO SECONDO: no, non

ero al corrente della delega ma è stata una

valutazione che ho fatto in considerazione della

vicinanza, tra virgolette, del Generale

D’Ambrosio al Ministro ed ero convinto che la

notizia data al D’Ambrosio sarebbe passata al

Ministro abbastanza agevolmente, molto più
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agevolmente che non mio tramite, è stata una

valutazione del momento anche perché sapevo che

il Generale D’Ambrosio non aveva incarichi

operativi ma era una persona che era munita di

tutti i nulla osta di segretezza, eccetera, e ho

preso questa decisione che per altro il Direttore

del Servizio poi... AVV. P.C. MARINI: ha

ratificato. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...ha

giustificato. AVV. P.C. MARINI: ma lei aveva già

usato in precedenza come tramite per l’Autorità

Politica il Generale D’Ambrosio? TESTE D’ELISEO

SECONDO: no, i rapporti con l’Autorità Politica

erano esclusivamente e squisitamente di

competenza del Direttore del Servizio, è stata

una situazione di... diciamo di emergenza e ho

preso questa iniziativa, peraltro sempre

inquadrata in dei canoni di procedure che insomma

non dovevano provocare grossi inconveniente. AVV.

P.C. MARINI: ma se, mi pare di aver capito che il

Generale D’Ambrosio era stato associato al

S.I.S.M.I. da poco tempo prima dell’evento,

del... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì sì. AVV. P.C.

MARINI: e ove non ci fosse stato il Generale

D’Ambrosio come Consulente all’epoca del

Direttore, lei a chi si sarebbe rivolto per
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soddisfare la medesima esigenza? TESTE D’ELISEO

SECONDO: al Capo di Gabinetto, che può darsi non

abbia trovato in quel momento e quindi mi sono

rivolto al Generale D’Ambrosio. AVV. P.C. MARINI:

ecco, un altro aspetto Generale che volevo... su

cui volevo richiamare la sua attenzione, lei ora

rispondendo al Pubblico Ministero ha interpretato

quella aff... frase “sì per S.I.O.S. Aeronautica

per progetto Notarnicola/Tascio” in un certo

modo; io devo contestarle sotto... nel

significato del... ormai lei sa che significato,

le uso questo termine visto che non è la prima

esperienza giudiziaria, che in... data 17 gennaio

’94, lei davanti al Giudice Istruttore ha fatto

questa affermazione: “ho riflettuto sull’appunto

di cui abbiamo parlato al precedente esame

testimoniale e cioè <<sì per S.I.O.S. Aeronautica

per progetto Notarnicola/Tascio>>, ma non sono

riuscito a ricordare alcunché su di esso”, allora

e... le chiedo: la risposta che ha fornito oggi

al Pubblico Ministero è una risposta logico,

deduttiva, congetturale o è una risposta fondata

sul ricordo, atteso che questo ricordo lei non lo

aveva sette anni fa quando parlava col Giudice

Istruttore? TESTE D’ELISEO SECONDO: io il ricordo
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non lo avevo sette anni fa e non l’ho ora. AVV.

P.C. MARINI: ecco, questo volevo sentire, grazie!

AVV. P.C. GIANNUZZI: Presidente, un’altra

domanda... PRESIDENTE: sì. AVV. P.C. GIANNUZZI:

...per l’altra Parte Civile, Presidenza del

Consiglio. Senta Generale, tornando sulla

circostanza dell’autopsia a cui lei ha fatto

riferimento in due appunti che le sono stati

contestati dal Pubblico Ministero, che le sono

stati sottoposti dal Pubblico Ministero, lei

ricorda di aver parlato con il Generale Tascio?

TESTE D’ELISEO SECONDO: io in quel periodo il

Generale Tascio lo vedevo molto più

frequentemente che non di solito, però

onestamente non ricordo di che argomenti abbiamo

trattato, se... AVV. P.C. GIANNUZZI: cioè non

ricorda specificamente... TESTE D’ELISEO SECONDO:

specificamente autopsia, certo. AVV. P.C.

GIANNUZZI: sì, anch’io le devo fare una

contestazione nel senso appunto di sollecitazione

della memoria, lei in un interrogatorio reso il

23 dicembre ’93... TESTE D’ELISEO SECONDO:

vigilia di Natale. AVV. P.C. GIANNUZZI:  sì,

praticamente l’antivigilia di Natale, disse

appunto di aver parla... le leggo specificamente
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il testo, a domanda risponde: “io ho parlato con

il Generale Tascio, come si desume dal testo

dell’appunto, Tascio mi ha fatto presente che vi

erano delle difficoltà nell’effettuazione

dell’autopsia”. Lei ora con questa contestazione,

si ricorda esattamente, cioè appunto questa

circostanza che parlava col Generale Tascio e se

sì quale tipo di difficoltà insorsero? TESTE

D’ELISEO SECONDO: e... le difficoltà, il tipo di

difficoltà sarà stata la procedura, cioè il non

trovare l’uomo o qualche cosa che impediva, ma

dell’argomento direi proprio al novanta per cento

che ne ho parlato col Generale Tascio, ricordo

perciò che parlammo di questo argomento, cioè che

lui mi chiedeva di interessarmi, di interessare

il Direttore perché si intervenisse presso il

Capo di Gabinetto per... AVV. P.C. GIANNUZZI: lei

ha detto di non trovare l’uomo, cioè in che

senso, cioè che cosa vuol dire esattamente? Lei

le difficoltà si voleva riferi... al non trovare

l’uomo, cioè... TESTE D’ELISEO SECONDO: non

trovare, cioè l’autopsia la fa un Medico Legale,

ci vorrà una qualche autorizzazione, non so le

procedure che portano ad un’autopsia, però è

chiaro che se veniva chiesto l’intervento per
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cercare di fare questa autopsia vuol dire che

c’erano state delle difficoltà a farla

normalmente. AVV. P.C. GIANNUZZI: ma quindi nel

suo ricordo l’autopsia era collegata ad una

attività, per così dire, amministrativa, cioè non

si ricorda se tale autopsia fosse collegata

invece all’inchiesta, all’attività di competenza

dell’Autorità Giudiziaria? TESTE D’ELISEO

SECONDO: e secondo me non avrei avuto né il tempo

e né la preparazione tecnica per distinguere i

due eventi; veniva richiesto da un nostro

collaboratore, mi si passi il termine

collaboratore che non vuole essere offensivo, con

un uomo col quale stavamo collaborando per

cercare di giungere a una certa verità, di

interessare il Servizio a ciò che potesse essere

rimosso un ostacolo e i motivi che costituivano

l’ostacolo non... non mi sembravano tali da

essere registrati almeno nel momento, vista la

confusione, non ne ho ricordo. AVV. P.C.

GIANNUZZI: va bene, grazie! PRESIDENTE: va bene,

allora Difesa Bartolucci? AVV. DIF. FORLANI:

nessuna domanda. PRESIDENTE: la Difesa... beh,

questo è in controesame, allora Difesa Melillo?

AVV. DIF. NANNI: sì Presidente, grazie! E allora
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io parto subito con una contestazione perché

tanto la domanda già l’ha fatta il Difensore di

Parte Civile a proposito di queste difficoltà

che, per quanto mi riguarda, metterei tra

virgolette. Le ricordo cioè... AVV. DIF. BARTOLO:

(voce lontana dal microfono). AVV. DIF. NANNI: sì

sì, ma per me va bene se stanno tra virgolette,

perché se parliamo di difficoltà vediamo in che

senso se ne è parlato e vediamo soprattutto come

si è agito ufficialmente, come risulta già dagli

atti e dalla copiosissima documentazione agli

atti. Per quanto riguarda invece il teste

D’Eliseo, io le contesto che il 23/12/’93, è un

atteggiamento formale il mio, cioè le ricordo che

il 23/12/’93 lei ha detto qualcosa in più di

quello che le ha letto il collega di Parte

Civile; “io ho parlato con il Generale Tascio –

come si desume dal testo dell’appunto -  Tascio

mi ha fatto presente che vi erano delle

difficoltà nell’effettuazione dell’autopsia in

ordine al permesso di compiere quest’atto, non

ricordo quale fosse la natura della difficoltà

che però ammetto essere di carattere soggettivo e

cioè concernente un rapporto con un’Autorità

locale. Ho assistito alla telefonata fatta dal
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Direttore al Capo di Gabinetto del Ministro della

Difesa che all’epoca mi sembra fosse De Paolis.

Non ricordo che Tascio avesse una corsia

preferenziale Santovito, forse avrebbe dovuto

farlo tramite il Capo di Stato Maggiore”. Quindi

lei all’epoca parla di, ecco perché le ho messe

tra virgolette queste difficoltà, cioè di andare

dall’Autorità locale, Autorità Giudiziaria locale

che stava procedendo per dire: “la facciamo

questa autopsia”? VOCE: (in sottofondo). AVV.

DIF. NANNI: è una dichiarazione spontanea quella

che ci ha fatto il Generale Bartolucci e che ci

dice che in caso di incidente aerei è

assolutamente normale verificare lo stato di

salute del Pilota al momento dell’impatto; lei ha

detto questo, ha ricordo più preciso adesso il

problema dell’Autorità locale quella che stava

procedendo? TESTE D’ELISEO SECONDO: se l’ho detto

in quell’occasione che erano circa otto anni fa,

può darsi che avessi una memoria più immediata,

cioè più recente di oggi. Comunque ricordo che

l’evento, e difatti l’avevo accennato pur senza

essere così preciso, perché essere precisi con i

ricordi dopo vent’anni insomma non è uno sport

simpatico, cioè non... nel quale riesco; e in
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effetti la difficoltà veniva avanzata dal

Generale Tascio ma era una cosa che riguardava un

po’ tutti, perché in quel momento la

collaborazione fra S.I.S.M.I. e S.I.O.S. era

abbastanza stretta, per cui la richiesta mi è

venuta dal Generale Tascio ma mi sarebbe potuta

venire forse anche più logicamente dal Colonnello

Notarnicola, dico venire a me ma intendo

Servizio, come Direttore. AVV. DIF. NANNI:

queste... guardi, per quanto riguarda le domande

che le faccio io cerchiamo di limitare al massimo

le ipotesi di valutazione. TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì sì, no ma... AVV. DIF. NANNI: perché

lei correttissimamente da stamattina ci ha

ripetuto più volte “e poi quello che vi dico può

essere influenzato da quello che ho letto

dopo...”... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì sì. AVV.

DIF. NANNI: ...”...dagli articoli...”. TESTE

D’ELISEO SECONDO: però in quell’occasione se ho

detto questo evidentemente... sì... AVV. DIF.

NANNI: la ringrazio! TESTE D’ELISEO SECONDO:

...ricordo l’evento. AVV. DIF. NANNI: senta, lei

fa anche riferimento a una presunta corsia

preferenziale che avesse il Generale Tascio e

dice di non ricordare che questa corsia
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esistesse, forse avrebbe dovuto farlo tramite il

Capo di Stato Maggiore. Lei sa se lo Stato

Maggiore si è interessato a questo problema

dell’autopsia poi? TESTE D’ELISEO SECONDO: no, no

non lo ricordo sin... AVV. DIF. NANNI: in quella

circostanza quando le veniva chiesto conto del

suo appunto, ecco anzitutto possiamo ricordare

qual è la data di questo appunto? Il... TESTE

D’ELISEO SECONDO: 19 luglio, o no? Quant’era, 23

luglio? Non mi ricordo. AVV. DIF. NANNI: è il 21,

me lo confermi, tu che hai gli atti sottomano?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: dal 21 luglio. AVV.

DIF. NANNI: è il 21 luglio, lo conferma il

Pubblico Ministero che prima l’ha esibito. Le è

stato ricordato in quella circostanza che alla

stessa data del 21 luglio esiste un documento

d’ordine il Capo del Terzo Reparto dello Stato

Maggiore dell’Aeronautica? Quindi d’ordine, è una

decisione dello Stato Maggiore dell’Aeronautica

in cui c’è scritto: “noto inc. volo del 18 luglio

’80, uno: questo è stato aereo est. interessato

conoscere ogni elemento utile at. ricostruzione

inc. volo oggetto et. con particolare urgenza a

condizioni fisiche Pilota prima del decesso; due:

richiedesi pertanto svolgere appropriate azioni
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presso Magistrato competente affinché salma

Pilota sia sottoposta a autopsia, scopo

verificarne stato psicofisico prima

dell’impatto”. Le è stato confermato quella che

era la sua ipotesi e cioè che un’attivazione

dovesse esser fatta tramite Stato Maggiore...

TESTE D’ELISEO SECONDO: no... AVV. DIF. NANNI:

...esibendole questo appunto? TESTE D’ELISEO

SECONDO: non mi fu confermato, almeno non lo

ricordo, ma in ogni caso la procedura e...

seguita dal Generale Tascio non era un’invasione

di campo... AVV. DIF. NANNI: assolutamente. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...perché il Direttore aveva

detto... AVV. DIF. NANNI:  non lo metto in

dubbio. TESTE D’ELISEO SECONDO: ...aveva detto al

Direttore del S.I.O.S. di appoggiarsi interamente

a noi per tutto quello di cui aveva bisogno e che

noi avremmo potuto... fossimo stati in grado di

fornire. Quindi la richiesta del Tascio, che per

altro poi arrivava al Direttore che era l’ultimo

ente, l’ultimo elemento decisionale a decidere se

concedere o meno l’appoggio, è stata recepita

immediatamente, niente di più facile che il

Direttore fosse anche a conoscenza della

richiesta dello S.M.A. e in tal senso abbia
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acconsentito immediatamente con maggiore

convinzione a questa... AVV. DIF. NANNI: vede,

questo è un suo ragionamento... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. AVV. DIF. NANNI: ...che è confermato

dagli atti che la Corte conosce, sui quali già ci

siamo soffermati, gli appunti sequestrati presso

l’abitazione del Generale Melillo, alla data del

21 luglio risulta una riunione alla quale

partecipa il Capo del S.I.S.M.I., partecipa il

Capo di Stato Maggiore, si decide di scrivere

questo telegramma, questa richiesta ufficiale che

adesso vi ho letto nel documento del 21 luglio

’80, lo stesso giorno di quell’appunto di cui si

è data lettura prima, una richiesta ufficiale

alla Magistratura Inquirente di procedere

all’autopsia, era semplicemente un richiamo di

questi documenti, richiesta che viene indirizzata

dallo Stato Aereo, cioè lo Stato Maggiore

dell’Aeronautica al Gabinetto della Difesa, del

Ministero della Difesa. Grazie! PRESIDENTE: sì,

Difesa Tascio? AVV. DIF. BARTOLO: un chiarimento.

Procedendo in ordine proprio cronologico e non di

importanza. Senta, lei prima nel parlare del...

disastro occorso al DC9 ha detto al Pubblico

Ministero che ricordava che le era stato fatto
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rilevare nel corso di un interrogatorio, che

stranamente il S.I.S.M.I. a fine luglio si attiva

in relazione a questa vicenda. Ci può... ricorda

qualcosa di più di quell’interrogatorio, quando

le viene mosso quel rilievo e perché, le venne

esibito un qualche appunto? TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì, mi fu fatto vedere un appunto che

non ricordo, e però ricordo la risposta che era

stata quella che avevo accennato anche qui, che

praticamente i motivi di attivazione del

Direttore del Servizio potevano essere o di

carattere politico, cioè provenienti dal

Ministro, dal Presidente del Consiglio, oppure –

sempre a rigor di logica – da qualche contatto

avuto con qualche ente inquirente o istituzionale

che abbia sollecitato qualche riscontro che

potevano fare i Servizi e non altri. AVV. DIF.

BARTOLO: senta, io le contesto allora che nel

corso dell’interrogatorio da lei reso il 16

settembre del 1993, lei risponde alla prima

domanda che risulta esserle stata posta nel corso

di quell’interrogatorio dicendo testualmente:

“prendo atto che alla fine del luglio ’80 il

Servizio pose in essere un certo attivismo

sull’affare di Ustica. In particolare compilando
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a opera della Prima Divisione, Terza Sezione, un

appunto per il Direttore del Servizio e

richiedendo tra il 29 e il 30 luglio al Centro

C.S. di Bari l’acquisizione dei dati di

plottaggio radar relativi alla caduta del DC9

“Itavia” nel mare di Ustica e al rinvenimento del

Mig 23 libico in agro di Castelsilano. Le chiedo

solo un chiarimento, lei premette “prendo atto”

perché sta soltanto... TESTE D’ELISEO SECONDO:

sto leggendo un documento. AVV. DIF. BARTOLO:

...ripetendo... TESTE D’ELISEO SECONDO: sto

leggendo un documento. AVV. DIF. BARTOLO: sta

leggendo... TESTE D’ELISEO SECONDO: ho letto un

qualche documento che mi diceva questo. AVV. DIF.

BARTOLO: nel corso dell’interrogatorio... TESTE

D’ELISEO SECONDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...le

viene detto: “guarda, secondo noi alla fine del

luglio 1980 c’è stato...”... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...”...tutto

questo... attività, tu cosa ne pensi”, lei dice:

“mi limito a prendere atto di quanto mi state

facendo rilevare”. TESTE D’ELISEO SECONDO: del

quadro fatto, che non ricordavo ovviamente dopo

tredici anni. AVV. DIF. BARTOLO: senta, dobbiamo

quindi ritenere che nel corso di
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quell’interrogatorio sia... le sia stato esibito,

anzi poi risulta, anche l’appunto del 29/07/’80.

TESTE D’ELISEO SECONDO: l’argomento per

cortesia... AVV. DIF. BARTOLO: sì. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...perché le date... AVV. DIF. BARTOLO:

no no, certo, mi rendo conto. E faccio

riferimento all’appunto S.I.S.M.I., Prima

Divisione, protocollo 4/263 terzo, oggetto:

disastro aereo per la caduta di un DC9

dell’”Itavia” sulla rotta Bologna/Roma. TESTE

D’ELISEO SECONDO: non ho sottomano il documento,

onestamente non... AVV. DIF. BARTOLO: io non ho

l’originale, quindi non vorrei far vedere al

teste il mio, la mia trascrizione perché alle

volte ci sono in effetti degli errori.

PRESIDENTE: Avvocato Bartolo, lei... AVV. DIF.

BARTOLO: sì. PRESIDENTE: ...lei parla del

documento... AVV. DIF. BARTOLO: e appunto per il

Signor Direttore del S.I.S.M.I. e cioè...

PRESIDENTE: ecco, 04263/3? AVV. DIF. BARTOLO:

esatto Presidente, sì. PRESIDENTE: sì, che...

AVV. DIF. BARTOLO: se ce l’ha la Corte perché io

ho la... PRESIDENTE: io ho... AVV. DIF. BARTOLO:

...trascrizione a mezzo computer. PRESIDENTE:

questo. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: sì.
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TESTE D’ELISEO SECONDO: debbo leggerlo? AVV. DIF.

BARTOLO: ricorda questo appunto? Guardi solo il

punto uno, se è così cortese da leggercelo. TESTE

D’ELISEO SECONDO: “in merito all’incidente del

DC9 dell’<<Itavia>> è stato sinora riferito alle

superiori Autorità, Signor Ministro della Difesa

e Segretario Generale del C.E.S.I.S., con

l’appunto in allegato 1, poiché diversi organi di

informazione, esempio in allegato 2, hanno

continuato a formulare le ipotesi più diverse,

con particolare riferimento alla possibilità di

una collisione con altro aereo, sono stati

approfonditi gli accertamenti nei limiti

consentiti dalla riservatezza delle Commissioni

di Inchiesta e della stessa Magistratura

inquirente”. AVV. DIF. BARTOLO: sulla base di

questo appunto, lei ricorda se quindi le

iniziative prese dal S.I.S.M.I. in relazione

all’incidente occorso al DC9 alla fine del luglio

1980 furono delle iniziative che vennero prese

soltanto perché la stampa cominciò a diffondere

tutta una serie di notizie su... formulando tutta

una serie di ipotesi? TESTE D’ELISEO SECONDO:

questo... AVV. DIF. BARTOLO: quale... tra le

quali in particolare anche quella che prima
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probabilmente era stata soltanto accennata della

collisione del DC9 con un altro aereo? TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, questo nulla toglie al

fatto che avevo detto io della politica... AVV.

DIF. BARTOLO: no no, non voglio... TESTE D’ELISEO

SECONDO: nel senso che l’opinione pubblica sul

Servizio non dovrebbe avere una grossa incidenza,

mentre invece ce l’ha sul Ministro... AVV. DIF.

BARTOLO: scusi ma... ma si fermi un momento,

perché se io leggo... TESTE D’ELISEO SECONDO:

potrebbe essere... AVV. DIF. BARTOLO:

...l’appunto... TESTE D’ELISEO SECONDO: l’appunto

è chiaro. AVV. DIF. BARTOLO: ...ho una sensazione

che è del tutto diversa... TESTE D’ELISEO

SECONDO: certo, certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...da

quella che lei potrebbe dare alla Corte, perché a

me non sembra che il Servizio rimanga del tutto

indifferente di fronte alla propalazione di certe

notizie da parte della stampa, nell’appunto il

Servizio scrive testualmente... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì, certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...“poiché

diversi organi di informazione”, non c’è nessun

Ministro, non c’è nessuna persona in particolare,

sono gli organi di informazione che propalano la

notizia e queste informazioni propalate dalla
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stampa portano il Servizio ad attivarsi, risulta

nero su bianco. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

comunque questo è un appunto che io non ho visto,

perché manca la mia sigla... AVV. DIF. BARTOLO:

io guardi, non... mi deve scusare... TESTE

D’ELISEO SECONDO: ne prendo atto. AVV. DIF.

BARTOLO: ...per... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: la mia concitazione non è

rivolta a lei, e l’appunto serve soltanto...

TESTE D’ELISEO SECONDO: l’appunto è chiaro. AVV.

DIF. BARTOLO: e io gliel’ho fatto leggere solo

per una ragione, glielo dico subito, nella

speranza che attraverso la lettura di quanto

scritto su questo appunto si possa ravvivare il

suo ricordo, ecco. TESTE D’ELISEO SECONDO: no...

AVV. DIF. BARTOLO: no, lei... TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...purtroppo non... AVV. DIF. BARTOLO:

...può solo confermare il contenuto

dell’appunto... TESTE D’ELISEO SECONDO: che c’è

stato sì, certo. AVV. DIF. BARTOLO: dal quale

risulta in modo chiaro quanto abbiamo letto

poc’anzi, il servizio si attiva a fine luglio

perché la stampa comincia a diffondere una serie

di notizie e in particolare quella della

collisione con altro aereo. TESTE D’ELISEO



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 100 -   Ud. 10.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

SECONDO: sì, perché poi vedo che fra l’altro la

notizia viene data anche al Signor Ministro,

l’appunto è indirizzato proprio a lui e al

Segretario Generale per la Difesa. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: senta,

normalmente tutte queste informazioni che

venivano in un primo momento diciamo raccolte in

degli appunti o in delle vere e proprie

informative, eccetera, venivano inviate al

Ministro competente. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

e ce n’è sempre traccia comunque sì. AVV. DIF.

BARTOLO: le chiedo questo perché in effetti poi

oltre a quell’appunto che abbiamo letto poc’anzi

del 29 luglio nel quale si dice proprio... è

stato sinora riferito alle superiori Autorità,

Signor Ministro della Difesa, Segretario Generale

del C.E.S.I.S. con l’appunto, la stessa

indicazione noi la ritroviamo in un successivo

appunto del 18 dicembre 1980, questo sempre per

sollecitare il suo ricordo, lei ricorda se poi

furono redatti dal Servizio altri appunti e se

questi appunti furono inviati anche alle Autorità

competenti o meglio ancora quelle che voi

chiamate nei vostri appunti S.S.A.A., Superiori

Autorità. TESTE D’ELISEO SECONDO: non ricordo il
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momento politico, ma mi pare di ricordare che a

luglio... a dicembre dell’80 ci fu un qualche

cambiamento politico che prevedeva la nomina del

Senatore Mazzola a responsabile dei Servizi di

Sicurezza, in quella occasione forse fu fatto

un... un promemoria, non vorrei sbagliare di

anno... di secondo no, ma di anno può darsi, e...

comunque il Direttore riferiva anche verbalmente

su taluni argomenti importanti al Ministro,

quindi... le tracce scritte sono riferite agli

appunti scritti, ma gli altri contatti... non ci

sono, risultano almeno a me. AVV. DIF. BARTOLO:

senta... TESTE D’ELISEO SECONDO: ma debbo pensare

che da... fra un appunto e l’altro l’andamento

delle indagini, delle inchieste, eccetera, sia

stato oggetto di comunicazione di... di colloqui

da parte del Direttore con il Ministro. AVV. DIF.

BARTOLO: cioè a lei risulta che il Direttore...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, parlava... AVV. DIF.

BARTOLO: ...ebbe dei colloqui... TESTE D’ELISEO

SECONDO: parlava di vari argomenti. AVV. DIF.

BARTOLO: ...con il Ministro. TESTE D’ELISEO

SECONDO: quando vedeva il Ministro aveva degli

appunti in mano... di argomenti da trattare e

riferiva... facendo seguire poi dopo di queste...
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AVV. DIF. BARTOLO: e riferiva, cioè in relazione

all’incidente occorso al DC9. TESTE D’ELISEO

SECONDO: e non posso escluderlo, ma comunque era

una prassi consolidata che lui riferisse al

Ministro sull’andamento di alcune cose, seguite

da... appunto successivamente magari, se erano

urgenti anticipava verbalmente e poi faceva

seguire un appunto. AVV. DIF. BARTOLO: senta, noi

come facciamo a stabilire se un appunto è in

salita o in discesa? Cioè voi avevate un qualche

criterio? TESTE D’ELISEO SECONDO: dunque,

l’appunto in discesa presenta due sigle, la mia

di andata con una data e la mia di discesa con

l’altra data, e se è nello stesso giorno, nello

stesso giorno due date. AVV. DIF. BARTOLO: quelli

in discesa due sigle, una sua in arrivo e una sua

in uscita. TESTE D’ELISEO SECONDO: in uscita,

talvolta quelle in discese portavano una sola

sigla, perché... AVV. DIF. BARTOLO: perché lei lo

riceve dal Capo... TESTE D’ELISEO SECONDO:

esatto. AVV. DIF. BARTOLO: ...e poi lo

trasmette... TESTE D’ELISEO SECONDO: esatto. AVV.

DIF. BARTOLO: ...e scrive: ricevuto il, trasmesso

il, anche se non scrive trasmesso... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì sì, così praticamente anche
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per il mio Ufficio Segreteria per dire che

l’appunto era da me stato visto, se c’erano delle

disposizioni io ne avevo preso atto, quindi con

quel documento davo il via libera alla

restituzione con quella sigla, la seconda. AVV.

DIF. BARTOLO: senta e invece gli appunti in

salita? TESTE D’ELISEO SECONDO: gli appunti in

salita presentano solo la... la data di inizio,

ma questo non è un... una legge che può valere...

AVV. DIF. BARTOLO: cioè non è... TESTE D’ELISEO

SECONDO: mi spiego, cioè non è controvertibile,

la chiarezza incontrovertibile si avrebbe se

registro di protocollo la mano si vede quando è

arrivato l’appunto e quando è stato restituito.

AVV. DIF. BARTOLO: questo è un punto sul quale...

TESTE D’ELISEO SECONDO: quindi... AVV. DIF.

BARTOLO: ...mi consenta subito di aprire una

parentesi... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...interrompendola, ma io qua ho

visto una miri... tutta una serie di appunti...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...inseriti in questo fascicoletto che credo sia

stato acquisito presso il S.I.S.M.I., ma quello

che notavo è proprio questo, ma su tutti questi

appunti non ci sono dei numeri di protocollo.
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TESTE D’ELISEO SECONDO: perché quegli appunti che

hanno ritrovato nella cartelletta erano dei

promemoria, gli appunti che valgono, ho detto più

volte al Giudice Istruttore, cioè quelli che sono

il distillato dell’opera del Servizio e della

responsabilità del Direttore che diffonde queste

notizie sono quelle prodotte dalle Divisioni

operative, completi di tutto, numero di

protocollo, eventuali appunti indicativi, un

appunto del genere portata la firma del

Direttore, talvolta si componeva di quindici,

venti allegati, nei quali erano raccolti tutti

gli appunti precedenti, i vari... le varie pezze

di appoggio, eccetera, quindi la lettera... la

fotocopia di un qualche documento di quel genere,

serviva soltanto come memoria in assenza di

computer a me o a qualche mio collaboratore per

cercare di... di sapere com’era la situazione,

difatti quella cartellina non è un documento

che... scaturisce da protocollo è solo proprio il

computer di oggi. AVV. DIF. BARTOLO: una sorta...

TESTE D’ELISEO SECONDO: di brogliaccio... AVV.

DIF. BARTOLO: ...di promemoria. TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì, di promemoria, perché e... gli

argomenti... non di tutto potevo fare copia
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ovviamente, ma gli argomenti più importanti e

significativi trattati in quel momento per

evitare di dover chiedere alla Divisione che

stava a Forte Braschi di mandarmi il documento

perché magari... o il Direttore o io avevo

bisogno di un chiarimento, almeno gli appunti

essenziali, cioè gli argomenti che in quel

momento su valutazione fatta in loco sembrava

significativi, venivano tenuti da parte,

successivamente dovevano essere... AVV. DIF.

BARTOLO: quindi... TESTE D’ELISEO SECONDO:

...distrutti e invece vedo che non è stato. AVV.

DIF. BARTOLO: quindi non lo so, lei potrebbe aver

preso un appunto scrivendolo magari anche due ore

dopo? Cioè tipo 18/07/’80 lei scrive: ore 18:00

il Signor Direttore... TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì, l’appunto... la sigla è quella... cioè

l’orario è quello che in quel momento faccio,

eccetera, e per appunti di quel genere... AVV.

DIF. BARTOLO: ma non è detto che lei l’abbia

scritto proprio il 18/07 alle ore 18:00. TESTE

D’ELISEO SECONDO: no no, l’ho scritto proprio a

quell’ora, minuto più minuto meno quella era

l’ora, difatti molte volte lei legge 25, 20 certo

arrotondavo al cinque minuti, ma comunque
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insomma... AVV. DIF. BARTOLO: no no. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...l’ora era quella. AVV. DIF.

BARTOLO: no no, io chiedevo solo questo, ma le

capitava anche qualche volta di scrivere

qualcosa, che ne so, cinque minuti dopo, mezz’ora

dopo... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì sì, certo.

AVV. DIF. BARTOLO: ...perché nel frattempo aveva

altro da fare. TESTE D’ELISEO SECONDO: non farei

fede del minuto, ma sicuramente il periodo...

AVV. DIF. BARTOLO: riportando sempre... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...l’orario... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, a me

serviva come riferimento per sapere se

l’argomento... AVV. DIF. BARTOLO: se poteva...

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...era superato o no da

un’altra lettera, da un altro argomento. AVV.

DIF. BARTOLO: io dico questo semplicemente, le

poteva anche capitare quindi di ricevere la

telefonata di qualcuno alle 18:00, in quel

momento stava facendo un’altra cosa... TESTE

D’ELISEO SECONDO: certo, e registrarla... AVV.

DIF. BARTOLO: ...continuava a farla... TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...alle 18 0 10. AVV. DIF.

BARTOLO: quando lo scriveva alle 19:00 o alle

19:10 scriveva: ricevuta telefonata alle ore
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18:00. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: senta, quindi per concludere e chiudere

questa parentesi, noi non è che abbiamo dei

documenti ufficiali tipo registri di protocollo o

brogliacci dai quali risulti che questi appunti

sono stati redatti nelle date che troviamo

indicate sopra, lasci stare i suoi promemoria...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

siccome ci sono tutta una serie di altri appunti

che non tro... non sono firmati o nulla, cioè

questo appunto che non è suo, credo no, è di un

altro, potrebbe essere stato redatto in qualsiasi

momento? TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, potrebbe

essere stato redatto... AVV. DIF. BARTOLO: cioè

non è che c’è un protocollo al quale corrisponde

questo appunto e quindi un dato certo che ci

consenta di dire... TESTE D’ELISEO SECONDO:

quell’appunto... AVV. DIF. BARTOLO: ...che il

19... TESTE D’ELISEO SECONDO: quegli appunti...

AVV. DIF. BARTOLO: ...luglio dell’80 è stato

redatto questo appunto. TESTE D’ELISEO SECONDO:

quegli appunti e... fanno parte sicuramente di

e... appunti... AVV. DIF. BARTOLO: sì, no dico...

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...documenti... AVV. DIF.

BARTOLO: ...solo questo. TESTE D’ELISEO SECONDO:
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...redatti per il Direttore e quindi... AVV. DIF.

BARTOLO: non è un documento ufficiale questo.

TESTE D’ELISEO SECONDO: no no, questo era... AVV.

DIF. BARTOLO: cioè non è quel pezzo di carta...

TESTE D’ELISEO SECONDO: è uno stralcio, molte

volte non porta neanche annotazioni che magari

sull’originale potevano esserci, perché non

necessario comunque che potevano... intaccare la

riservatezza e quindi si faceva solo l’appunto

che doveva servire, erano solo in funzione e...

personale, cioè per garantire la funzionalità e

la memoria di un evento, non avevano un valore

notarile, mi si passi in termini. AVV. DIF.

BARTOLO: era in buona sostanza, per usare una

espressione... TESTE D’ELISEO SECONDO: dei fogli

di lavoro. AVV. DIF. BARTOLO: ...di un altro...

TESTE D’ELISEO SECONDO: dei fogli di lavoro. AVV.

DIF. BARTOLO: vedo che mi ha preceduto il che

rende estremamente chiaro il discorso. TESTE

D’ELISEO SECONDO: naturalmente trattandosi di

argomenti particolari, questi fogli di... di

lavoro dovevano essere poi a evento finito

distrutti e di questo mi faccio colpa, cioè

faccio... faccio colpa a chi mi ha suc... mi è

subentrato che non ha provveduto a fare pulizia.
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AVV. DIF. BARTOLO: perché dovevano essere

gettati... TESTE D’ELISEO SECONDO: e sì,

insomma... AVV. DIF. BARTOLO: ...non devono

neppure essere conservati. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...non che fossero particolarmente

riservati, anche perché passato l’evento venivano

derubricati, ma comunque insomma potevano essere

bruciati con il fuoco subito. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, un chiarimento di carattere generale o

meglio ancora diciamo, se le è possibile, una

qualche indicazione, parlo del 1980 fine anni ’70

primi anni ’80, lei ha detto che è stato al

Servizio quale Segretario del... TESTE D’ELISEO

SECONDO: Capo dell’ufficio del Direttore. AVV.

DIF. BARTOLO: Capo dell’Ufficio del Direttore del

Servizio dal? TESTE D’ELISEO SECONDO: dal giugno

al... ’78 al dicembre ’82. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi quattro anni dal ’78 all’82. E ricorda se

nel luglio ’88, ricorda oggi, nel luglio ’88 il

Servizio ebbe ad occuparsi della caduta di un Mig

libico sulla Sila? PRESIDENTE: scusi! AVV. DIF.

BARTOLO: scusi... PRESIDENTE: ha detto luglio

’88. AVV. DIF. BARTOLO: ...nel 1980. PRESIDENTE:

ah, va bene. AVV. DIF. BARTOLO: no, ho sbagliato

io perché avevo collegato la data... PRESIDENTE:
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sì, scusi, non sapevo se... TESTE D’ELISEO

SECONDO: luglio ’80. AVV. DIF. BARTOLO: era per

evitare. PRESIDENTE: certo. TESTE D’ELISEO

SECONDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO: luglio ’80,

ricorda come il Servizio venne a conoscenza di

questa informazione, ovviamente il suo ufficio

come fu informato? TESTE D’ELISEO SECONDO: non

c’entravo, io fui informato dal Direttore come

dissi. AVV. DIF. BARTOLO: lei fu informato dal

Direttore, il quale avrà avuto la notizia penso

il più tempestivamente possibile dalla Prima

Divisione per telefono, una notizia del genere no

poteva aspettare. AVV. DIF. BARTOLO: senta, è

possibile che la notizia provenga direttamente da

qualcuno che telefona dal posto dove è

precipitato un aereo sconosciuto? TESTE D’ELISEO

SECONDO: e... che un operatore possa dire

direttamente il Direttore del Servizio... AVV.

DIF. BARTOLO: no no, la persona. TESTE D’ELISEO

SECONDO: ah! AVV. DIF. BARTOLO: no no, il

Servizio, non è che trovo scritto Direttore.

TESTE D’ELISEO SECONDO: no, il Servizio... AVV.

DIF. BARTOLO: cioè noi troviamo un appunto “ore

14:30 odierne, locali, datato 18/07/’80 località

Colledi, è precipitato, credo che ci sia un
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errore, aereo tipo sconosciuto, potrebbe

trattarsi di aereo militare, riserva ulteriori

notizie”, sembrerebbe che qualcuno abbia

telefonato al Servizio alle 14:30 per dire:

guardate è caduto un aereo, questo accadeva di

solito? TESTE D’ELISEO SECONDO: e può essere una

procedura. AVV. DIF. BARTOLO: cioè era normale?

TESTE D’ELISEO SECONDO: può essere una procedura,

cioè certo il Servizio doveva essere informato da

qualcuno, sarà stato un informatore... AVV. DIF.

BARTOLO: le sto dicendo... TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...un Maresciallo, non lo so. AVV. DIF.

BARTOLO: no no, ma io le sto solo chiedendo: era

normale che accadesse questo, cioè che il

Servizio ricevesse una telefonata da località...

da Castelsilano, località Colledi e che qualcuno

dicesse al Servizio è caduto un aereo, potrebbe

essere un aereo militare e che la persona che

riceve quella telefonata rediga un appunto? TESTE

D’ELISEO SECONDO: questo bisognerebbe chiederlo

alla Divisione operativa, ma ritengo che il

Servizio... AVV. DIF. BARTOLO: lei sulla base...

è stato vent’anni... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì

sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...al Servizio. TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì sì, certo. AVV. DIF.
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BARTOLO: accadeva. TESTE D’ELISEO SECONDO:

accadeva... AVV. DIF. BARTOLO: era normale. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...certo, naturalmente

bisognava riscontrarlo, però... AVV. DIF.

BARTOLO: così come era normale che poi man mano

che si acquisivano ulteriori informazioni, queste

informazioni venissero convogliate al Servizio...

TESTE D’ELISEO SECONDO: al Direttore. AVV. DIF.

BARTOLO: ...al S.I.S.M.I.. TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: al Direttore e

via dicendo. TESTE D’ELISEO SECONDO: certo, la

prima cernita la faceva il Caposezione e poi

successivamente il Colonnello Notarnicola che

portava il distillato al Capo, magari se era

urgente anticipato per telefono. AVV. DIF.

BARTOLO: per quanto riguarda l’attività del

Servizio in che rapporto si pone il S.I.S.M.I.

rispetto a un S.I.O.S. Aeronautica, le spiego

anche la domanda senza alcun giro di parole, cioè

come si spiega che in questa vicenda relativa al

Mig libico si inserisca un Generale Tascio che

utilizza un aereo per Lamezia Terme del Servizio?

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, secondo me... sempre

nel rispetto delle... delle competenze di ognuno,

il S.I.O.S. Aeronautica, Esercito e Marina, erano
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tre servizi operativi che avevano molto a che

fare, intimamente legati all’attività operativa

del Servizio, se non altro per la Polizia

Militare, potrei citare il più... frequente e il

più logico, ma anche per gli accertamenti di

carattere industriale, per varie attività che...

AVV. DIF. BARTOLO: tutta una serie di attività...

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...nell’ambito della...

AVV. DIF. BARTOLO: ...per cui... TESTE D’ELISEO

SECONDO: esatto. AVV. DIF. BARTOLO: ...era

normale... TESTE D’ELISEO SECONDO: era normale il

collegamento. AVV. DIF. BARTOLO: ...che il

S.I.S.M.I.... TESTE D’ELISEO SECONDO: poi in

questo caso specifico le... l’invasione, mi si

passi il termine, di un aereo straniero dei cieli

del nostro Paese, poneva il S.I.O.S. in prima

fila, in quanto interessato come... AVV. DIF.

BARTOLO: proprio dal punto di vista, mi scusi se

la interrompo, delle competenze... TESTE D’ELISEO

SECONDO: delle competenze, l’Aeronautica... AVV.

DIF. BARTOLO: ...attribuite... TESTE D’ELISEO

SECONDO: la violazione del cielo d’Italia compete

all’Aeronautica, ma è altrettanto chiaro che era

compromessa la sicurezza e quindi il Servizio era

a fianco dell’Aeronautica, come l’Aeronautica era
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a fianco del Servizio per l’espletamento dei suoi

compiti specifici, quindi era una cosa che...

doveva avvenire. Fra l’altro il Generale Tascio

io lo vedevo molto spesso come gli altri

Direttore del Servizio perché in quella occasione

era chiamato come attore diciamo in prima

visio... in prima esigenza, ma era abbastanza

frequente incontrarlo, perché le attività che

faceva il S.I.O.S. Aeronautica si incontrava

spesso con quella della... del S.I.S.M.I.. AVV.

DIF. BARTOLO: quindi il fatto che il Generale

Tascio o meglio ancora qualcuno, il Colonnello

Patruno telefoni al S.I.S.M.I. per chiedere un

Interprete di lingua araba... TESTE D’ELISEO

SECONDO: entrava... una volta che il Direttore

aveva detto che bisognava collaborare, che c’era

l’esigenza, eccetera, il Patruno... anche perché

in quel periodo Notarnicola... il Colonnello

Notarnicola e il Generale Tascio erano impegnati

a tempo pienissimo, quindi niente di più facile

che in un intervallo oppure anche soltanto per

alleggerire il fastidio della telefonata, sia

stato delegato un loro collaboratore a prendere

contatto con quello che era in quel momento in

S.I.S.M.I., potevano telefonare anche alla Prima
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Divisione ma si sarebbe allungata la catena e poi

l’aereo potrebbe venire in mente, dice: come mai

chiesto un aereo del Servizio dall’Aeronautica

che dispone di tutti gli aerei? Penso che molti

aerei dell’Aeronautica non potevano atterrare in

determinati aeroporti o che comunque la procedura

per avere l’autorizzazione a volare era molto più

semplice e... rivolgendosi al nostro che non a un

aereo... dell’Aeronautica. AVV. DIF. BARTOLO:

senta scusi, prima l’è stato fatto leggere un

appunto che lei avrebbe scritto il 19 luglio del

1980, non so se lei ricorda in contenuto, faccio

riferimento a quella nel quale lei scrive, lo

leggo io per celerità senza guardare, “il

Colonnello Patruno mi ha telefonato per

notificarmi il S.I.O.S. ha richiesto un

Interprete di lingua araba, di lingua russa, non

serve più e via dicendo, ho detto di interessare

la Seconda Divisione, - tra parentesi – (Sig.

Milani)”. TESTE D’ELISEO SECONDO: Signor Milani.

AVV. DIF. BARTOLO: Signor Milani o Signora

Milani? TESTE D’ELISEO SECONDO: e... da quello

che ho capito dopo Milani, il nome... il cognome

mi fa scattare un ricordo ma non ricordo se è

signore o signora, direi più Signore Milani. AVV.
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DIF. BARTOLO: ma lavorava presso il S.I.O.S.?

TESTE D’ELISEO SECONDO: no, mi... AVV. DIF.

BARTOLO: perché lei scrive: “interessare Seconda

Divisione” tra parentesi... TESTE D’ELISEO

SECONDO: la Seconda Divisione era una nostra

Divisione di ricerca operativa. AVV. DIF.

BARTOLO: no, mi scusi, presso il S.I.S.M.I.

lavorava quindi? TESTE D’ELISEO SECONDO: e sì...

AVV. DIF. BARTOLO: quando lei scrive: “ho di

interessare la Seconda Divisione”. TESTE D’ELISEO

SECONDO: la Seconda Divisione che io interesso è

quella del Servizio... AVV. DIF. BARTOLO: intende

far riferimento alla Seconda Divisione del

S.I.S.M.I.? TESTE D’ELISEO SECONDO: del Servizio

certo. AVV. DIF. BARTOLO: questa Signora Milani o

Signor Milani, questo Sig. Milani che viene

indicato da lei tra parentesi, è quindi un Sig.

Milani che lavora presso la Seconda Divisione...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...che lei ricordi? TESTE D’ELISEO SECONDO:

sicuramente sì o comunque uno raggiungibile dalla

Seconda Divisione, non so se era collaboratore

effettivo o... Consulente, insomma era uno che...

è un nome che mi ricorda leggendolo... debbo

capire che era inserito... AVV. DIF. BARTOLO: ma
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lei ricorda se era un militare? TESTE D’ELISEO

SECONDO: noi veramente non dovevamo essere più

militari al S.I.S.M.I. dal ’78 in poi... AVV.

DIF. BARTOLO: no, dico... va be’. TESTE D’ELISEO

SECONDO: dice come provenienza? AVV. DIF.

BARTOLO: sì... TESTE D’ELISEO SECONDO: e non

glielo so... AVV. DIF. BARTOLO: ...come

provenienza. TESTE D’ELISEO SECONDO: onestamente

non lo so, non me lo ricordo. AVV. DIF. BARTOLO:

non se lo ricorda, quindi non... E poi aggiunge,

nel suo appunto: “successivamente ho appreso che

l’Interprete di lingua araba è stato fornito dal

S.I.O.S. Marina”. TESTE D’ELISEO SECONDO: può

darsi che non trovando la Seconda Divisione, che

aveva un quadro abbastanza buono di quelli che

conoscevano le lingue, non avendo disponibile il

Signor Milani o per impiegarlo successivamente,

eccetera, si sia rivolto al S.I.O.S. Marina,

sempre in un quadro di collaborazione e di scambi

che con i S.I.O.S. era abbastanza frequente per

provvedere alla bisogna. AVV. DIF. BARTOLO: mi

scusi, chiedo scusa alla Corte se sono così

noioso, ma poi troviamo un’ulteriore precisazione

nella quale lei dice: “quello del S.I.S.M.I. è

stato impiegato alle 20:00 del 19/07/’80 presso
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la sede del S.I.O.S.”. TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì, può darsi che l’avevano già distaccato, se ho

preso nota... notarile dell’evento, notarile

significa che ho preso atto di una comunicazione

che mi è stata fatta non essendo io al posto del

S.I.O.S., me l’avrà detto la Divisione può darsi.

AVV. DIF. BARTOLO: a me interessa una

precisazione, quindi l’Interprete del S.I.O.S.

non è quel Signor Milani che lei indica... TESTE

D’ELISEO SECONDO: potrebbe essere lui, al momento

non so se ce n’erano due o trecento, può darsi

che anziché uno erano due o tre gli esperti di

arabo, ma non... AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi,

però lei non scrive il Signor Milani o quello del

S.I.S.M.I. Signor Milani è stato impiegato, lei

prima scrive: “ho detto di interessare la Seconda

Divisione Signor Milani”. TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: poi nella seconda... nella

parte finale dell’appunto lei scrive: “quello del

S.I.S.M.I.” ma non fa più il nome di Milani “è

stato impiegato alle 20:00 del 19/07 presso la

sede del S.I.O.S.”. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

dunque, intanto vorrei dire che questo appunto

serviva a me e penso che dovesse servire per

dieci minuti, un giorno... AVV. DIF. BARTOLO: ma
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infatti io le sto chiedendo solo... TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...ma dopo tredici anni... AVV.

DIF. BARTOLO: ...una interpretazione autentica...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì... AVV. DIF. BARTOLO:

...e le sto chiedendo questo... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...il fatto che

lei nell’ultima parte di questo appunto... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...non

rifaccia più il nome di Milani, ci consente di

dire che quell’Interprete del quale lei sta

parlando in quest’ultima parte dell’appunto non

sia Milani? TESTE D’ELISEO SECONDO: potrebbe

essere, come pure per esempio il fatto del Signor

Milani Interprete là... la richiesta del Signor

Milani mi può essere stata fatta nominativamente

da qualcuno che lo aveva già utilizzato e mi ha

detto: “mandaci Milani”, potrebbe essere, cioè

che io pigliavo atto di una... di una

notificazione avvenuta, per esempio se questo

aveva già operato con il S.I.O.S. niente di più

facile che mi... mi è stato detto: “senti,

mandaci un Interprete di arabo, possibile se c’è

Milani” per esempio, cioè a scopo di

collaborazione mi hanno fatto anche il cognome,

non lo so. AVV. DIF. BARTOLO: e questo lei lo
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annota nella prima parte quando dice: “ho detto

di interessare alla Seconda Milani”. TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: però...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, e... AVV. DIF.

BARTOLO: ...nell’ultima lei non dice quello...

poi qua attenzione! TESTE D’ELISEO SECONDO: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: lei lo indica proprio come

quello del S.I.S.M.I.. TESTE D’ELISEO SECONDO:

sì, quindi no so se il ce n’erano altri oltre

Milani, ma comunque non menziono Milani... AVV.

DIF. BARTOLO: e non dice più Seconda Divisione,

non dice più Milani... TESTE D’ELISEO SECONDO:

no, anche perché... AVV. DIF. BARTOLO: dice

quello del S.I.S.M.I.. TESTE D’ELISEO SECONDO:

perché è che l’unica Divisione che aveva... quel

tipo di persone era la Seconda, quindi... AVV.

DIF. BARTOLO: va bene. Ma lei ricorda se dopo

l’utilizzazione di quell’Interprete...

normalmente, scusi, per prassi quando lei,

S.I.S.M.I. nominava un Interprete, qualcuno,

eccetera, l’Interprete poi riferiva quale

attività aveva svolto? TESTE D’ELISEO SECONDO:

certo, al Direttore della Divisione o della

Sezione. AVV. DIF. BARTOLO: quindi non appena

andava a fare una certa cosa... TESTE D’ELISEO
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SECONDO: tornava. AVV. DIF. BARTOLO: finiva di

fare quella cosa, tornava al S.I.S.M.I. e

diceva... TESTE D’ELISEO SECONDO: riferiva. AVV.

DIF. BARTOLO: ...Comandante io ho fatto questo,

questo e quest’altro. TESTE D’ELISEO SECONDO:

certo. AVV. DIF. BARTOLO: normalmente, quindi

poteva anche essere predisposto, un appunto?

TESTE D’ELISEO SECONDO: a meno che non si

limitava a dire: ho fatto una traduzione che

verrà inoltrata dall’ente che aveva fruito di

questa traduzione successivamente e... oppure

veniva data copia direttamente alla Divisione.

AVV. DIF. BARTOLO: guardi io le chiederei a

questo punto, se la Corte me lo consente,

esibisco il documento indicato nella... fascicolo

che ha utilizzato prima il Pubblico Ministero

come allegato 7, come documento numero 7. VOCI:

(in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: la prima

domanda è questa: quel documento reca, no, scusi

nella parte aspetti, no no, non volevo, no, ho

visto che ha saltato, volevo prima chiederle una

cosa quel cartoncino rosso ci può leggere il

contenuto e ci può dire se quella sigla apposta

sotto è sua? TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, è mia e

c’è scritto: “è stato inviato a Ministro della
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Difesa, copia anche al Generale Pugliesi e al

C.E.S.I.S. Comitato Esecutivo dei Servizi di

Sicurezza”. AVV. DIF. BARTOLO: c’è una data,

qualcosa? TESTE D’ELISEO SECONDO: 20 luglio, 20

luglio. AVV. DIF. BARTOLO: quel talloncino viene

allegato, insomma viene accorpato a una...

appunto quello scritto a macchina credo che sia.

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, e in quell’appunto si fa riferimento ai

documenti in lingua straniera che erano stati

trovati al punto 1? TESTE D’ELISEO SECONDO: “i

risultati dell’esame della traduzione dall’arabo

dei documenti rinvenuti tra i rottami del Mig 23,

carte di volo, norme di comportamento per

l’utilizzazione del survival kilt medicine,

schemi di navigazione, confermano la nazionalità

del velivolo, libica, nel casco... sul casco del

Pilota le scritte in arabo Eziz Den Acaled” (come

da pronuncia). AVV. DIF. BARTOLO: grazie. Quindi

è normale che viene mandato l’Interprete e subito

poi viene anche trasmesso, viene anche detto al

servizio, “guardate che abbiamo trovato questi

documenti”. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, in questo

caso è avvenuto. AVV. DIF. BARTOLO: tra quei

documenti vi trova anche indicato un qualche
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testamento degli atti scritti a mano dal Pilota

libico? TESTE D’ELISEO SECONDO: mi era stato

chiesto anche dal Pubblico Ministero in uno...

dal Giudice Priore in uno dei... degli

interrogatori, però debbo dire quello che ho

detto in quell’occasione, non ricordavo. AVV.

DIF. BARTOLO: no, perché non mi pare, almeno

posso correggermi i colleghi più attenti di Parte

Civile, non mi pare di aver letto questo

passaggio sui suoi interrogatori. TESTE D’ELISEO

SECONDO: può darsi non l’abbiamo scritto, però

sicuramente me l’hanno chiesto. AVV. DIF.

BARTOLO: no, posso sbagliarmi, poi il Presidente

li conosce meglio di noi, quindi... TESTE

D’ELISEO SECONDO: fra i documenti fu citato se

c’erano stati, se ricordavo... AVV. DIF. BARTOLO:

eh! TESTE D’ELISEO SECONDO: ...il rinvenimento di

carte, documenti e testamento... AVV. DIF.

BARTOLO: eh! TESTE D’ELISEO SECONDO: e questo mi

fece... mi ha colpito, tant’è che lo ricordo, uno

delle poche cose che ricordo della richiesta

di... non so se nell’appunto se nel corso

dell’interrogatorio è stato messo... AVV. DIF.

BARTOLO: no no, va be’, ma... TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...anche perché la risposta mia è stata
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no, quindi può darsi che non lo ricordo, non lo

ricordavo allora, non lo ricordo ora. AVV. DIF.

BARTOLO: va bene, senta andando avanti

velocemente, io volevo capire meglio quanto lei

diceva prima... VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: in relazione alla... posso aver capito

male io, e... al limitato interesse che il

Servizio poteva avere per l’incidente occorso al

Mig libico, perché lei diceva: “ma a noi non è

che interessasse da dove veniva, dove andava”.

TESTE D’ELISEO SECONDO: limitato forse... è

troppo limitativo, diciamo che... AVV. DIF.

BARTOLO: eh! TESTE D’ELISEO SECONDO: ...insomma

non ha provocato lo shock della strage di Bologna

per capirci insomma. AVV. DIF. BARTOLO: quello è

uno shock anafilattico, scusi... TESTE D’ELISEO

SECONDO: comunque indubbiamente ottanta persone

che cadono, un aereo che non si sa se... come è

caduto... AVV. DIF. BARTOLO: scusi, io... no no,

non mi riferivo al DC9, io ora sto parlando del

Mig 23. TESTE D’ELISEO SECONDO: ah, il Mig...

AVV. DIF. BARTOLO: io forse prima ho capito male.

TESTE D’ELISEO SECONDO: no no... e... noi eravamo

interessati, perché c’era stata una violazione

della sicurezza, sicuramente... AVV. DIF.



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 125 -   Ud. 10.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

BARTOLO: era un problema che proprio investiva il

S.I.S.M.I. in prima persona. TESTE D’ELISEO

SECONDO: almeno fino a che non abbiamo scoperto

che non faceva spionaggio, ma ciò non toglie che

comunque eravamo le... AVV. DIF. BARTOLO: nel

momento in cui si seppe che un aereo libico era

caduto sul territorio italiano... TESTE D’ELISEO

SECONDO: emergenza per tutti. AVV. DIF. BARTOLO:

e che come viene scritto nel primo appunto:

quell’aereo non è stato abbattuto dalla Difesa

Aerea, è come se quel Mig si fosse piantato, la

Corte mi consenta l’espressione nella fronte...

TESTE D’ELISEO SECONDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO:

...del Capo del Servizio. TESTE D’ELISEO SECONDO:

era entrato in Italia... AVV. DIF. BARTOLO: eh!

TESTE D’ELISEO SECONDO: ...certo, era entrato in

Italia un’offesa, eh, il Capo del Servizio è

anche Autorità Nazionale per la Sicurezza quindi

a maggior ragione doveva interessarsi oltre che

come Pilota del... AVV. DIF. BARTOLO: senta, ma

lei ricorda se in quell’occasione sorsero... lei

prima ne ha accennato velocemente, dei problemi

di natura diplomatica, cioè nel senso che l’aereo

libico cadde ciò nonostante i libici si fecero

subito avanti vantando delle ben precise pretese,
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lei ricorda? TESTE D’ELISEO SECONDO: mi pare che

dopo due o tre giorni dalla caduta chiesero la

restituzione immediata di tutto e... le cose del

genere e l’argomento era appunto quello che poi

la patata scottante fu... bollente, fu passata

sulle spalle diciamo tra virgolette, del Servizio

del S.I.O.S. Aeronautico che si è dovuto occupare

poi dello studio delle procedure che il Ministro

della Difesa ha fatte proprie ma che comunque

erano quelle che andavano fatte. AVV. DIF.

BARTOLO: se la Corte me lo consente esibirei al

teste il documento numero 12 sempre della

stessa... VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: la patata bollente della quale parlava

poc’anzi, è quel signore che bussa alla porta

chiedendo subito la restituzione di tutto? E al

quale si fa riferimento... TESTE D’ELISEO

SECONDO: posso leggere? AVV. DIF. BARTOLO: nelle

note... TESTE D’ELISEO SECONDO: ...perché... AVV.

DIF. BARTOLO: ...certo, prima le chiederei scusi

se la sigla so... in calce a quell’appunto...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, la lettera... AVV.

DIF. BARTOLO: ...è sua. TESTE D’ELISEO SECONDO:

...la scritta è mia. AVV. DIF. BARTOLO: che data

è scusi? TESTE D’ELISEO SECONDO: è del 21 luglio.
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AVV. DIF. BARTOLO: 21 luglio. TESTE D’ELISEO

SECONDO: “ore 22:30 del 20 luglio, l’Ufficiale di

Servizio di Forte Braschi, riferisce di aver

appreso verso le ore 22:15 dall’Ufficiale di

Servizio dello Stato Maggiore Difesa che oggi

pomeriggio...”... AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi,

Stato Maggiore Difesa. TESTE D’ELISEO SECONDO:

Difesa sì, Palazzo Caprera “che oggi pomeriggio

verso le ore 19:00 un funzionario dell’Ambasciata

Libica in Roma si è presentato al Ministero degli

Affari Esteri per consegnare una lettera in cui

viene confermata la nazionalità libica dell’aereo

caduto in Calabria e viene avanzata richiesta di

autorizzazione al recupero della salma del Pilota

e dei rottami dell’aereo, l’Ufficiale di Servizio

di Forte Braschi, riferisce inoltre di aver

informato anche l’Ufficiale di Servizio della

Prima Divisione operativa del Servizio che tratta

l’argomento”. AVV. DIF. BARTOLO: cioè? TESTE

D’ELISEO SECONDO: e... la... AVV. DIF. BARTOLO:

Capo? TESTE D’ELISEO SECONDO: Notarnicola,

“Colonnello Notarnicola, dieci minuti dopo ore

22:40 e...”... AVV. DIF. BARTOLO: guardi, io mi

posso fermare a questa prima annotazione, perché

volevo... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF.
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BARTOLO: ...soltanto chiederle questo, quella

patata bollente della quale lei ha parlato prima,

e quell’intervento deciso dei libici che chiedono

subito la restituzione e dell’aereo e del

cadavere? TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, al

Ministero degli Affari Esteri. AVV. DIF. BARTOLO:

al Ministero degli Affari Esteri. TESTE D’ELISEO

SECONDO: quindi la grana è politica e poi

naturalmente viene perl... scaricata su chi in

quel momento operava. AVV. DIF. BARTOLO: la nota

verbale io ora non la esibisco al teste, al teste

perché non so neppure, non c’è nessuna sigla sua,

e... lei l’ha mai vista, cioè c’è la sigla sua ma

procederei più speditamente. (Voce lontana dal

microfono). PRESIDENTE: prego, prego si figuri!

TESTE D’ELISEO SECONDO: questi ce ne erano

quattromila in quell’anno di questi appunti che

giravano, eh! AVV. DIF. BARTOLO: no no... TESTE

D’ELISEO SECONDO: come attività. AVV. DIF.

BARTOLO: solo... TESTE D’ELISEO SECONDO: “copia

Generale Tascio e Colonnello Notarnicola ore

12:20 del...”... AVV. DIF. BARTOLO: ci può dire

che la copia di quale documento viene

trasmesso... TESTE D’ELISEO SECONDO: è una nota

verbale... AVV. DIF. BARTOLO: ...al Generale
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Tascio e al Notarnicola. TESTE D’ELISEO SECONDO:

era la nota verbale che debbo presumere sia stata

data al Direttore del Servizio da... AVV. DIF.

BARTOLO: questa è una nota verbale. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...da qualcuno. AVV. DIF.

BARTOLO: ma non c’è anche un documento, perché

dice nota verbale. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

qui c’è la nota verbale nella quale la... AVV.

DIF. BARTOLO: ah, no, dico... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...per capirci

non è che lei consent... non ce l’ho più davanti,

non è che lei consegna, dice a Notarnicola e al

Tascio in base a quell’appunto che trova... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...a

voce, consegna una nota verbale che è il

documento redatto dalla Libia che chiede la

restituzione dell’aereo e del cadavere del

Pilota. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: si chiama nota verbale quel documento?

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, nota verbale... AVV.

DIF. BARTOLO: ah! TESTE D’ELISEO SECONDO: ...il

documento. AVV. DIF. BARTOLO: eh! VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: quindi quel

documento scritto viene... TESTE D’ELISEO

SECONDO: perché... AVV. DIF. BARTOLO: ...nella
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traduzione indicato intitolato nota verbale.

TESTE D’ELISEO SECONDO: nota verbale sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ma c’è, proprio il documento su

carta intestata dalla Libia, poi. TESTE D’ELISEO

SECONDO: certo, certo. AVV. DIF. BARTOLO: grazie!

TESTE D’ELISEO SECONDO: è un documento... un

documento diplomatico con il quale uno Stato dice

a un altro Stato di attuare determinate

determinazioni. AVV. DIF. BARTOLO: benissimo.

Senta, ma nel frattempo, cioè in quei tre,

quattro giorni che erano trascorsi dalla caduta

dell’aereo il S.I.S.M.I. e il S.I.O.S. avevano

avuto la possibilità di effettuare tutte quelle

indagini che erano necessario effettuare in un

caso quale quello, e cioè nel... ogni qualvolta

ci si fosse trovati di fronte a un aereo che

aveva bucato la Difesa Aerea? Si era riusciti a

fare tutto quanto andava fatto? TESTE D’ELISEO

SECONDO: forse... AVV. DIF. BARTOLO: in quei

pochi giorni? TESTE D’ELISEO SECONDO: certo che

ci abbiamo provato, non... non so se è stato

ottemperato a tutte le disposizioni o che, certo

che dagli orari che ha visto che facevo io che

non ero operativo, può capire... AVV. DIF.

BARTOLO: no, ma non... no no, no... TESTE
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D’ELISEO SECONDO: può capire... AVV. DIF.

BARTOLO: ...guardi... TESTE D’ELISEO SECONDO:

...l’interesse che ci hanno messo tutti e

quindi... AVV. DIF. BARTOLO: guardi, glielo dico

per sua tranquillità a me non interessa muovere a

lei alcun rimprovero, io vorrei soltanto che lei

si sforzasse di ricordare quello che ricorda e ci

aiutasse a ricostruire quanto è accaduto e solo

questo l’unico ed esclusivo obiettivo che sto

perseguendo con il... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

no... io volevo dire... AVV. DIF. BARTOLO:

...nessuno vuole farla dire una cosa... TESTE

D’ELISEO SECONDO: no... AVV. DIF. BARTOLO:

...quello che ricorda ce lo dice, quello che non

ricorda o che non è sicuro di ricordare sulla

base di un ricordo diretto ci può anche dire, io

preferirei che lei ci dicesse: “non lo ricordo”,

proprio per evitare commistioni tra giornali,

stampa e via dicendo.  TESTE D’ELISEO SECONDO:

diciamo, che non lo ricordo ed è una cosa... AVV.

DIF. BARTOLO: ecco, parliamo dei ricordi. Allora

le stavo dicendo per ora le chiedo una

valutazione nell’arco dei tre o quattro giorni,

S.I.S.M.I. e S.I.O.S. erano riusciti a fare tutto

quanto andava fatto, rispetto a quell’incidente?
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Perché il problema era delicato. TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì, era delicato sì, bisognava sapere da

dove era venuto, che rotta aveva seguito l’aereo

per arrivare da noi. AVV. DIF. BARTOLO: bisognava

pure... TESTE D’ELISEO SECONDO: di che formazione

dove era... la distanza questo reparto, che...

con che procedura aveva violato il nostro

territorio, perché c’era una difesa, ancorché poi

si è scoperto lacunosa per quanto riguardava

radar o che esisteva comunque un velo che è stato

penetrato e... AVV. DIF. BARTOLO: e tra... TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...poi... AVV. DIF. BARTOLO:

...tutti questi problemi non c’era anche quello

di effettuare una vera e propria autopsia sul

cadavere, cioè non era possibile che quel Pilota

si fosse drogato prima di partire... TESTE

D’ELISEO SECONDO: certo o si fosse sentito

male... AVV. DIF. BARTOLO: ...da qualsiasi

cosa... TESTE D’ELISEO SECONDO: ...o si fosse

sentito male o avesse lasciato la sua e...

formazione per motivi fisici... AVV. DIF.

BARTOLO: e se così fosse stato... TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...certo. AVV. DIF. BARTOLO: ...certo

anche dal punto di vista politico mi consenta di

dire, non ho mai fatto politica... TESTE D’ELISEO
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SECONDO: sì sì... AVV. DIF. BARTOLO: ...la

questione avrebbe avuto dei risvolti diversi.

TESTE D’ELISEO SECONDO: certo. AVV. DIF. BARTOLO:

avrebbe potuto avere risvolti diversi o meno,

insomma... TESTE D’ELISEO SECONDO: certo. AVV.

DIF. BARTOLO: ...sarebbe stato rilevante. TESTE

D’ELISEO SECONDO: quindi prescindendo dai fini di

giustizia, sicuramente ai fini di sicurezza

l’autopsia avrebbe... AVV. DIF. BARTOLO: ai fini

della sicurezza soprattutto poi l’autopsia

avrebbe consentito di venire a conoscenza...

TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, questi... AVV. DIF.

BARTOLO: ...acquisire tutta una serie di... TESTE

D’ELISEO SECONDO: ...prima di partire si

drogavano o meno per esempio. AVV. DIF. BARTOLO:

per i combattimenti. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

certo. AVV. DIF. BARTOLO: quindi... TESTE

D’ELISEO SECONDO: una cosa normale. AVV. DIF.

BARTOLO: ...preoccuparsi che venga fatta

un’autopsia mi sembra quanto di più normale ci

possa essere in quel contesto, in quella

situazione, giusto? TESTE D’ELISEO SECONDO:

ritengo di sì. AVV. P.C. MARINI: Presidente

possiamo... AVV. DIF. BARTOLO: grazie! AVV. P.C.

MARINI: possiamo invitare l’Avvocato Bartolo a
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porre domande... PRESIDENTE: sì. AVV. P.C.

MARINI: a non anticipare discussioni, a non...

fare apprezzamenti sul merito e a porre domande,

possibilmente? AVV. DIF. BARTOLO: no, ha ragione

il collega quando dico che anticipo la domanda,

perché in effetti volevo far rileggere al...

Generale il suo appunto del 21 luglio ’80 che è

successivo a quella nota che è successivo a

quella nota verbale... TESTE D’ELISEO SECONDO: ho

scoperto... AVV. DIF. BARTOLO: non possiamo

leggere solo i documenti che vogliamo leggere,

leggiamoli ma leggiamoli tutti, eh! VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: leggiamo quelli

che volete voi, ma a questo punto noi diciamo

leggiamoli tutti son qua. VOCI: (in sottofondo).

TESTE D’ELISEO SECONDO: “21 luglio ’80, ore 17:25

il Generale Tascio chiede un nostro intervento

per favorire la concessione del permesso di fare

l’autopsia alla salma del Pilota del Mig 23

libico, ho riferito al Signor Direttore che ne ha

parlato con Capo di Gabinetto, mi...” AVV. DIF.

BARTOLO: e lei ricorda sulla base di questo

appunto qualcosa di più di quella telefonata o se

parlò di quella telefonata con qualcun altro? E’

in grado di darci qualche... ripeto solo i suoi
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ricordi, noi non vogliamo... TESTE D’ELISEO

SECONDO: debbo dire che il Direttore prese a

cuore la... la richiesta sin dalla telefonata, ma

non escludo che abbia potuto fare un intervento

diretto sul Ministro o su altre persone. AVV.

DIF. BARTOLO: anche perché mi è parso di capire

una telefonata  che arriva da Tascio... TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...ma

che riguarda una questione che investe sempre in

prima persona il S.I.S.M.I.. TESTE D’ELISEO

SECONDO: non solo il S.I.S.M.I. soprattutto il

Direttore... AVV. DIF. BARTOLO: cioè Tascio fa

rilevare al S.I.S.M.I. che là non hanno fatto

neppure un’autopsia sul cadavere del Pilota che

si sta per rimandare in Libia o mi sbaglio? TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, penso sia così, anche

perché ripeto il Direttore del Servizio era anche

Autorità Nazionale per la Sicurezza, quindi era

comunque interessato a che le cose fossero

trattate nel modo... VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. BARTOLO: sulla base di quell’appunto che lei

ricordi... TESTE D’ELISEO SECONDO: “aereo libico

Mig 23 caduto in Calabria, questa mattina è stata

eseguita l’autopsia sul cadavere del

Pilota...”... AVV. DIF. BARTOLO: benissimo è
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l’appunto che abbiamo già letto non faccio

rileggere. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì e io dico

sì, perché... AVV. DIF. BARTOLO: però io le devo

chiedere una cosa, facendo un salto a

quell’ultima frase da lei scritte a mano che è

sempre stata letta in un certo modo, si è sempre

detto progetto Notarnicola/Tascio, mi può dire

che cosa c’è scritto tra parentesi? TESTE

D’ELISEO SECONDO: e... “ore 19:00 del 23 luglio

‘80”. AVV. DIF. BARTOLO: cosa sta ad indicare?

TESTE D’ELISEO SECONDO: che io ho preso contezza

di questo documento a quell’ora. AVV. DIF.

BARTOLO: e poi? Che ne ha fatto di quell’appunto?

Quell’appunto è un appunto in salita o in

discesa? TESTE D’ELISEO SECONDO: no, questo non è

un appunto in salita o in discesa è un documento

che è stato trovato nelle mie cartelline che io

ho... AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE D’ELISEO

SECONDO: ...preso da qualche parte per memoria,

perché gli appunti in salita o in discesa sono

corredati da sigle e... intestazioni e poi c’è la

firma di chi lo redige questo è un documento che

fa parte di un appunto che è stato fotocopiato in

maniera da non... qualcosa che serviva, è uno di

quei documenti di lavoro, dei fogli di lavoro a
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cui si alludeva. AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi, ma

il fatto che quell’annotazione si trova in calce

a un appunto nel quale si parla proprio

dell’autopsia, tenuto conto anche degli altri

documenti che abbiamo visto... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...fin ora. TESTE

D’ELISEO SECONDO: come ho detto prima... AVV.

DIF. BARTOLO: non le fa ricordare nulla di quanto

non sia riuscito a ricordare fino ad oggi? TESTE

D’ELISEO SECONDO: no no, non mi far ricordare

nulla, se non che il contesto nel quale si

riferiva l’appunto era appunto quello di... e...

stabilire delle regole per la cessione della

salma e del... reperto dell’aereo caduto. AVV.

DIF. BARTOLO: potrebbe essere quindi il problema

della restituzione della salma ai libici, quel

famoso progetto Notarnicola/Tascio? TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì, non solo la salma ma anche

l’aereo, cioè le procedure per... potrebbe essere

quello, cioè la... l’impostazione delle attività

necessarie per la restituzione del... delle due

salme aereo, questo... AVV. DIF. BARTOLO:

facendo... TESTE D’ELISEO SECONDO: ...un nesso

logico non è che lo ricordi, ma comunque... AVV.

DIF. BARTOLO: ma... chiuso il discorso documenti,
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le devo chiedere quan... se ricorda lei, se per

caso nel luglio del 1980 o nei primi giorni di

agosto del 1980, il Capo del Servizio ebbe ad

incontrare Romiti. TESTE D’ELISEO SECONDO: gli

appunti del Capo a livello non operativo venivano

gestiti dalla sua Segreteria, non ne ho contezza.

AVV. DIF. BARTOLO: scusi, io le contesto... VOCI:

(in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: ...le

contesto e al solo fine di sollecitare ripeto la

sua memoria, anzi no, le chiedo scusa, lei aveva

già detto che non ricordava se il Direttore aveva

incontrato Romiti nel... ma le è stato esibito

nel corso dell’interrogatorio da lei reso il

23/12/’93, un appunto, non so se lei lo ricorda,

le leggo quello che è la mia trascrizione e che

credo sia fedele al testo, non ho l’originale

quindi lo premetto subito per evitare equivoci,

perché lei se non vado errato questo è l’allegato

a quell’interrogatorio, all’interrogatorio

poc’anzi citato, dice: “nulla so di un appunto su

168.000.000 (centosessantotto milioni) di dollari

riferito a libici”. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

mi fu fatto vedere dal... AVV. DIF. BARTOLO: lo

ricorda? TESTE D’ELISEO SECONDO: dal

Magistrato... mi pare che l’appunto era scritto
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su... un foglietto di un’agenda o un qualcosa del

genere e c’era centosessantotto mil. dollari, è

questo l’appunto? Riferisco, ho inquadrato la

domanda oppure no? AVV. DIF. BARTOLO: no, io

leggo, se la Corte vuole acquisire l’originale io

posso leggere solo dal testo che ho stampato se

me lo consente. PRESIDENTE: sì, noi pure abbiamo

il testo stampato dove c’è scritto

centosessantotto mil. – punto -. AVV. DIF.

BARTOLO: punto. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì, che

sta per milioni. PRESIDENTE: poi... TESTE

D’ELISEO SECONDO: mi fu detto ovviamente che

stava per milioni. PRESIDENTE: che stesse per

milioni. AVV. DIF. BARTOLO: milioni è ovvio.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: 168.000.000

(centosessantotto milioni) di dollari. TESTE

D’ELISEO SECONDO: io ebbi a dire al Giudice in

quell’occasione che... AVV. DIF. BARTOLO: sono

tanti Presidente, ma forse... ora... a braccio

non saprei... VOCI: (in sottofondo). TESTE

D’ELISEO SECONDO: in quel periodo erano... AVV.

DIF. BARTOLO: quanto? TESTE D’ELISEO SECONDO:

erano circa 220.000.000.000 (duecentoventi

miliardi) più o meno in quel periodo. AVV. DIF.

BARTOLO: 220.000.000.000 (duecentoventi
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miliardi). TESTE D’ELISEO SECONDO: e quello è il

bilancio come a dire al Giudice... AVV. DIF.

BARTOLO: ...so... TESTE D’ELISEO SECONDO: ...che

non aveva il servizio in quel periodo tutto

intero, quindi non era una cosa che riguardava

chiaramente i Servizi. AVV. DIF. BARTOLO: non

riguardava i Servizi, ma forse... TESTE D’ELISEO

SECONDO: eh, era una somma... AVV. DIF. BARTOLO:

...ma forse poteva riguardare l’azienda...

PRESIDENTE: beh, va bene, questo... AVV. DIF.

BARTOLO: ...a capo della quale vi era la persona

che interveniva presso il Capo del Servizio o mi

sbaglio? VOCI: (in sottofondo). TESTE D’ELISEO

SECONDO: questa non è una domanda che se... non è

una domanda che fa a me, penso, io non... non

ho... non posso sapere che cos’era que... quella

scritta 168.000.000 (centosessantotto milioni) di

dollari, come ho detto al Magistrato faceva

escludere sicuramente che potesse essere una

somma data dal servizio e in ogni caso per dare

una somma del genere, bisognava avere

autorizzazioni che andavano molto vicino a...

AVV. DIF. BARTOLO: ma è pacifico che se si parla

di 168.000 (centosessantotto mila) lire possiamo

far riferimento al Servizio o di... TESTE
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D’ELISEO SECONDO: milioni ancora. AVV. DIF.

BARTOLO: ...168.000.000 (centosessantotto

milioni) anche al Servizio, d’accordo, se si

parla di 168.000.000 (centosessantotto milioni)

di dollari è pacifico che il Servizio non c’entri

nulla. AVV. DIF. BARTOLO: ma io dico le dico

questo soltanto perché poi, sotto questa

annotazione noi troviamo tra i tanti nomi il nome

di Notarnicola... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

unito a quello di altri colleghi che erano

Direttori di Divisione. AVV. DIF. BARTOLO:

Direttori di Divisione. TESTE D’ELISEO SECONDO:

ed io ho detto che quell’appunto potrebbe essere

solo questo, quelli che venivano... dovevano

andare in Sardegna a sottoporre la firma al

Direttore e che quindi sarebbero rimasti in

Italia, in Continente, mentre lui era per sei

giorni di ferie in Sardegna, e perché affianco è

scritto pure “e chi resta” a matita con grafia

del Direttore... AVV. DIF. BARTOLO: quindi,

lei... TESTE D’ELISEO SECONDO: ...”e chi resta”

era un appunto quei signori che sono lì elencati,

fra i quali c’era anche il sottoscritto che

rimasero in posto per il periodo che il Capo era

fuori. AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi, ma che lei
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sappia Notarnicola è mai stato accusato di

collusione con i Servizi libici? TESTE D’ELISEO

SECONDO: no, quando era al Servizio. AVV. DIF.

BARTOLO: mi scusi, ma io questa è una notizia che

acquisisco dall’interrogatorio da lei reso nel

’91. TESTE D’ELISEO SECONDO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: le leggo testualmente, perché lei dopo

aver detto: “non so dire se in questo stesso

periodo Pazienza abbia raggiunto Parigi

utilizzando voli C.A.I. queste cir...” chiedo

scusa, faccio riferimento all’interrogatorio

del... no, all’esame del teste 9 gennaio 1991,

lei dice: “sarebbe stato proprio in occasione di

un contatto con lo Sdece (s.d.) e in particolare

con Demarange (s.d.) che Pazienza secondo un uso

memoriale e per quanto ricordo, secondo un suo

memoriale – chiedo scusa – e per quanto ricordo

avrebbe saputo di precedenti sul Presidente

Pertini e della collusione di Notarnicola con i

Servizi libici...”... TESTE D’ELISEO SECONDO: sì,

ma poi c’è stato... AVV. DIF. BARTOLO:

...”...eventi peraltro che non hanno trovato

riscontri nel processo del Super S.I.S.M.I.”.

TESTE D’ELISEO SECONDO: esatto il Super

S.I.S.M.I. c’ero presente come imputato e come
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detenuto per dieci mesi quindi lo ricordo bene,

ma l’elemento fu poi trovato non... AVV. DIF.

BARTOLO: ma perché oggetto del procedimento

cosiddetto super S.I.S.M.I.... TESTE D’ELISEO

SECONDO: sì, era... AVV. DIF. BARTOLO: ...ed era

anche una possibile collusione di Notarnicola con

i Servizi libici? TESTE D’ELISEO SECONDO: no no,

no, il soggetto era associazione per delinquere

finalizzata all’uso degli aerei della C.A.I....

AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi, ma... TESTE D’ELISEO

SECONDO: favoreggiamento per il trasporto su

aereo della C.A.I. di un... bandito e... sempre

associazione a delinquere per... praticamente per

silurare un collega Tenente Colonnello e poi

un’altra associazione che non ricordo, e il

Notarnicola non era imputato. AVV. DIF. BARTOLO:

io però leggendo qua le dico in tutta franchezza

che ne ricavo un dato diverso, perché lei dice:

“collusione di Notarnicola con i Servizi libici.

– punto – Eventi peraltro che non hanno trovato

riscontri nel processo Super S.I.S.M.I.”. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ed è vero. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi vuol dire che pure un oggetto di indagine,

come ipotesi di... TESTE D’ELISEO SECONDO:

sicuramente dalla Magistratura sì. AVV. DIF.
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BARTOLO: senta, e Notarnicola che lei ricordi ha

chi faceva capo al Servizio?  TESTE D’ELISEO

SECONDO: al Direttore. AVV. DIF. BARTOLO: al

Direttore come rapporto ufficiale, ma noi almeno

sulla base di quanto scritto dall’ex Presidente

della Commissione Stragi, in un suo libro che

tutti credo conoscano, negli anni... nei primi

anni ’80 troveremo all’interno del Servizio due

fazioni, ricorda se Notarnicola faceva... era più

legato a Maletti o a Santovito? TESTE D’ELISEO

SECONDO: secondo me quella è fantascienza, per

quello che mi risulta il... Colonnello Santo...

il Colonnello Notarnicola era Direttore della

Prima Divisione e riferiva al Direttore del

Servizio Generale Giuseppe Santovito. AVV. DIF.

BARTOLO: non aveva rapporti con Maletti? TESTE

D’ELISEO SECONDO: che io sappia no. AVV. DIF.

BARTOLO: anche Maletti veniva considerato come

una persona vicina ai libici? TESTE D’ELISEO

SECONDO: non è un segreto. AVV. DIF. BARTOLO: non

è un segreto cosa? Che lo era o che non lo era?

TESTE D’ELISEO SECONDO: che fosse... che a suo

tempo ha avuto delle grane anche per questo

Maletti penso. AVV. DIF. BARTOLO: grazie!

PRESIDENTE: Pubblico Ministero? PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: ...domande. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: volevo

sapere se l’Avvocato doveva fare domande.

PRESIDENTE: no, il Pubblico Ministero prima.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. PRESIDENTE:

perché il secondo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

allora Generale con riferimento alla domanda, una

delle domande fatte dall’Avvocato Bartolo in

ordine all’Interprete Milani, appunto le fu...

VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: o Signor Milani per essere più preciso.

AVV. DIF. BARTOLO:  Signor... VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: Signor Milani,

sig. Milani. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sig.,

lei rispondendo a una domanda relativa

all’appunto del 19 luglio ’80, ore 1:25 laddove

nella parte finale si dice quello del S.I.S.M.I.

è stato impiegato alle ore 20:00 del 19 luglio

’80 presso la sede del S.I.O.S. Aeronautica, ha

detto: “è impossibile che fosse...”... TESTE

D’ELISEO SECONDO: che fosse il Milani. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...”...fosse il Milani”, però

abbiamo anche l’appunto del 19 luglio ’80 dove si

dice: “seguita contatti ore 17:20 con il Generale

Tascio, rispondo che Interprete lingua araba,
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Signor Milani sia disponibile presso S.I.O.S. a

per ore 20:00 al fine di interpretare

documentazione rinvenuta. Il Milani è prelevato

da automezzo di servizio presso la Stazione C.C.

Sutri, e arriva puntualmente al S.I.O.S.”. Dal

combinato disposto dei due documenti, si deve

ritenere... TESTE D’ELISEO SECONDO: si

potrebbe... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...che

sia Milani quell’Interprete del S.I.O.S.. TESTE

D’ELISEO SECONDO: sì certo, alla luce di quello

che lei ha detto il nesso logico non fa una

piega. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: un’altra

domanda, conosceva l’ufficiale, chiedo scusa,

Tersani? TESTE D’ELISEO SECONDO: Tersani era un

Vice Direttore del Servizio molto prima che

arrivassi io. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE D’ELISEO SECONDO: non so se lei allude a

quel... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma ricorda se

era ancora in servizio quando è arrivato lei?

TESTE D’ELISEO SECONDO: no no, io stavo nella sua

stanza. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ah, ha

occupato la stanza... TESTE D’ELISEO SECONDO:

come collocazione, sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...che era stata di Tersani. TESTE

D’ELISEO SECONDO: ho invaso il suo territorio,
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ma... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: non sa se

avesse continuato a collaborare in forma esterna?

TESTE D’ELISEO SECONDO: non mi risulta, anche

perché sarebbe nel libro dei collaboratori di

qualche divisione che... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi in sostanza lei non ha avuto modo

mai di contattarlo? TESTE D’ELISEO SECONDO: no,

il... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: neanche in via

diciamo ufficiosa al di là del lavoro insomma?

TESTE D’ELISEO SECONDO: no no, ne avevo sentito

parlare molto bene da qualche collaboratore che

diceva che era un da ben... uomo ma non ho altro,

non conosco altro del Tersani. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi di Tersani, ripeto, per

vicende... su questa vicenda qui non ha mai

sentito parlare? TESTE D’ELISEO SECONDO: no no,

non ho mai sentito parlare. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: nessun’altra domanda Presidente.

PRESIDENTE: allora la Difesa Ferri? AVV. DIF.

EQUIZI: sì, una sola... VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: vuole vedere

qualcosa? AVV. DIF. NANNI: ci consente un secondo

Presidente? PRESIDENTE: prego! AVV. DIF. EQUIZI:

vado. Senta, volevo chiederle questo: siccome noi

sappiamo dagli atti parlamentari che il Ministro
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dei Trasporti Formica, disse che aveva, l’8

luglio questo, aveva allertato, aveva chiesto

informazioni al Ministro della Difesa... al

Ministero degli Interni e a tutti i Servizi

relativamente all’ipotesi di un sabotaggio sul

DC9, io volevo chiederle questo: quale attività

ha svolto il S.I.S.M.I. di ricerca e di

informazioni per quanto riguarda il sabotaggio?

TESTE D’ELISEO SECONDO: io eventualmente saprei

solo il risultato, perché le procedure e le norme

a parte che sono tutelate penso da normale

riserbo se non segretezza, le ignoro e...

dell’episodio al momento non ho riscontro, niente

di più facile, se dovesse esistere un qualche

cosa del genere, cioè se il Ministro Formica

oltre ad averlo detto lo ha fatto veramente, ci

potrebbe essere agli atti di qualche divisione,

sicuramente la richiesta con le... il riscontro

ottenuto negativo o positivo che sia. AVV. DIF.

EQUIZI: nessun’altra domanda. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: Presidente, mi

consente una domanda sola? PRESIDENTE: non

sarebbe consentito però, prego! Se non... AVV.

DIF. BARTOLO: contiamo sempre sulla clemenza.

PRESIDENTE: no, sulla non opposizione delle Parti
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contiamo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il P.M. non

si oppone. AVV. DIF. BARTOLO: no no, una, una,

era... PRESIDENTE: eh, quindi ecco, prego! AVV.

DIF. BARTOLO: senta, ripensando ce l’ha ormai

presente quel suo appunto scritto a mano,

quell’appunto si potrebbe interpretare...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma quale appunto,

chiedo... AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi, quel

progetto Notarnicola/Tascio – tra parentesi -  si

potrebbe rileggere, si potrebbe rileggere così:

progetto Notarnicola, Tascio avvertito a

quell’ora di quel giorno? Visto che c’è quella

barra? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

rifacciamoglielo rivedere. TESTE D’ELISEO

SECONDO: avrei messo una parentesi o avrei messo

le virgolette per il mio modo di scrivere,

comunque la barre equivale al trattino, per me in

quel coso intendo dire: progetto

Notarnicola/Tascio e gliel’ho detto, alla luce di

quello che stavano facendo. AVV. DIF. BARTOLO:

grazie! PRESIDENTE: va bene. Grazie, buongiorno

può andare! TESTE D’ELISEO SECONDO: grazie!

PRESIDENTE: dunque... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

abbiamo due testi che non dovrebbero essere molto

lunghi Presidente. PRESIDENTE: buongiorno,
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grazie! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: almeno da

parte del Pubblico Ministero. PRESIDENTE: sì.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: forse, penso

forse Foglia prima, intanto così, non lo so eh!

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: come diceva

Presidente? PRESIDENTE: forse Foglia per primo

così vediamo, no, io ora non voglio... siccome

viene da fuori, è residente in Verona, non so,

D’Ambrosio dove risiede? AVV. DIF. BIAGGIANTI:

D’Ambrosio è di Roma, Presidente. PRESIDENTE: eh!

AVV. DIF. BIAGGIANTI: l’unica cosa è che le

condizioni di salute non sono... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ha una certa età. AVV. DIF.

BIAGGIANTI: ...ottimali, ci ha una certa...

PRESIDENTE: va bene, allora... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sentiamo il Generale D’Ambrosio.

PRESIDENTE: Generale D’Ambrosio, sì sì, ma era

soltanto per... siccome Foglia veniva da Verona,

ecco perché... VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

quindi, allora diamo atto che il D’Ambrosio è

assistito dall’Avvocato Biaggianti. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: prego Generale! VOCI: (in

sottofondo).

ESAME DELL’IMP. DI R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE.-

PRESIDENTE: buongiorno, si accomodi! Si accomodi,
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lei è? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: Giuseppe

D’Ambrosio. PRESIDENTE: dove e quando è nato?

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: 29/04/1930.

PRESIDENTE: dove? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

ad Arpaia in provincia di Benevento. PRESIDENTE:

sì, lei deve essere sentito, già saprà  qual è la

sua posizione, è imputato di reato connesso, ha

diritto di astenersi dal deporre oppure se vuole

deporre può deporre, lei cosa sceglie? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: desidero deporre.

PRESIDENTE: quindi avvertito della facoltà di

astensione dichiara che intende deporre. Prego!

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che è assistito...

PRESIDENTE: sì, già abbiamo messo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: che è assistito. PRESIDENTE:

...che è assistito dall’Avvocato Biaggianti.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Generale, lei ha

prestato servizio nel S.I.S.M.I.? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: ho prestato servizio nel

S.I.S.M.I. dal 24 giugno 1980 fino al novembre

del 1981. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e con quali

funzioni? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: dal 24

novembr... e dal 24 giugno come Consulente del

Direttore del Servizio. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. Poi ha avuto anche un altro incarico
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all’interno del S.I.S.M.I.? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: successivamente... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

...dal primo novembre... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: ho

avuto l’incarico di Vice Direttore. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e poi prima di... subito prima

di arrivare al S.I.S.M.I. che funzioni svolgeva?

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: Assistente del

Ministro per le relazioni internazionali.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma era assistente o

Vice Capo di Gabinetto? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: Vice Capo di Gabinetto. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: Vice Capo di Gabinetto. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: del Ministro della Difesa,

bene. E può dire ovviamente molto brevemente alla

Corte in che cosa consisteva questa attività di

consulenza al S.I.S.M.I., di quale materia

diciamo così. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: la

consulenza consisteva essenzialmente nella

elaborazione e redazione di documenti, era

un’attività che gravitava nel campo dello studio

della geopolitica, per cui avevo delle esperienze

già come Capoufficio politica militare. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: per quello che riguarda la

vicenda dal Mig libico lei la ricorda? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: la ricordo per averla letta

sui giornali. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, a

parte i ricordi sui giornali, ha un ricordo di

essersene in qualche modo a qualche titolo

interessato durante la sua permanenza al

S.I.S.M.I.? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: a

nessun titolo né direttamente e né

indirettamente. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma

neanche quindi ha avuto modo di leggere, non

parliamo ovviamente di articoli di giornali, ma

di leggere appunti o documentazioni elaborata

presso il S.I.S.M.I. o di avere avuto informative

di carattere orale? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: escludo di avere avuto informative di

carattere scritto e di orale sulla vicenda per le

quali non avevo assolutamente nessuna competenza.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma lo esclude o non

ne ha più ricordo dato il tempo passato? IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: no no, lo escludo.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: allora vorrei

mostrarle due documenti, andiamo comunque per

ordine, uno è il retro di questa cartellina, per

le Parti quella sequestra... acquisita  nel ‘94
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presso il S.I.S.M.I. su cui è incollato un

fogliettino  con scritto sopra, è la cartellina

che contiene copie di documentazioni relative al

Mig libico. C’è scritto: “numeri di telefoni di

interesse” e tra gli atti, comunque lei lo può

vedere, mi sembra che ci sia il suo. Lo faccio

vedere alla Corte, poi vediamo se il Generale

individua in quel numero di telefono

effettivamente quello suo. VOCI: (in sottofondo).

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: ritengo che sia il

mio, negli anni... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: a

quell’epoca parliamo. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ...ritengo che sia il mio... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ...ma non posso accertarlo con

sicurezza. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: ma ritengo che sia il

mio quello lì, negli anni è cambiato. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. E poi vorrei farle vedere,

questa me la può ridare, un bigliettino rosso,

questa è la documentazione sequestrata invece nel

’93, in un appunto riguardante appunto il Mig

libico, che lei adesso potrà vedere, su questo

bigliettino rosso, appare riferito il suo nome,

comunque poiché non è sua calligrafia glielo
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posso leggere: “appunto riferito a Generale

D’Ambrosio ore 18:15, su richiesta mia a casa”.

Le posso anche dire che proprio nell’udienza di

oggi il Generale D’Eliseo ha affermato di aver

redatto lui questo appunto. Lo faccio vedere

prima alla Corte... PRESIDENTE: sì sì, prego,

prego! Già lo abbiamo visto prima. VOCI: (in

sottofondo). IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: io

non ricordo di avere avuto questo appunto.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lo ha letto? IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: sì, ma la... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lo può anche leggere senza

leggere ad alta voce che le Parti la conoscono

già. VOCI: (in sottofondo). IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: no, io non ricordo di avere avuto

questo appunto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. E

sembrerebbe che lei sarebbe stato avvisato a

casa, quindi ha  proprio ricordo di questo fatto?

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: a casa con... con

questo appunto? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no,

che sarebbe stato avvisato a casa... IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: di aver ricevuto questo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...quanto meno del

contenuto di questo appunto. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: beh, io non ricordo di avere avuto... è
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un fatto talmente importante che me ricorderei.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se ne ricorderebbe.

Un istante, lo può ridare cortesemente. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: chiedo

scusa! Cercavo solo... VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ecco qui, un

istante... quindi debbo dedurre dalle sue

risposte di adesso, ma debbo farle di nuovo la

domanda: quindi non ricorda neanche di aver mai

partecipato o almeno a discussioni circa la

redazione di testi di appunti per il Signor

Direttore del Servizio, sempre in questa materia

del Mig libico? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

io... Signor Giudice... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: chiedo scusa... IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ...non è... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...se devo insistere nelle domande, ma ci ho dei

documenti... IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

...non è che ricordo, che non ricordo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: è che l’argomento è di tale importanza

e non possono essere cancellati dalla memoria.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: non ho mai partecipato alla

redazione di appunti né come elaboratore e né
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come protagonista dell’appunto stesso. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: vorrei che venisse allora

mostrato al Generale, anche qui è un’acquisizione

effettuata del dicembre ’93 presso il S.I.S.M.I.,

un appunto attinente il Mig libico, senza data,

sul quale però è spillato un bigliettino con la

grafia dell’allora Colonnello D’Eliseo che dice

testualmente: “il testo è stato elaborato su

ordine del Signor Ministro – aperta parentesi –

(al Generale D’Ambrosio) – chiusa parentesi – con

la partecipazione dei Generali Tascio, Pugliese e

D’Ambrosio, riferito al Signor Ministro alle ore

13:25, questi ne ha privato la diramazione. Anche

per... - e poi c’è un... una frase che non

capisco, forse c’è scritto “TG1”, ma posso

sbagliare - 20 luglio, sigla del Generale

D’Eliseo”. Mostro al Presidente e poi... VOCI:

(in sottofondo). IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

non ho avuto mai dal Ministro protempore della

Difesa. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: si ricorda

chi era allora? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: il

Signor Ministro Lagorio. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: un

ordine di redarre un appunto, né partecipato a

una riunione per la redazione dell’appunto, in
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materia se mi è permesso... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: prego Generale! IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ...vorrei, per il valore che ha, mi

sono consultato con il Generale... con uno dei

Generali indicati, il Generale Pugliese...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: ...il quale non ha avuto

nessuna esitazione a dirmi che mai ci siamo

riuniti per un appunto del genere e me lo ha

messo anche per iscritto. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ricorda che funzioni svolgeva il

Generale Pugliese all’epoca? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ritengo che fosse Vice Capo di

Gabinetto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: del

Ministro... IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

ritengo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...della

Difesa. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: ritengo.

Se può essere utile. VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: un’ultima domanda

Generale, nel... quell’estate del 1980 lei ebbe

modo di recarsi in Calabria per motivi feriali,

diciamo così? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

nell’estate del 1980 mia moglie... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ...e mia figlia, credo verso il 20, mia
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figlia piccola... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: ...era al

villaggio... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: 20 di

quale mese Generale? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: di giugno. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: credo, non...

sulle date non posso... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

...essere preciso, perché per quanto io mi sia

cercato... ho cercato di documentare la data di

arrivo dei miei e la data di arrivo mia, con una

lettera che il mio Avvocato ha scritto alla

“Valtur”... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: ...e che posso

produrre, di cui posso produrre la risposta, non

sono riuscito, ecco... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma l’importante è lei andò poi in

Calabria, perché andò sua figlia prima, se ho

capito bene? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: andò

mia moglie e mia figlia. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, poi lei... IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: io sono arrivato... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...li raggiunse? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ...questo lo so con esattezza...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.
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D’AMBROSIO GIUSEPPE: ...me lo ricordo con

esattezza, il giorno 27. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: di giugno? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: di giugno. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

ricorda la località? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: Lamezia Terme. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: no no, la località della... Lamezia

Terme sì, ma la località di villeggiatura quale

era?  IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: Nicotera

“Valtur”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

dovrebbe essere vicino Tropea all’incirca sì.

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: lo ricordo perché

arrivai in tarda serata... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

...sono ricordi ravvivati anche dalla memoria di

mia moglie che essendo più giovane di me...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: ...ricorda meglio di me e

che nella tarda serata arrivò la notizia di

questo disastro. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: e lo commentammo

insieme. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. Quanto

tempo si fermò all’incirca? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: io non ho con esattezza la data della

mia partenza, so solamente che fui raggiunto
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anche da mio fratello e da mia cognata. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: una cosa so per certo, che non mi sono

mai mosso... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: ...dalla... dal

villaggio e che sono ripartito in automobile

guidando personalmente io e mio fratello per

Roma. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nessun’altra

domanda Presidente. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: posso dare la... il documento con cui

la “Valtur” mi dice dell’impossibilità di

recepire questa... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

prego! IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

...documentazione? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lo

può leggere se la Corte consente, non c’è

problema. PRESIDENTE: l’acquisiamo tanto...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lo acquisiamo sì sì.

PRESIDENTE: lo acquisiamo, sì. Poi allora, Parte

Civile ha domande? AVV. P.C. MARINI: solo una

precisazione Generale. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: chiedo scusa, trovo... AVV. P.C.

MARINI: prego, faccia! IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ecco. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se

può ridare... IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

questo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...il
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documento invece che io avevo... UFFICIALE

GIUDIZIARIO: sì, adesso glielo porto. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: grazie!

AVV. P.C. MARINI: allora Generale, posso? Lei ha

riferito al Pubblico Ministero che nel... tra i

suoi compiti aveva esclusivamente quelli di

elaborazione e redazione di documenti,

un’attività di studio sostanzialmente. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: certo. AVV. P.C. MARINI: e

accompagnava questa attività formale diciamo

sostanziale ma l’unica formalmente che aveva...

di cui aveva... era stato conferito l’incarico,

anche attività, diciamo, occasionali, parallele,

parallelamente e occasionalmente? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: l’attività che io svolgevo

in uno... con quella modesta di Consulente, era

quella di assistente del Ministro della Difesa,

alle cui dipendenze io ero diretta... alle cui...

al quale ero direttamente dipendente, dipendevo

direttamente dal Ministro della Difesa. AVV. P.C.

MARINI: sì, ma dopo il 24 giugno dell’80 quando

andò al S.I.S.M.I., lei continuava questa

funzione? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: sì, fino

al primo novembre, alla... aspetti che le dico la

data esatta. AVV. P.C. MARINI: al primo novembre
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’80 IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: Consulente del

Direttore del S.I.S.M.I., dal 24... nel...

assegnato il 24 giugno 1980. Vice Direttore del

Servizio primo novembre ’80. AVV. P.C. MARINI:

ecco, quindi prima di divenire Vice Direttore del

Servizio lei ha continuato a... ad avere un

rapporto sia con il Direttore del S.I.S.M.I., sia

con il Ministro? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

con il Ministro in linea diretta. AVV. P.C.

MARINI: ecco. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:  con

il Direttore a livello di consulenza. AVV. P.C.

MARINI: ho capito. E questa sua doppia qualità

l’ha mai messa in condizioni di essere un tramite

tra il Servizio e il Ministro? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: no, il Ministro aveva

dirette... diretto contatto con il Capo del

Servizio. AVV. P.C. MARINI: uhm! Perché Generale,

quell’appunto che le è stato citato e mostrato,

credo dal Pubblico Ministero, del Generale

D’Eliseo, è stato giustificato dal Generale

D’Eliseo proprio con questa sua funzione di

tramite, di possibile tramite con il Ministro.

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: di possibile

tramite, ma personalmente non ricordo di avere

svolto... anche perché c’era un piano di
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differenza, non avevano bisogno di uno... di un

intermediario per... AVV. P.C. MARINI: cioè, il

Generale D’Eliseo ha detto che era la prima volta

che utilizzava lei come tramite per il Ministro,

ma che la... le comunicò quel... quell’appunto

proprio per questa funzione, per fare... IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: io non ricordo di avere

avuto l’appunto, comunque se il Generale D’Eliseo

ha detto questo... AVV. DIF. BARTOLO: è sicuro

che D’Eliseo abbia detto questo? AVV. P.C.

MARINI: lo ha detto adesso... AVV. DIF. BARTOLO:

il collega Marini ha una memoria di ferro. AVV.

P.C. MARINI: ...un momento fa. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, lo ha detto sì. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: se lo ha detto vuol dire che si ricorda

meglio di me, ma io non avevo nessuna competenza,

nessuna attribuzione specifica per ricevere

questo appunto. AVV. P.C. MARINI: ecco, ma lei

ora non ricorda di averlo ricevuto, quindi non è

in grado di ricordare di averlo trasmesso? IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: assolutamente trasmesso

no. AVV. P.C. MARINI: va bene. Grazie!

PRESIDENTE: allora, poi abbiamo Difesa Ferri?

AVV. DIF. EQUIZI: nessuna domanda. PRESIDENTE:

nessuna domanda. Difesa Melillo? AVV. DIF. NANNI:
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sì, grazie Presidente! Generale mi scusi, lei ci

ha riferito di aver svolto un’attività di

consulenza in favore del Capo del S.I.S.M.I. e

comunque di consulenza o addirittura assistente

del Ministro della Difesa? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: sì. AVV. DIF. NANNI: ma in un ambito

specifico o una consulenza avente carattere

generale? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: no, in

un ambito... assistente del Ministro, c’è scritto

sul... sul mio foglio di servizio. AVV. DIF.

NANNI: sì, io le... IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: assistente del Ministro per le

relazioni internazionali. AVV. DIF. NANNI: per le

relazioni internazionali in particolare. Ecco, in

questa sua qualifica aveva un ufficio presso il

Ministero o presso il S.I.S.M.I., per l’attività

di consulenza, come... diciamo come...

logisticamente come eravate organizzati? IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: logisticamente io ho

svolto le funzioni di... mi sono occupato di

politica internazionale come Vice Capo di

Gabinetto. AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: dopo di che arrivando al

S.I.S.M.I. ho continuato ad occuparmi della

stessa branca con un’allocazione in un angolo del
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S.I.S.M.I., in una stanzetta del S.I.S.M.I. dove

non avevo nemmeno un Dattilografo. AVV. DIF.

NANNI: ho capito, ho capito. E comunque voglio

dire, era ufficiale questa sua posizione

nell’ambito del S.I.S.M.I., in qualità di esperto

di relazioni internazionali? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: non solo ufficiale, ma codificato

dal... AVV. DIF. NANNI: codificato. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: ...dal 127 che è il testo

della... che riproduce le nostre progressioni di

carriera. AVV. DIF. NANNI: ho capito! Senta, la

sua attività quale consulente del Capo del

S.I.S.M.I., in cosa è consistita effettivamente,

cioè materialmente? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: materialmente mi furono affidati due

compiti, il primo: da fare subito e il secondo:

da elaborare in successione di tempo. Il primo

era lo schieramento degli adde... il nuov...

rischieramento degli addetti militari in funzione

della... delle variazioni geopolitiche che erano

successe. L’altro documento lo avevo appena

iniziato, quando stando la mia modesta attività

al Servizio, capivo che mi rigiravo i pollici e

ho chiesto nella primavera, dopo tre mesi che ero

Vice Direttore, ho chiesto al Direttore del
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Servizio, al Ministro l’autorizzazione a chiedere

di andare in comando e l’ho chiesta al Generale

Rambaldi. AVV. DIF. NANNI: ho capito. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: cosa che è successa

nell’autunno, quando sono andato a comandare la

Divisione Corazzata Ariete. AVV. DIF. NANNI:

nell’autunno dell’81? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: nell’81. AVV. DIF. NANNI: scusi

Generale, io le volevo chiedere in particolare,

oltre questi due compiti diciamo istituzionali,

essenziali di cui ci ha riferito, di schieramento

degli addetti militari e quest’altro che adesso

non ricordo, in qualità di Consulente è stato, mi

perdoni il termine, utilizzato, cioè intendo dire

consultato anche per altre questioni, ricorda se

è capitato che... dove poteva servire una

competenza specifica in ambito di relazioni

internazionali sia stato magari convocato per

chiederle un parere, parlare, ecco al di là di un

documento scritto? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

da chi? AVV. DIF. NANNI: stiamo parlando della

sua attività di Consulente, quale Capo del

S.I.S.M.I.. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: il

Direttore del  Servizio dato che questi due

compiti li ha elegantemente ignorato. AVV. DIF.
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NANNI: ho capito. Lei ricorda se ha... se si è

mai interessato ad esempio della costituzione

della Commissione di Indagine Mista,

italo/libica, relativa alla individuazione delle

cause della caduta del Mig 23? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: negativo. AVV. DIF. NANNI:

senta, lei ha conosciuto il Generale Melillo?

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: l’ho conosciuto

anche se non abbiamo avuto esperienze di lavoro

comune, ma come si fa a non conoscere il Generale

Melillo? AVV. DIF. NANNI: no, voglio dire...

perché mi dice questo: come si fa a non

conoscerlo? Io prima di incontrarci... IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: era un esponente di primo

piano della... dell’Aeronautica Militare. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. Ricorda, dico, in quale

funzione l’ha incontrato? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: no, non mi ricordo. AVV. DIF. NANNI:

specifica. Va bene, la ringrazio! IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: penso che l’ho incontrato

come Capufficio del Capo di Stato Maggiore della

Difesa. AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: pen... non vorrei sbagliare

posizione, ma credo di averlo incontrato come

Capufficio del Capo di Stato Maggiore della
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Difesa. AVV. DIF. NANNI: ho capito, ho capito. E

però non ha ricordo di attività diciamo comune o

rapporti diretti con lei? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: non... non vi erano le ragioni. AVV.

DIF. NANNI: per i rispettivi ruoli rivestiti,

questo intende dire? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: sì. AVV. DIF. NANNI: va bene, la

ringrazio! PRESIDENTE: Difesa Tascio domande?

Senta una domanda, lei ha detto che il 24 giugno

ha assunto quell’incarico presso il S.I.S.M.I.,

però mantenendo i contatti con il Ministro della

Difesa in qualità di assistente per le relazioni

internazionali. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

esatto Signor Presidente. PRESIDENTE: ecco, in

questo periodo, quindi successivo alla... al suo

ingresso nel S.I.S.M.I. che tipo di attività

nell’ambito delle relazioni internazionali lei ha

svolto a supporto del Ministro della Difesa?

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: in linea di

massima, al meglio dei miei ricordi, si trattava

di studiare le documentazioni N.A.T.O. e stante

la mia modesta conoscenza della lingua inglese

a... analizzare il documento e riferire il Signor

Ministro. PRESIDENTE: e in relazione alla vicenda

del Mig, posto che ci furono contatti con le
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Autorità libiche e che quindi lei proprio

all’interno del S.I.S.M.I. era la persona che per

quanto riguarda il Ministro della Difesa era

istituzionalmente deputato all’assistenza

nell’ambito delle relazioni internazionali, lei

non venne contattato dal Ministro appunto allo

scopo di un’assistenza con riguardo alle

relazioni con i libici per tutta la vicenda poi

successiva che riguardò il Mig? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: non sono stato mai

interpellato dal Ministro della Difesa in questa

vicenda, non me ne ha parlato mai né direttamente

e né indirettamente, né a livello professionale e

né a livello colloquiale. PRESIDENTE: lei aveva

rapporti con il Capo di Gabinetto del Ministro

della Difesa dal momento in cui venne trasferito

presso il S.I.S.M.I., lei mantenne rapporti con

il Capo di Gabinetto De Paolis? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: no. PRESIDENTE: lei

conosceva De Paolis? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: conoscevo il Signor Generale De Paolis,

ma rapporti di... di civile convivenza diciamo.

PRESIDENTE: no, rapporti io intendo in relazione

alla sua attività svolta presso il S.I.S.M.I.,

cioè quindi contatti... IMP. R.C. D’AMBROSIO
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GIUSEPPE: signornò, signornò, le mie... il mio

referente era il Ministro della Difesa.

PRESIDENTE: direttamente, quindi... IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: direttamente. PRESIDENTE:

...il suo referente diretto era il Ministro della

Difesa, va bene. Prego! AVV. DIF. NANNI:

Presidente mi scusi, io vorrei leggere al

Generale D’Ambrosio un documento che è stato

sequestrato ed è agli atti, si tratta di quelle

annotazioni del Generale Melillo sequestrategli

nel ’95, non ho però la copia con me; intendo

dire questo, volevo leggerli per magari aiutare

il suo ricordo circa le possibili attività

svolte, la domanda che ha fatto Lei, svolte in

qualità di Consulente del Ministro della Difesa.

Purtroppo non ho questo documento e quindi chiedo

alla Corte se è facile trovare magari tra i

sequestri del ’95 questa documentazione

sequestrata al Generale Melillo di riunioni

presso il Gabinetto della Difesa. PRESIDENTE:

quindi cercare l’agenda? AVV. DIF. NANNI: sì,

quei libroni del Generale Melillo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: che data sarebbe? AVV. DIF.

NANNI: 22 luglio dell’80 più o meno, ecco adesso

non avendoli sottomano posso sbagliare la data,
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il giorno preciso però 22 luglio. La finalità è

questa, cioè leggere al Generale D’Ambrosio cosa

risulta dagli appunti del Generale Melillo e

sulla base di questo vedere se è in grado, la

lettura di questi documenti, sollecitare la sua

memoria. PRESIDENTE: va bene, e ora li

cercheremo, soltanto che a questo punto non so la

ricerca... VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: Presidente, nel frattempo possiamo

andare avanti con l’altro teste... (voce lontana

dal microfono). PRESIDENTE: beh, se è una cosa

veloce, così liberiamo anche il Generale

D’Ambrosio. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

chiedo scusa, perché qui tra i fogli che ha

prodotto il teste, a parte le informazioni alla

“Valtour” e la risposta alla “Valtour” c’è anche

quella... la dichiarazione di Pugliese. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: no, chiedo io ora. VOCI:

(in sottofondo).  PRESIDENTE: no no, io infatti

ora siccome sto verificando che ha prodotto

anche... e questo non lo ammettiamo quindi. VOCI:

(in sottofondo). PRESIDENTE: credo che passerà un

po’ di tempo quindi non so, se vogliamo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se vogliamo sì, io

debbo fare una sola domanda al teste. PRESIDENTE:
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al teste Foglia? E allora per cortesia, siccome

siamo alla ricerca di un documento per proseguire

il suo esame, se vuole aspettare un momento, così

intanto... IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

volentieri. PRESIDENTE: sì, scusi eh! Si vuole

accomodare un attimo fuori e lei fa entrare

intanto l’altro teste. VOCI: (in sottofondo).

ESAME DEL TESTE TEN. COL. FOGLIA LUIGI.-

PRESIDENTE: si accomodi! Consapevole della

responsabilità che con il giuramento assumete

davanti a Dio se credente e davanti agli uomini,

giurate di dire la verità, null’altro che la

verità, dica lo giuro! TESTE FOGLIA LUIGI: lo

giuro. PRESIDENTE: lei è? TESTE FOGLIA LUIGI:

sono Foglia Luigi. PRESIDENTE: dove e quando è

nato? TESTE FOGLIA LUIGI: 8/06/’45 a Pozzolengo,

in provincia di Brescia. PRESIDENTE: residente?

TESTE FOGLIA LUIGI: residente a Verona, Via

Campagnoli Titombetta (s.d.), 87, attualmente al

Comando Provinciale Carabinieri di Verona.

PRESIDENTE: prego, Pubblico Ministero! PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: senta, lei che grado ha? TESTE

FOGLIA LUIGI: adesso sono Tenente Colonnello dei

Carabinieri in servizio. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei ha prestato servizio presso al
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Sottocentro di Verona del S.I.S.M.I.? TESTE

FOGLIA LUIGI: sissignore, dal primo luglio del

’90 al 30 giugno del ’99. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: in che qualità? TESTE FOGLIA LUIGI: di

addetto al centro. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

come Ufficiale quindi. TESTE FOGLIA LUIGI: sì sì,

come Ufficiale, sissignore. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: la domanda è questa: se lei ha

conosciuto o ha sentito parlare come, appunto,

dipendente del centro del Maresciallo Di Donna.

TESTE FOGLIA LUIGI: nossignore, io sono arrivato

a Verona... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, non

l’ha conosciuto. TESTE FOGLIA LUIGI: no no.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma ne ha sentito

parlare? TESTE FOGLIA LUIGI: nossignore. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: cioè sapeva se era stato un

dipendente del centro? TESTE FOGLIA LUIGI:

nossignore. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: scusi,

lei nella deposizione del 23 gennaio ’97 al

Giudice Istruttore... TESTE FOGLIA LUIGI: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...dice: “non ho mai

conosciuto il Maresciallo Di Donna...”... TESTE

FOGLIA LUIGI: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...”...però ho saputo che aveva operato al Centro

di Verona dopo l’intervento di codesta Autorità
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Giudiziaria”. TESTE FOGLIA LUIGI: sì, ha ragione,

ha ragione mi scusi! Io Di Donna non l’ho mai

conosciuto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

FOGLIA LUIGI: quando il Giudice Priore e il

Dottor Mastelloni vennero a Verona la prima volta

nel gennaio... nel dicembre del ’96 mi fecero

anche questa domanda. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. TESTE FOGLIA LUIGI: successivamente io quando

rientrai in ufficio chiesi all’allora Direttore

del centro... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: chi

era? TESTE FOGLIA LUIGI: Dottor Polzot. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE FOGLIA LUIGI: chiesi

chi era questo Di Donna e mi disse era uno,

Segretario del centro che aveva operato negli

anni ’80, ha ragione sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma disse qualcosa di più specifico il

Dottor Polzot? TESTE FOGLIA LUIGI: nossignore,

non mi ricordo che mi avesse detto qualcosa di

più specifico. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché

lei in questa deposizione dice: “fu il Capocentro

Polzot a riferirmi il nominativo di Di

Donna...”... TESTE FOGLIA LUIGI: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...”...quale manipolatore

della fonte a seguito delle cui confidenze era

sorto l’interesse della Signoria Vostra...”...
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TESTE FOGLIA LUIGI: sì, ma... ecco guardi, molto

probabilmente mi avrà detto adesso... son passati

cinque anni anche dall’ultima deposizione, adesso

se lei me lo fa ricordare molto probabilmente se

ho detto questo è così, cioè molto probabilmente

ho detto: “chi è Di Donna?” E Di Donna mi avrà

detto: “era il manipolatore della fonte che...”

non mi ha detto chi era però... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: manipolatore è un termine

tecnico del vostro gergo? TESTE FOGLIA LUIGI: è

un termine tecnico che veniva usato, che viene

usato penso ancora nel Servizio, quando si

intende una persona che ha dei contatti con una

fonte. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi non ha

connotato negativo che è nel linguaggio comune,

per capirci. TESTE FOGLIA LUIGI: ma penso di no.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché manipolatore

nel linguaggio comune... TESTE FOGLIA LUIGI: cioè

nel senso di uno che ha i contatti con questo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che ha trattato la

fonte. TESTE FOGLIA LUIGI: esatto. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: nessun’altra domanda.

PRESIDENTE: Parte Civile ha domande? Nessuna.

Difesa Ferri? AVV. DIF. EQUIZI: una sola domanda.

TESTE FOGLIA LUIGI: sì. AVV. DIF. EQUIZI:
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Colonnello senta, io non ho capito se il

Capocentro Polzot aveva conosciuto il Di Donna

personalmente o... TESTE FOGLIA LUIGI: guardi,

questo non glielo posso dire, io so che il Dottor

Polzot e... fu assegnato al centro perché... è

una cosa strana della vita, Polzot è... fu con me

al Battaglione di Laives, negli anni ’70, ’75 e

poi entrò al Servizio nell’83, ’84 fu destinato a

Verona, non mi è dato... cioè non posso sapere io

se lui lo conosceva personalmente, probabile che

lo abbia conosciuto perché credo che Di Donna sia

morto poi in quegli anni, quindi non lo so se il

Dottor Polzot conoscesse... AVV. DIF. EQUIZI: a

quali anni si... TESTE FOGLIA LUIGI: ma negli

anni ’88, ’90, adesso non lo so quando... AVV.

DIF. EQUIZI: no, e... TESTE FOGLIA LUIGI: non so

quando sia morto Di Donna. AVV. DIF. EQUIZI: è

morto nell’82. TESTE FOGLIA LUIGI: eh, e quindi

allora se è morto nell’82 e Polzot è entrato

nell’84 al Centro di Verona, penso che non

l’abbia conosciuto, penso, non lo so. AVV. DIF.

EQUIZI: nessun’altra domanda. PRESIDENTE: sì,

Avvocato Nanni ha domande? AVV. DIF. NANNI: (voce

lontana dal microfono). PRESIDENTE: sì sì. AVV.

DIF. NANNI: solo una. Lei il Dottor Polzot lo ha
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conosciuto perché Capo del Centro di Verona?

TESTE FOGLIA LUIGI: no, io il Dottor Polzot l’ho

conosciuto negli anni... dunque, mi faccia fare

il conto, nel ’75 ero al Battaglione di Laives...

AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! TESTE FOGLIA LUIGI:

...e nel ’75 o ’76 è stato... io comandavo la

Compagnia Comando e fu destinato come mio Tenente

a Laives, lo conobbi allora, rimase un anno con

me e poi venne trasferito al territoriale,

successivamente entrò al Servizio; quando io

entrai io nel ’90 al Servizio venne destinato

a... al Centro di Verona e per quelle regole che

ci sono all’interno del Servizio il più anziano

che sta al Servizio dirige il centro e io ero un

semplice addetto. AVV. DIF. NANNI: ho capito, ed

era questo Polzot... TESTE FOGLIA LUIGI:

sissignore. AVV. DIF. NANNI: ...il più anziano.

Per quanto tempo è rimasto lì? TESTE FOGLIA

LUIGI: Polzot? Fino al ’95, ’96 poi venne

trasferito qui a Roma alla centrale e poi se ne

andò... è in congedo adesso. AVV. DIF. NANNI:

uhm, uhm! Ma lei ha notizie di questo Signor

Polzot, cioè se gode di buona salute? TESTE

FOGLIA LUIGI: guardi, in tutta sincerità le dico

preferisco non parlare con Polzot. AVV. DIF.
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NANNI: ho capito. TESTE FOGLIA LUIGI: non parlo

con lui dal 1995, da quando è andato via da

Verona. AVV. DIF. NANNI: va bene. Sono molto

indiscreto se le chiedo perché? TESTE FOGLIA

LUIGI: no, perché non si è comportato be... AVV.

DIF. NANNI: magari genericamente. TESTE FOGLIA

LUIGI: no, io ero il Comandante di compagnia

negli anni ’70, quando io sono stato al Centro di

Verona non si è comportato molto bene con me, se

vogliamo dirla chiara, facendo le note

caratteristiche, facendo degli apprezzamenti nei

miei confronti che non pensavo di meritare. AVV.

DIF. NANNI: ho capito, ho capito. Va bene, la

ringrazio! PRESIDENTE: domande Avvocato Bartolo?

AVV. DIF. BARTOLO: ma io non ho capito una cosa

scusi o forse mi sfugge, lei ha detto che ha

incontrato il Dottor Priore e il Dottor

Mastelloni una prima volta? TESTE FOGLIA LUIGI:

sì, nel dicembre del ’96. AVV. DIF. BARTOLO: del

’96, 6 dicembre 1996. TESTE FOGLIA LUIGI: sì,

esatto. AVV. DIF. BARTOLO: e nel corso di

quell’interrogatorio le vengono poste delle

domande in relazione al Di Donna? TESTE FOGLIA

LUIGI: guardi non me lo posso ricordare, se fu in

quella occasione... AVV. DIF. BARTOLO: l’ha detto
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poco fa. TESTE FOGLIA LUIGI: ...o in quella

occasione o nella seconda occasione, dopo due o

tre mesi che vennero. AVV. DIF. BARTOLO: no, io

vorrei capire questo, scusi! TESTE FOGLIA LUIGI:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: lei ci dice che di Di

Donna non sa nulla. TESTE FOGLIA LUIGI:

nossignore, non so neanche chi... AVV. DIF.

BARTOLO: non sapeva nulla. TESTE FOGLIA LUIGI:

non sapevo nulla. AVV. DIF. BARTOLO: dopo di che

nel corso di un interrogatorio qualcuno le chiede

di questo Di Donna. TESTE FOGLIA LUIGI: sì.

PRESIDENTE: no, scusi, mi sembra Avvocato... AVV.

DIF. BARTOLO: posso aver capito male. PRESIDENTE:

non vorrei sbagliare... AVV. DIF. BARTOLO: no...

PRESIDENTE: ...nel corso di un sopralluogo fatto

dal Dottor Pri... mi sembra, non so, eh! AVV.

DIF. BARTOLO: no, io avevo capito un’altra cosa,

cioè che gli viene chiesto qualcosa su Di Donna e

lui non è in grado di dire nulla. TESTE FOGLIA

LUIGI: esatto. AVV. DIF. BARTOLO: dopo di che

torna in ufficio... TESTE FOGLIA LUIGI: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...chiede a Polzot queste

informazioni. TESTE FOGLIA LUIGI: chi era Di

Donna. AVV. DIF. BARTOLO: chi era Di Donna. TESTE

FOGLIA LUIGI: chi era Di Donna e lui mi disse...
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mi disse che era un... dico tra virgolette, un

manipolatore di una fonte che aveva trattato

della problematica, della tragedia di Ustica.

AVV. DIF. BARTOLO: però lei viene sentito nel

’96, le vengono rivolte queste domande su Di

Donna e noi nel verbale non troviamo scritto

nulla. TESTE FOGLIA LUIGI: ma... AVV. DIF.

BARTOLO: nel secondo interrogatorio invece...

perché lei nel corso... la Corte mi correggerà,

nel corso del primo interrogatorio sembrerebbe

essere stato ascoltato solo ed esclusivamente

sulla distruzione dei documenti. TESTE FOGLIA

LUIGI: sì, adesso... AVV. DIF. BARTOLO: mentre le

viene chiesto anche qualcosa su Di Donna che a

noi non risulta essere stato verbalizzato, perché

lei ha risposto di no, dopo di che lei nel ’97

viene ripescato come teste in relazione a Di

Donna. TESTE FOGLIA LUIGI: ma penso... AVV. DIF.

BARTOLO: chiamato dal Giudice Priore, fornisce al

Giudice Priore l’informazione su Di Donna che nel

frattempo ha acquisito da Polzot. TESTE FOGLIA

LUIGI: va be’, ma... guardi adesso... AVV. DIF.

BARTOLO: no no, mi scusi per il tono... TESTE

FOGLIA LUIGI: no no... AVV. DIF. BARTOLO: ...non

è con lei, ma rimango io basito... TESTE FOGLIA
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LUIGI: no, ma il discorso... AVV. DIF. BARTOLO:

...nell’accertare. TESTE FOGLIA LUIGI: il

discorso è questo, io non mi ricordo sinceramente

se nella prima occasione mi è stata fatta la

doman... AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi, ma lei

perché va a chiedere a Polzot inform... chi è Di

Donna? TESTE FOGLIA LUIGI: perché... perché oltre

a Polzot in quel centro venne chiamato... AVV.

DIF. BARTOLO: no no... TESTE FOGLIA LUIGI:

...venne chiamato anche Cinotti. AVV. DIF.

BARTOLO: ma perché lei chiese informazioni su Di

Donna? TESTE FOGLIA LUIGI: per conoscenza mia

personale, per sapere chi era questo tizio. AVV.

DIF. BARTOLO: ma qualcuno le aveva chiesto chi

era Di Donna. TESTE FOGLIA LUIGI: ma molto

probabilmente io avrò sentito parlare del Di

Donna parlando con Cinotti che era il Segretario

operativo del centro, ma penso che sia una cosa

logica il fatto che vengo sentito dal Dottor

Priore e dal Dottor Mastelloni. AVV. DIF.

BARTOLO: bene, che le chiedono di Di Donna, lei

non sa dire chi è Di Donna, torna in ufficio e

chiede... TESTE FOGLIA LUIGI: e chiedo chi è, chi

è questo Di Donna. AVV. DIF. BARTOLO: benissimo.

TESTE FOGLIA LUIGI: perché ce ne sono tanti altri
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di... AVV. DIF. BARTOLO: e allora la Corte me lo

consentirà, io procedo formalmente alla

contestazione di tutto l’interrogatorio reso il

6/12/1996, la Corte mi consentirà darlo per

letto, ma io su questo interrogatorio non trovo

alcuna traccia, alcun riferimento al nome di Di

Donna. PRESIDENTE: va bene. AVV. DIF. BARTOLO:

no, va male Presidente. PRESIDENTE: no, dico

siamo d’accordo, siamo d’accordo non è che...

AVV. DIF. BARTOLO: grazie! Per Lei va bene, per

noi va male... PRESIDENTE: no, va bene nel

senso... AVV. DIF. BARTOLO: ...perché stiamo da

questo lato. PRESIDENTE: che c’entra, va bene nel

senso dico... AVV. DIF. BARTOLO: no no, io La

ringrazio! PRESIDENTE: ...siamo d’accordo che non

c’è, non è che... AVV. DIF. NANNI: no no, chiedo

scusa! PRESIDENTE: va bene, domande? Va bene

allora non dico va bene, va bene tra virgolette.

AVV. DIF. NANNI: d’accordo. PRESIDENTE:

d’accordo, allora può andare il teste. TESTE

FOGLIA LUIGI: grazie! PRESIDENTE: buongiorno.

Allora fa rientrare... sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: abbiamo trovato quel documento?

PRESIDENTE: sì. VOCI: (in sottofondo).
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RIPRENDE L’ESAME DELL’IMP. R.C. D’AMBROSIO G.-

PRESIDENTE: si accomodi, si accomodi! VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: signora, Ufficiale

Giudiziario, scusi! VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: questo intanto lo può restituire al

teste, sì perché non abbiamo acquisito questo

quindi non... VOCI: (in sottofondo).  AVV. DIF.

NANNI: posso Presidente? PRESIDENTE: prego! AVV.

DIF. NANNI: allora Generale, mi scusi Generale

D’Ambrosio, le avevo chiesto io in cosa fosse

consistita la sua attività quale Consulente del

Capo del S.I.S.M.I., il Presidente aveva poi

chiesto in cosa fosse consistita la sua attività

quale Consulente e Assistente del Ministro della

Difesa e quindi diciamo membro del Gabinetto o

non formalmente tale? Gabinetto del Ministero

della Difesa dico. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

facevo parte del Gabinetto. AVV. DIF. NANNI:

ecco, quindi faceva parte del Gabinetto. A questo

punto abbiamo invece ritrovato... VOCE: (in

sottofondo).  IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

grazie! AVV. DIF. NANNI: abbiamo ritrovato un

documento che è stato sequestrato alcuni anni fa,

si tratta di un registro, di un blocco, insomma

di un quaderno, nel quale il Generale Melillo nel
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1980, nella seconda metà del 1980 quale Capo del

Terzo Reparto dello Stato Maggiore

dell’Aeronautica annotava le cose di rilievo

della sua attività, varie riunioni a cui lei

partecipava, vari incontri, che cosa fare, le

telefonate che riceveva, eccetera; alla data del

22 luglio del 1980, ore dodici e un quarto,

risulta questo appunto del Melillo, riunione

Ministro Difesa, Ministro, cioè Min – trattino –

Pastorino, abbattuto – trattino – nemmeno per

sogno, noi abbiamo prigionieri italiani in Libia

e viceversa; Min autopsia; Gal un’annotazione

richiesta ma non c’è Magistrato; Gab Gabinetto,

richiesta ma non c’è Magistrato, sollecitato ma

ancora niente, aspettiamo risposta; Min analisi

per razza dell’individuo, stato fisico non si è

catapultato. Queste ultime annotazioni accanto

recano un’altra annotazione autopsia

sottolineato, è chiaro di cosa stiamo parlando,

più o meno diciamo? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: più o meno. AVV. DIF. NANNI: più o

meno. 22 luglio ’80, dodici e un quarto, riunione

presso il Ministro della Difesa, Ministro

Pastorino chi è? Le dice niente il nome? IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: il Ministro
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Pastorino... Pastorino non è stato mai

Ministro, è stato... AVV. DIF. NANNI: ecco, ma...

il Signor Pastorino che ruolo ha rivestito? IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: Sottosegretario. AVV.

DIF. NANNI: Sottosegretario al Ministero della

Difesa? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: sì. AVV.

DIF. NANNI: ho capito. Quindi potrebbe essere

quel Pastorino questo qui, parlano del Mig, è

abbattuto, nemmeno per sogno, facciamo

l’autopsia, vediamo di che razza è, lo stato

fisico, non si è catapultato. Dopo di che c’è

un’annotazione D’Ambr, “D’Ambr mililibia,

militalia, militalia Libia dice che velivolo era

in esercitazione in territorio libico, a

undicimila metri, era Pilota giovane, con

Istruttore e a un certo momento -  tra virgolette

- ha tagliato la corda”. “Carab contattato vuole

sapere se autopsia deve essere obiettivo, razza,

età”, ma questo non è riferito a quel D’Ambr che

le dicevo prima. Quindi in questa riunione

interviene un soggetto che viene indicato in

questi appunti come D’Ambr che dice, glielo

ripeto, “militalia Libia dice che velivolo era in

esercitazione in territorio libico, a undicimila

metri, era Pilota giovane, con Istruttore e a un



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 187 -   Ud. 10.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

certo momento ha tagliato la corda”. Le domando:

è una riunione al Ministero della Difesa il 22 di

luglio ’80 alle ore dodici e un quarto,

interessa, l’oggetto di interesse è il da farsi a

proposito dell’aereo Mig ritrovato sulla Libia,

questo D’Ambr potrebbe essere lei? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: no, assolutamente no, perché

non avevo queste informazioni. AVV. DIF. NANNI:

non aveva queste informazioni, nel senso che non

gliele avevano potute dare? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: no, nel senso che non rientrava nelle

mie competenze, che non ero interessato a questa

vicenda. AVV. DIF. NANNI: senta Generale, quali

erano le sue competenze come addirittura

Consulente per i rapporti internazionali, per le

relazioni internazionali? IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: accompagnare il Ministro nelle riunioni

internazionali, qualche volta fargli persino da

interprete, qualche volta fargli... fargli

persino da interprete. AVV. DIF. NANNI: quando

non si trovava un Interprete di mestiere? IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: no, quando si trattava

di questione di... contingenti, in riunione...

AVV. DIF. NANNI: uhm! IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ...l’Interprete era lontano... AVV.
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DIF. NANNI: ma perché proprio lei, voglio dire,

cioè se si tratta di avere un rapporto con

un’Autorità straniera, lei ha una competenza

specifica? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: di

relazioni internazionali sì. AVV. DIF. NANNI: sì,

però la Libia, vede, non era più un territorio

coloniale italiano insomma, siamo nel 1980, è un

Paese straniero, è un Paese straniero, lei

esclude che potesse intervenire la sua

competenza, per i rapporti con la Libia. IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: sì, non... non escludo

che potesse venire... non sono stato interessato

e né mai mi sono occupato di questi rapporti,

questo posso dire. AVV. DIF. NANNI: ho capito. Ma

aveva rapporti con le Ambasciate Italiane

all’estero? Lei ci ha detto prima che era stato

incaricato addirittura di riposizionare tutti gli

addetti militari italiani all’estero. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: non di riposi... non è

stato... AVV. DIF. NANNI: di schierare. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: ero stato incaricato... AVV.

DIF. NANNI: di schierare ci ha detto. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: ero stato incaricato di

produrre uno studio che in funzione della nuova

situazione geopolitica potesse vedere delle
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variazioni e potessi io affacciare delle

proposte, non io... io non avevo la possibilità

di rischierare nessuno. AVV. DIF. NANNI: va bene,

proposte per il rischieramento di chi? IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: degli addetti militari. AVV.

DIF. NANNI: degli addetti militari presso le

Ambasciate Italiane all’estero. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: presso le Ambasciate

Italiane all’estero. AVV. DIF. NANNI: ho capito.

Quindi di questo si doveva occupare

peculiarmente, no? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

questo è il primo studio che mi è stato dato.

AVV. DIF. NANNI: ho capito. Lei non ha mai

partecipato ad una riunione presso il Gabinetto

della Difesa? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: beh,

può darsi che il Gabinetto della Difesa... se ne

fanno tante di riunioni. AVV. DIF. NANNI: e non è

mai capitato che in una di queste riunioni

intervenisse... che ne so, un Capo di Stato

Maggiore, un... parliamo di riunioni presso il

Gabinetto del Ministro della Difesa. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: come! Sempre... AVV. DIF.

NANNI: sempre capita. IMP. R.C. D’AMBROSIO

GIUSEPPE: ...in corrispo... in corrispondenza

come Vice Capo di Gabinetto, in corrispondenza e
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come Capufficio Politica Militare, in

corrispondenza e come Capufficio politico e

militare, in corrispondenza di riunioni N.A.T.O.,

prima si fanno delle riunioni per preparare i

documenti per... le riunioni N.A.T.O., in quella

fase era istituzionalmente presente come

Capufficio politico e militare o Vice Capo di

Gabinetto. AVV. DIF. NANNI: ho capito, quindi era

normale una riunione presso il Ministro... presso

il Gabinetto del Ministero della Difesa, lei se

riguardavano le relazioni internazionali  ne era

interessato, però esclude di essersi mai

interessato ai rapporti che in quel caso avemmo

con la Libia per questa vicenda. IMP. R.C.

D’AMBROSIO GIUSEPPE: della vicenda libica non me

ne sono mai interessato. AVV. DIF. NANNI: mai

interessato. E quanto tempo è rimasto quale

Assistente, Consulente del Ministro della Difesa

per i rapporti internazionali? Ce l’ha detto

prima mi sembra. IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

aspetti che ho... AVV. DIF. NANNI: più o meno

insomma, è chiaro non... più o meno, più o meno.

IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: circa sei mesi.

AVV. DIF. NANNI: va bene, la ringrazio!

PRESIDENTE: sì, no un’ultima cosa, c’era qualcuno
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al... scusi, Generale D’Ambrosio! VOCI: (in

sottofondo). IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE:

chiedo scusa Presidente! PRESIDENTE: c’era nel

Gabinetto della Difesa qualche persona che lei...

di cui abbia ricordo, il cui cognome cominciava

con D’Ambr? IMP. R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: non

mi... non mi ricordo, che io sappia non mi

ricordo. PRESIDENTE: buongiorno, può andare! IMP.

R.C. D’AMBROSIO GIUSEPPE: grazie! PRESIDENTE:

allora adesso noi dobbiamo ritirarci per

sciogliere quella riserva. VOCI: (in sottofondo).

AVV. DIF. NANNI: Presidente, ci diamo un

appuntamento? PRESIDENTE: tra una mezz’ora

perlomeno. AVV. DIF. NANNI: va bene.

(Sospensione).-

ALLA RIPRESA

O R D I N A N Z A

PRESIDENTE: Allora, Ordinanza: la Corte di Assise

di Roma, Terza Sezione, preso atto della

richiesta del Pubblico Ministero di procedere

nelle prossime udienze all’esame di alcuni dei

Periti intervenuti nel corso dell’istruzione

congiuntamente ad alcuni testimoni, nonché

dell’opposizione formulata dai Difensori degli

imputati Tascio, Bartolucci e Melillo i quali



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 192 -   Ud. 10.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

hanno richiesto che l’esame dei Periti abbia

luogo all’esito di tutte le deposizioni

testimoniali, come previsto dall’art. 451 del

codice di procedura penale del 1930, a

scioglimento della riserva formulata all’udienza

del 6 novembre 2001

Osserva:

con l’Ordinanza del 21 dicembre 2000, la Corte ha

stabilito che l’istruttoria dibattimentale deve

svolgersi secondo le norme del codice di rito del

1930, peraltro adeguati ai principi dettati dal

nuovo art. 111 della Costituzione. A tale

riguardo, ha in particolare ritenuto che per una

piena applicazione del principio del

contraddittorio, l’interrogatorio dell’imputato

deve essere preceduto dall’assunzione della prova

richiesta dall’Accusa pubblica e privata, così

variando per il miglior soddisfacimento delle

esigenze della Difesa, l’ordine delle prove che

nel sistema processuale del 1930 non era

perentorio essendo pacifico il potere

discrezionale del Giudice di modificarlo. Ciò

considerato, appare del tutto legittima e non

contrastante con tale criterio interpretativo la

richiesta dei Difensori fondata sulla puntuale
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applicazione del disposto dell’art. 451 del

codice penale del 1930, in base al quale i Periti

e i Consulenti Tecnici intervenuti

nell’istruzione e citati su richiesta delle Parti

a norma dell’art. 416, sono sentiti dopo l’esame

di tutti i testimoni. In assenza di un diverso

accordo tra le Parti, l’interrogatorio degli

imputati seguirà, secondo i principi di

svolgimento del dibattimento individuati

nell’Ordinanza del 21 dicembre 2000, l’esame dei

Periti e dei Consulenti Tecnici. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: allora Signor Presidente,

poiché il calendario dei testi si esaurisce allo

stato al 14 novembre incluso, il P.M. ritiene di

indicare quanto meno i testi per le udienze

successive... PRESIDENTE: ecco, un momento.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...onde evitare...

PRESIDENTE: ecco, a questo riguardo e tenuto

conto anche però dei tempi per le citazioni...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: certo. PRESIDENTE:

...e degli impegni... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. PRESIDENTE: ...extra aula che la Corte dovrà

adempiere, ai quali dovrà adempiere, noi avremmo

fatto un calendario di questo genere: dunque, 13

e 14... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sono già...
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PRESIDENTE: ...rimangono le udienze fissate con i

testi indicati. Poi il 16 non c’è udienza.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. PRESIDENTE: poi

il 19 e il 21... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì?

PRESIDENTE: ...sarebbero le due date riservate

all’audizione dei testi a domicilio. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma quali? PRESIDENTE: di Roma.

E tenuto conto della già dichiarata, appunto,

indisponibilità del Livi e del Coiandro che

sono... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

PRESIDENTE: ...indisponibilità diciamo a rendere

l’esame, mentre invece Milani è teste, quindi noi

chiederemmo alle Parti quali tra queste due date,

19 e 21, preferiscano per l’audizione del Milani,

dato che poi, ripeto, per Livi e Coiandro possono

pure, ecco... Quindi tra il 19 e il 21 quale

delle due date? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: per

il P.M. è indifferente. AVV. DIF. BARTOLO:

chiederei il 21 Presidente, perché il 19 sono

fuori, se fosse possibile. AVV. DIF. NANNI: si

rimette. PRESIDENTE: allora Milani 21, va be’,

poi Livi e Coiandro... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: successivamente. PRESIDENTE: ...19.

Bene, ora... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il 19...

PRESIDENTE: poi nella prossima udienza, ora
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contatteremo, diciamo, Milani per verificare se

ci siano problemi di orari, eccetera, insomma

però... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: il 19

Coiandro e Livi quindi. PRESIDENTE: il 19, che

però si avvalgono della facoltà di... rispondere.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. Possono indicare

i testi del 24 e del 27. PRESIDENTE: no, un

momento. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: chiedo

scusa! PRESIDENTE: un momento. Quindi va bene,

Milani quindi il 21. Poi il 27 e 28 era stata...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: cioè il 24.

PRESIDENTE: il 27 e il 28 era stato indicato...

se mi date le date per andare a Bari, e queste

sono confermate quindi. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma sarebbe il 28 l’audizione? AVV. DIF.

BARTOLO: il 28 l’audizione. PRESIDENTE: il 27

pomeriggio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: comincia?

PRESIDENTE: comincia e finisce. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ah, poi il 28 perché...

PRESIDENTE: sì, dico... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: per rientrare. PRESIDENTE: sì, dico

quindi quelle due date, quindi il 27 Smacchia,

pomeriggio, poi ora vedremo esattamente, grosso

modo verso le 16:30 secondo quello che può

essere. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi
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saltiamo il 24 a questo punto... PRESIDENTE: sì,

perché... VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

quindi il 30 si ricomincerebbe... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. PRESIDENTE:

ricomincerebbero le udienze normali. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: posso indicare i testi del 30

allora, poi gli altri calendari successivi

riservando... PRESIDENTE: sì, anche la Parte

Civile ovviamente si cominci ad attivare per i

testi, i suoi testi, quelli che non sono comuni

al Pubblico Ministero. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: allora io potrei indicare fin da adesso,

tanto i testi... PRESIDENTE: per il 30. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...del 30 e del 3 dicembre.

PRESIDENTE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

riservando successive indicazioni per...

PRESIDENTE: sì, un’ultima cosa, un’ultima cosa,

se c’è chiediamo la disponibilità delle Parti di

anticipare l’udienza del 20 dicembre o al 18 o al

19, è possibile? VOCI: (in sottofondo inerenti il

rinvio). PRESIDENTE: però il 16 novembre noi

potremmo... i testi sono di fuori Roma, quali

sono quei testi? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

credo che siano testi romani per il 16, potrei

citare... PRESIDENTE: 16, parliamo del 16
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novembre. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: potrei

citare Blandini, Gaudio e Giordo. AVV. DIF.

NANNI: Presidente, mi scusi! E’ sempre stata

fissata l’udienza del 16 novembre, mi rendo

conto, ma nella prospettiva che si era creata...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: c’era un’aspettativa.

AVV. DIF. NANNI: ecco, nell’aspettativa se

riuscissimo a mantenerla libera le sarei davvero

molto grado. PRESIDENTE: e lo so, però poi lei

capisce Avvocato, perché già poi ne saltiamo

molte, poi l’aspettativa diciamo è venuta meno...

AVV. DIF. NANNI: sì sì... PRESIDENTE: quindi

non... il 16, insomma, francamente poi dopo...

siccome il 20 dicembre appunto per un impegno

differibile di uno dei nostri colleghi Giurati

Popolari non... è sopravvenuto, insomma è

questione proprio personale e quindi ecco perché

c’è questo problema del 20, quindi... AVV. DIF.

NANNI: ma, cioè siccome non sappiamo ancora il

numero dei testi che mancano, non penso che

abbiamo perso tempo fino adesso. PRESIDENTE: no

no, ma... AVV. DIF. NANNI: cioè se la

eliminassimo quella del 20. PRESIDENTE: eh, non

so, lo so, soltanto che poi saltiamo... AVV. DIF.

NANNI: oltre quella del 16. PRESIDENTE:
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...praticamente poi noi dal 19, se non facciamo

il 20 però dobbiamo fare il 16. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: dal 16 si va direttamente al

30 novembre. AVV. DIF. NANNI: è sempre fissata

quella del 21 dicembre, no? Stiamo parlando di

dicembre. PRESIDENTE: sì sì. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: no, il 16 la dobbiamo

fare. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: allora

Presidente, indico i testi del 16 per la

Cancelleria, il 16 novembre: Blandini Carlo...

PRESIDENTE: Blandini, sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...poi Gaudio Francesco e Giordo Lorenzo

che sono entrambi questi ultimi due ai sensi del

348 bis. PRESIDENTE: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: e infine Ricci Francesco. Ripeto:

Blandini Carlo, Gaudio Francesco e Giordo Lorenzo

entrambi col 348 bis, e infine Ricci Francesco.

PRESIDENTE: allora... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

mentre per il 30 novembre i residui della

Luzzatti e cioè Manno Gaetano, Ruscio Antonio e

Sclerandi Bernardo; questi il 30 novembre, Manno

Gaetano, Ruscio Antonio e Sclerandi Bernardo.

PRESIDENTE: allora, quindi riepilogando: udienza

13 e 14 e 16 novembre. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. PRESIDENTE: poi audizione a
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domicilio Livi e Coiandro il 19 novembre.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: 19... dovreste

indicare l’ora però... PRESIDENTE: beh, poi lo

vediamo ora... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ce lo

dite la volta prossima, sì. PRESIDENTE: poi

audizione a domicilio di Milani il 21 novembre.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: 24 niente.

PRESIDENTE: poi 24... VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: poi il 24 allo stato

salta. PRESIDENTE: quindi 24 no, 27 grosso modo

verso le 16:30 a Bari, Smacchia. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. PRESIDENTE: il 28 non c’è.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e il 30 abbiamo quei

tre testi che ho detto io. PRESIDENTE: e il 30.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: il 20 dicembre

salta l’udienza. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

viene soppressa l’udienza del 20 dicembre. E poi

faremo noi adesso il calendario, probabilmente

sentiremo i politici penso. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: va bene, allora, quindi

la Corte rinvia all’udienza del 13 novembre,

invitando gli imputati di comparire senza altro

avviso. L’Udienza è tolta!



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 200 -   Ud. 10.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

La presente trascrizione è stata effettuata dalla

O.F.T. (Cooperativa servizi di verbalizzazione) a

r.l. ROMA – ed è composta di nn. 199 pagine.

per O.F.T.
   Natale PIZZO


